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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

S
evilla nunca ha sido una ciu-

dad dada a los mecenazgos, es 

más proclive al gratis cueste lo 

que cueste. Pero en estos últi-

mos cinco años ha encontrado en los 

inversores privados magníficos patro-

cinadores de obras públicas que son 

competencia de las administraciones. 

En ese tiempo los promotores han in-

vertido alrededor de sesenta millones 

en zonas verdes, viales, pasarelas, via-

ductos y reurbanizaciones que han 

mejorado la movilidad y el aspecto de 

numerosos enclaves de la ciudad. El 

montante supera con crece a lo que ha 

destinado el Ayuntamiento con recur-

sos propios y compite con el gasto del 

Estado en la ciudad. 

No se había recibido una inyección 

de este calibre desde la Exposición 

Universal de 1992 y ni siquiera enton-

ces la iniciativa privada fue tan gene-

rosa con la capital andaluza, pues lo 

destinó a pabellones que luego utili-

zaron o vendieron las empresas y a ele-

mentos que no tienen más función que 

la contemplativa. Ejemplos de ello son 

la Torre Schindler y la Torre Banesto, 

esta última abandonada desde 2004. 

Sólo el puente de la Barqueta, que fue 

financiado por la aseguradora Mapfre 

a cambio de que llevara su nombre, 

sirve al ciudadano.  

El barrio de Palmas Altas 
30 millones en los nuevos viales 

La mitad de los sesenta millones men-

cionados anteriormente los pone Me-

trovacesa para la construcción de los 

dos accesos al nuevo barrio de Palmas 
Altas que ya se está edificando. Esos 

viales quedarán bajo la gestión muni-

cipal cuando estén terminados, como 

recoge el convenio firmado entre la 

compañía y el Consistorio en 2018 me-

diante el que toma forma este núcleo 

residencial. La promotora ya ha ini-

ciado las obras para estos accesos que 

se construirán en tres fases a lo largo 

de los dos próximos años.  

El primero de ellos arrancará de la 

rotonda de la avenida de Las Razas 

que da acceso a Palmas Altas y al Co-

pero, desde donde se accederá a la pas-

tilla de suelo, que está situada entre la 

AP-4 y el Cortijo de Cuarto. Esto obli-

ga a sortear la autovía con un paso ele-

vado, ya que la entrada al barrio por 

el norte estará en la zona más próxi-

ma al centro comercial. El segundo ac-

ceso comienza en la rotonda principal 

Los promotores privados 
pagan 60 millones en 
obras públicas de Sevilla
∑ En cinco años han construido nuevos 

viales, pasarelas y zonas verdes que son 
competencia de las administraciones  

∑ Ni siquiera en la Expo de 1992 se 
recibió una inyección inversora tan 
generosa de la iniciativa privada   

L
as administraciones pú-

blicas han encontrado 

un filón en los últimos 

años con los promotores pri-

vados para llevar a cabo las 

reurbanizaciones de espa-

cios emblemáticos o para las 

obras en materia de movili-

dad para nuevos edificios o 

barrios. Esto, por un lado, su-

pone un ahorro y la posibili-

dad de acelerar proyectos que 

sólo con la inversión pública 

se eternizarían. Pero, por otro, 

las transformaciones de al-

gunos enclaves deben regir-

se por criterios de estilo, que 

a veces se obvian.

Oportunidad 

ADRIANO
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de la travesía de Bellavista , muy cer-
ca del Hospital de Valme, y salvará el 
río Guadaira con un paso elevado de 
dos carriles en cada sentido. Este sis-
tema viario estará conectado para crear 
una nueva ronda urbana que irá des-
de Palmas Altas hasta el Pítamo, lo 
que da conexión directa a la zona de 
Entrenúcleos.  

El centro comercial Lagoh 
Diez millones en accesos y el paso peatonal 

En importancia le sigue el desembol-
so que hizo el grupo Lar hace tres años 
para desarrollar el centro comercial 
Lagoh y conectarlo con la ciudad. Los 
terrenos fueron adquiridos por 36 mi-
llones de euros y la ejecución costó 
más de 200. Para poder llegar al mis-
mo hubo que diseñar nueve accesos 
desde la avenida de Las Razas, el puen-
te del Centenario y el barrio de Los Ber-
mejales, este último peatonal. 

Las infraestructuras fueron cedi-
das a la Dirección General de Carrete-
ras, dependiente del Ministerio de Mo-
vilidad y Transportes. El Ayuntamien-
to recibió el paso ciclopeatonal que 
tuvo un coste de un millón de euros. 
Eso sumado al resto del sistema via-
rio elevó la factura a diez millones.  

Altadis 
9,5 millones en la pasarela y la reurbanización 

Una cifra parecida es la que baraja el 
grupo de inversión KKH que se ha he-

cho con la parcela y los activos de Al-
tadis en Los Remedios. El principal re-
galo a la ciudad será la pasarela pea-
tonal que conectará el hotel de cinco 
estrellas que se construirá en esos te-
rrenos y el palacio de San Telmo. Será 
un diseño del ingeniero francés Michel 
Virlogeux, autor del puente Vasco de 
Gama de Lisboa, uno de los más lar-
gos del mundo. Tendrá entre cuatro y 
seis metros de anchura y 205 metros 
de longitud. Su coste es de 4,5 millo-
nes de euros.  

Además llevará a cabo una reurba-
nización interior y exterior del recin-
to y derribará el muro que lo separa 
del barrio. Esta segunda tarea, que con-
lleva la recuperación de los jardines 
de Manuel Ferrand y su ampliación 
hasta la ribera del río y la calle Juan 
Sebastián Elcano, supone un desem-
bolso de cinco millones de euros. Tan-
to las zonas verdes como el paso so-
bre el río serán de uso público. 

Torre Sevilla 
Parque Magallanes 

La construcción del conjunto Torre Se-
villa, con el rascacielos y el centro co-
mercial no estuvo completo hasta que 
se abrió al público el jardín de 40.000 
metros cuadrados que completa el es-
pacio.  Se trata del Parque Magallanes, 
diseñado por el arquitecto sevillano 
Guillermo Vázquez Consuegra, que ha 
sido reconocido internacionalmente.  
La clave de este proyecto ha sido el sis-
tema de drenaje sostenible que poten-

cia la infiltración del agua al subsue-
lo para su aprovechamiento como un 
riego natural del parque. 

CaixaBank fue la que ejerció como 
inversora de este parque al que desti-
nó 3,8 millones de euros y con ello la 
ciudad ganó un nuevo espacio verde 
a orillas del río. La inauguración se 
hizo en mayo de 2018 y se ha entrega-
do a la ciudad al desarrollarse sobre 
un suelo público. Sin embargo, la en-
tidad bancaria contribuye con la ges-
tión y el mantenimiento de este en-
clave que acoge también eventos como 
el de este fin de semana, que concen-
tró a los aficionados del Osasuna en 
la Fan Zone. En marzo fue escenario 
del festival ElectroLunch XXL de mú-
sica electrónica.   

Hotel de la Gavidia 
Reurbanización de la plaza de la Concordia 

A todo eso se puede denominar pago 
en especie como el que hará la empre-
sa que ha adquirido la vieja comisaría 
de la Gavidia. Se trata de Baraka Hol-
ding que ya tiene en obras el nuevo ho-
tel de cinco estrellas con el que recupe-
rará el edificio y, además, pagará la reur-
banización de la plaza de la Concordia. 
Esta mejora incluida en la oferta que la 
compañía presentó al concurso se ex-
tenderá igualmente a las calles San Juan 
de Ávila y  a un pequeño tramo de Vir-
gen de los Buenos Libros. 

Los trabajos se llevarán a cabo bajo 
la coordinación de la Gerencia de Ur-
banismo, que será la que marque los 

criterios estéticos del espacio público
De esta forma, se ampliarán los acce-
sos al nuevo hotel y se generarán iti-
nerarios peatonales integrando la en-
trada al aparcamiento del centro co-
mercial que podrán usar los huéspedes
El coste de remodelación exterior es
de un millón de euros. 

Hotel de la Magdalena 
La mitad de la urbanización de la plaza 

Algo menos de la mitad de ese mon-
tante es el que invirtió la promotora
Millenium Hotel en la mejora y peato-
nalización de la plaza de la Magdale-
na. El trabajo se hizo de forma conjun-
ta con la empresa pública Emasesa
que renovó las conducciones y permi-
tió dar un aspecto renovado al encla-
ve, conservando elementos como la
fuente y algunos árboles. La inversión
privada ascendió a 422.000 euros, se-
gún dio a conocer la compañía.  

La intervención afectó tanto a las
redes de abastecimiento y saneamien-
to, como a la propia superficie y dise-
ño de todo el entorno. Además, supu-
so una reordenación total de los espa-
cio y del denso tráfico que soportaba
esta plaza. 

Jardín de las Cigarreras 
Un espacio verde de 12.500 metros cuadrados 

La última aportación privada a la ciu-
dad la ha hecho la promotora del Jar-
dín de las Cigarreras, que será el nue-
vo parque de Los Remedios, aunque
en esta ocasión no pasará a manos
del Ayuntamiento, sino del Puerto de
Sevilla al construirse sobre suelo de
su propiedad que no es enajenable
La concesión administrativa perte-
nece a la empresa del mismo nombre
y será la que explote esa parcela de
más de 15.000 metros cuadrados du-
rante cincuenta años. El 80% de la su-
perficie se destinará a zonas verdes
y albergará además un aparcamien-
to subterráneo, un edificio de servi-
cios y locales para ocio y restauración
bajo el nombre de ‘Puerto Tartessos’

La inversión total supera los 25 mi-
llones de euros, de los que unos dos
costará esta zona verde que conjuga
elementos vegetales que serán prade-
ras, vegetación rastrera, arbustos y ar-
boleda con el agua —estanques y re-
gueros— y la sombra, con pérgolas con
plantas trepadoras, árboles de gran
porte y aleros con cuelgues vegetales
en los edificios.

La plaza de la 

Magdalena tras la 

reurbanización   // RAÚL 

DOBLADO

El mayor desembolso lo 
hace la promotora 
Metrovacesa para la 
construcción de los accesos
al nuevo barrio residencial 

Estas infraestructuras 
pasarán o han pasado a 
manos del Ayuntamiento  
y del Estado una vez 
terminadas

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/05/2023

 España

 43 595 EUR (47,691 USD)

 505,08 cm² (81,0%)

 7946 EUR (8693 USD) 

TEMOR EN JAÉN

DANIEL ILLANA  

JAÉN 

L
os adjetivos se han acabado 
para hablar de la campaña de 
olivar ya finalizada en la pro-
vincia de Jaén: «terrible», «ca-

tastrófica», «ruinosa» y un largo et-
cétera de calificativos que muestran, 
bien a la claras, la compleja situación 
que vive el sector en una tierra don-
de se produce, de media, un tercio del 
total nacional de aceite de oliva y uno 
de cada cinco litros que se molturan 
en todo el mundo. 

«El año pasado llovió en el momen-
to exacto para que pudiera haber cua-
je en el fruto, pero luego no hubo agua 
suficiente para que la cosecha se de-
sarrollara plenamente, por lo que al 
final lo que hemos visto ha sido mu-
cha aceituna en almazara, pero con 
un rendimiento graso muy bajo», ex-
plica Cristóbal Gallego, responsable 
de Aceite de Oliva de Cooperativas 
Agroalimentarias de Jaén y presiden-
te de la mayor cooperativa del mun-
do, con sede en Villacarrillo, además 
de otras muchas cosas más. 

Por eso es una de las voces más au-
torizadas para hablar de esta cues-
tión, especialmente en lo que se re-
fiere a Jaén. Y también para explicar 
por qué se habla una y otra vez de la 
peor cosecha del siglo. «Este año he-
mos cerrado en poco más de 177 mi-
llones de kilos de aceite, que es más 
de un diez por ciento menos de lo afo-
rado por la Consejería, pero aún así 
por encima de las 143.000 toneladas 
de la campaña 12/13. Pero claro, aho-
ra hay más superficie cultivada, más 
regadíos, más fincas de intensivo… 
Proporcionalmente es mucho peor». 

Sin embargo, esta mala cosecha se 
ha amortiguado, en buena parte, en 
las existencias generadas en la cam-

∑ El estrés hídrico acumulado en los 
olivos hace que el árbol trabaje más en 
su propia subsistencia que en dar fruto 

∑ «Nos sentimos en manos de la 
providencia», asegura el director 
general del Grupo Castillo de Canena

El sector oleícola 
no aguantará  
un segundo año 
en blanco 

Las altas temperaturas que se han dado en abril han provocado enormes daños en      

paña 21/22, que fue, a la postre, una 
campaña «media – alta», con casi me-
dio millón de toneladas producidas 
en Jaén, prácticamente el triple que 
esta campaña. Al final, en la suma to-
tal de existencias, ha pesado más (en 
unos 50 millones de kilos más) el en-
lace que la producción. Y, a pesar de 
ello, el mercado, de algún modo ya se 
ha ido poniendo en el peor escenario 
posible con un alza de precios que se 
extendió durante el invierno y que ha 
vuelto a repuntar en las últimas se-
manas, con  el aceite de oliva, en to-
das sus categorías subiendo, y con el 
virgen extra rozando incluso los 6 eu-
ros en origen. 

Viene lo peor 
Pero lo peor es lo que se puede venir 
por delante en solo unos meses. «Nos 
sentimos en manos de la providen-
cia», resume Francisco Vañó, direc-
tor general del Grupo Castillo de Ca-
nena, una de las empresas más repu-
tadas del sector oleícola gracias a sus 
aceites de alta gama. Vañó data en 
«300 litros antes del 15 de junio» las 
necesidades del árbol en la campiña 

jiennense, una cifra que parece cada 
día más difícil de conseguir ahora  
bien entrados en mayo, con un abril-
que se preveía lluvioso y que no ha 
tenido precipitaciones generalizadas. 
«No quiero, nadie quiere, pensar en 
que no llueva en lo que queda de pri-
mavera pero, si no sucede, estaríamos 
ante la peor campaña que se recuer-
da», anticipa el industrial oleícola. Y 
lo explica así: «aquí no entraríamos 
a hablar de la vecería, el árbol no está 
en condiciones de cargar porque aho-
ra mismo el agua la necesita para su 
propia subsistencia, por decirlo de al-

guna forma, está en economía de gue-
rra». 

Gallego también apuesta por rom-
per el mito de la sucesión de buenas 
y malas campañas. «En Villacarrillo 
tenemos estudiado que existe una co-
rrelación clarísima entre pluviome-
tría y producción. Dame un año de 
mil litros de precipitaciones y te ga-
rantizo que da igual lo que haya tra-
bajado el olivo el año anterior». 

Los pozos ya no sirven 
Antonio Cabrera es presidente de la 
SCA La Pandera, en Los Villares. Un 
municipio serrano junto a la capital 
famoso por sus manantiales. Aquí hay 
preocupación con algo con lo que nun-
ca lo ha habido: el agua. «Hay pozos 
que ya están dando muy poco. Lleva-
mos desde octubre diciendo ‘este mes 
va a ser’, pero luego nunca es. Esta-
mos temiendo que cualquier día nos 
corten el grifo de los riegos. Si me pre-
guntas, para mí esta sequía es peor 
que la de hace 25 años».  
Y, sin embargo, el problema no ha sido 
sólo (o tanto) la falta de precipitacio-
nes, con un total de 492 milímetros 
en el pasado año hidrológico, por de-
bajo de la media, pero no dramático. 
Lo que agudizó el problema fue el in-
tenso y prolongado episodio de calor 

Francisco Vañó señala: «gente 
del mundo del olivo de todo el 
Mediterráneo, así como del vino 
y otros leñosos coincidimos en 
reseñar que las cosechas se 
están adelantando. Es un 
mecanismo de defensa del olivo 
ante las altas temperaturas 
adelantar su floración». Vañó, 
que cuida todos los detalles para 
producir caldos de la máxima 
calidad, asegura que le preocu-

pan más los episodios de calor 
que las heladas tardías y cómo 
estas pueden afectar a la flor. 
«Este año hemos recogido a 30 
grados un 10 de octubre, eso sí es 
fatal para la calidad». Por eso 
apuesta por implantar prácticas 
agrícolas que ayuden al árbol, 
especialmente el mantenimiento 
de la cubierta vegetal, que, 
sostiene, ayuda a la retención 
del agua.

Preparando el cultivo para  
los cambios en el clima 
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Siguen en ascenso  
los precios del aceite           

Los precios oleícolas siguen
subiendo. La categoría de 
aceite lampante cotiza a 
5.800 €/tn. El aceite de 

oliva virgen lo hace en torno a 5.900
€/tn y el aceite virgen extra sube a 
cotizar a partir de 6000 €/tn. 
Fuente: Oleoestepa. 

Se mantienen las 
cotizaciones del girasol 

En la última mesa de 
precios, el trigo duro no ha 
cotizado, y tampoco lo ha 
hecho el trigo blando, en 

ninguna de sus categorías. Por su 
parte, el girasol convencional sigue 
a 485 €/tn y el alto oleico continua a 
465 €/tn. La cebada nacional, el 
maíz y la avena tampoco cotizaron. 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla. 

Operaciones de compra 
de aceituna 

Las operaciones de 
compra de aceituna de 
mesa transformadas 
(entamadas o clasificadas)

han sido superiores a las de la 
campaña superior, según se ha 
percibido desde el sector. Fuente: 
Asaja Sevilla.    

Suben las categorías  
de cebo  

 En ibérico, el lechón 
cruzado sube a 1,93€/libra 
y el lechón puro no ha 
cotizado. Por su parte, la 

categoría de cebo continúa en los 
27,85€/@, mientras que el cebo 
campo también sigue firme en los 
los 30,30€/@. En cuanto al porcino 
blanco, el lechón repite y se 
mantiene en los  105 €/@ Fuente: 
Araporc.

MERCADOS

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

que azotó la provincia desde finales 

de la primavera pasada y durante todo 

el verano, que agotó a la planta. «Hay 

técnicos que ya han visitado algunas 

explotaciones y avisan de que, si no 

cambian las condiciones climáticas, 

muchas yemas se van a ir a madera», 

señala Gallego. 

A esto se suma que las temperatu-

ras que se han dado en los últimos 

días en toda Andalucía, impropias en 

meses tan tempranos y que han ba-
tido récords, han sido un daño más 

para un cultivo que está en plena flo-

ración y en el que ya se pueden apre-

ciar flores quemadas y frutos abor-

       los árboles, que están floreciendo sin humedad       // ABC

tados. Vañó ya avisa: «el sector oleí-

cola no está preparado para aguan-

tar dos años terroríficos. Que las au-

toridades empiecen a buscar solucio-

nes, porque la situación puede ser 

dramática».  

Desde otro punto de vista, Cabre-

ra llega a las mismas conclusiones. 

«En los pueblos de Jaén vivimos de 

esto, y si se cae esto, se caen las obras, 

los bares, la venta de coches, todo. El 

que lo hace por su cuenta, el año que 

saca más por el que menos; pero el 

que va a jornales, se va a la ruina di-

rectamente». 

A la espera de la ansiada lluvia, cada 

vez más improbable, la conclusión del 

sector es clara. «Lo que se está pagan-

do por el aceite no compensa al agri-

cultor», sentencia Gallego. «La ante-

rior campaña molturamos 22 millo-

nes y medio de kilos, en esta nos hemos 

quedado en seis y medio.  

Con tan poca aceituna no compen-

sa, y mas con la subida que ha tenido 
todo», explica Cabrera. En Los Villa-

res no han sido excepción las fincas 

que se han quedado este año sin reco-

ger y muchos pequeños agricultores 

temen un segundo año en blanco. 

El mercado 

Su cooperativa lleva ya tres campa-

ñas, con esta, produciendo aceites 

tempranos, con muy buenos resulta-

dos, también económicos. «A los pro-

ductores les deja dinero, las cuentas 

les salen. Pero esto no nos saca de po-

bres», asegura.  

Este mercado de alta gama lo co-

noce muy bien Paco Vañó, que fue uno 

de los pioneros en trabajarlo, y que 

sabe que tampoco está exento de de-

safíos. «Se ha producido una conjun-

ción terrible, nuestro primer merca-

do en Europa es Reino Unido, y toda-

vía estamos afrontando el Brexit, pero 

el segundo es Alemania y allí la gue-

rra de Ucrania se está notando mu-

cho en términos de retracción del con-

sumo. Mercados que estaban muy ma-

duros, como Austria, República Checa, 

los países escandinavos... de repen-

te, se han caído», sentencia.  

Pero no todo son malas noticias. 

«El mercado americano está evolu-

cionando bien y, tras el Covid, Asia se 

está comportando con sus fluctua-

ciones habituales», sostiene. Pero las 

luces no consiguen apagar las som-

bras sobre un producto cuyo consu-
mo, en el último año, ha descendido 

un 5,7 por ciento a nivel mundial.

Las altas temperaturas  
de las últimas semanas 
han dañado a unos  
árboles que está luchando 
por subsistir en  
plena floración 

Las empresas y 
cooperativas oleícolas  
son uno de los principales 
sustentos de la economía 
rural de la provincia  
de Jaén
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. 

SEVILLA 

Las situaciones excepcionales, y la 

sequía de esta campaña lo es, requie-
ren de soluciones excepcionales, y las 

medidas anunciadas el pasado jue-

ves por el Consejo de Ministros «son 

absolutamente insuficientes para pa-

liar la grave situación que atraviesa 

el campo andaluz», según Asaja An-

dalucía. 

Son varias las voces del sector que 

han criticado el anuncio del Gobier-

no, que destinará 784 millones al sec-

tor agrario. Según se detallaba, la par-

tida principal será de 636 millones en 

ayudas directas de Estado:, con355 mi-

llones para los sectores ganaderos cár-

nico y lechero, 276 millones para la 

agricultura y 5 millones para la api-

cultura. 

Desde Asaja Anducía recuerdan que 

el sector ya sufrió pérdidas de más de 

2.400 millones de euros el pasado ejer-

cicio, con una merma general de las 

producciones de entre el 30 y el 50%, 

y esas cifras podrían cuadruplicarse 

este año.  

En esta situación, tal como mani-

festó el presidente de Asaja Andalu-

cía, Ricardo Serra, «dar continuidad a 

las medidas que ya se tomaron el pa-

sado ejercicio por la guerra de Ucra-

nia es totalmente insuficiente». 

«Ya no vale con moratorias, hacen 

falta exenciones. Las ayudas directas 

deber extenderse a todos los sectores 

y a todas las explotaciones afectadas. 

Las explotaciones necesitan liquidez, 

y para eso es fundamental facilitar y 

subvencionar los créditos», insistía. 

Asimismo, Serra recordó que «la fle-

xibilización en las medidas de la PAC 

debe ser urgente y automática, vamos 

contrarreloj y no podemos esperar». 

En Andalucía, que es la región espa-

ñola más afectada por la sequía, más 

de 100.000 de sus 220.000 agriculto-

res no han podido presentar aún su 

declaración de la PAC. 

De otro lado, desde Asaja Andalu-

cía recordaban que llevan meses soli-

citando a las administraciones, y es-

Consideran «insuficientes»  
las medidas del Gobierno

∑ Desde Asaja cifran en 
2.400 millones de euros 
las pérdidas del campo 
tan solo en 2022

pecialmente al Gobierno central, la 

puesta en marcha de todas las medi-

das posibles y que sean de su compe-

tencia para intentar paliar las pérdi-

das y los daños millonarios que la se-

quía está provocando en miles de 

explotaciones. 

De este modo, la organización in-

sistía en la necesidad de invertir «de 

verdad» en infraestructuras hidráuli-

cas, y facilitar la construcción de pe-

queñas balsas de riego, que pueden ser 

la gran diferencia para numerosas ex-

plotaciones ‘ahogadas’ por la falta de 

agua. También exigieron la puesta en 

marcha de una ‘Medida 23’ específica 

contra la sequía, el incremento de has-

ta el 90% en los adelantos de los pagos 

de la PAC, la devolución de los cáno-

nes de riego y que se abran líneas de 

créditos ICO bonificados para agricul-

tores y ganaderos.

Las pérdidas pueden cuadruplicarse respecto al pasado año  // ABC

Desde el sector reclaman 
líneas de créditos ICO 
bonificados para los 
agricultores y ganaderos, 
que den liquidez  
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Ana Sánchez Ameneiro

Con la sequía que nos azota los
arrozales de la Marisma, que ge-
neraban al año el 42% de la pro-
ducción nacional, no existen lite-
ralmente. Lo hemos podido com-
probar en Isla Mayor, uno de los
principales enclaves arroceros de
Sevilla junto con La Puebla del
Río e Isla Mínima, situados en la
llamada margen derecha del
Guadalquivir donde se cultivan
24.000 de las 36.500 hectáreas
dedicadas al arroz.

La tierra arcillosa está seca y
cuarteada con surcos profundos
que dan miedo. Sin lluvias no
hay arroz ni cangrejos rojos que
pescar. Este año solo han podi-
do cultivar un 2% de las 36.500
hectáreas destinadas a los arro-
zales de la Marisma: esos casos
corresponden a los propietarios
que tienen pozo y se han arries-
gado a inundar unas pocas ta-
blas donde cultivar el arroz, ex-
plica el sector. Una de esas po-
cas parcelas con pozo cultiva-
das de arroz se localiza frente a
la Venta del Cruce.

En los últimos años la ausencia
de lluvias obliga a los arroceros a
dejar sin cultivar parte de sus tie-
rras: sembraron un 50% en 2021
y el resto quedó en barbecho, y
en 2022 tuvieron que renunciar
a más: dejar un 70% en barbecho
y cultivar un 30%, explica Eduar-
do Vera, gerente de la Federación
de Arroceros de Sevilla.

Sin arroz no hay cangrejo. La
industria del cangrejo rojo tam-
bién se ha paralizado, aunque el
crustáceo sobrevive por ahora
en estas condiciones a una pro-
fundidad de 40 ó 50 centímetros
bajo este secarral. Ahí permane-
ce enterrado en un estado de hi-
bernación en el que puede man-
tenerse entre seis y ocho años,
explica Eduardo Vera, gerente
de la Federación de Arroceros
de Sevilla. “El poco o mucho
cangrejo que haya en las parce-
las veremos a ver si va a aguan-
tar”, comenta el alcalde, Juan
Molero Gracia (PSOE).

Sin cangrejo rojo, la rica avi-
fauna que habitaba en las zonas
inundadas de este cultivo (cigüe-
ñas, espátulas, gansos) ha emi-
grado y puede observarse única-
mente en unas pocas charcas de
agua que quedan en algunos ca-
nales al borde de la carretera ca-
mino de Isla Mayor. “Desde que
no sembramos arroz, la avifauna
se ha reducido más de la mitad, y
se nota sobre todo desde hace
tres años”, avisa Eduardo Vera.

El problema de la falta de agua
viene de más atrás, sobre todo
desde 2019. El sector lleva cinco
años sufriendo los efectos de la
escasez de agua dulce. Primero
fueron las plagas de la chinche
verde o pudenta y de pedicularia
en 2018, a las que no pueden
combatir con insecticidas al estar
en Doñana. Luego las miles de
pérdidas por la entrada de más
agua salada en el estuario en
2019 y 2020, lo que se conoce co-

mo el avance del tapón salino.
Este tapón llegaba antes a los Lu-
cios del Coto, pero actualmente
se localiza más cerca del arroz, a
la altura de la Veta la Palma.

La margen derecha se nutre
sobre todo de las mareas del es-
tuario. En la otra margen, la iz-
quierda, se cultiva menos arroz,
de 12.000 a 13.000 hectáreas,
dependiendo del año y los cam-
pos tienen menos problemas de
salinidad porque no juegan con

las mareas, sino que riegan di-
rectamente del Canal del Bajo
Guadalquivir.

“Sin la actividad del arroz y el
cangrejo se paraliza todo”. El
arrozal generaba 5.000 puestos
de trabajo y un negocio anual de
729 millones de euros, recuerda
la Federación de Arroceros. Sin
la actividad agrícola del arroz,
se paraliza todo. Algunas coo-
perativas de arroz están en ER-
TE anual.

En Isla Mayor, con 5.900 habi-
tantes, el turismo ya no viene a
comer ni funcionan los negocios
de maquinaria agrícola, talleres,

repuestos, bares... La tristeza se
ha instalado en Isla Mayor, que
parece un pueblo muerto. No hay
ambiente en los bares ni en las
calles, lamenta el alcalde, Juan
Molero Gracia. Hay vecinos que
se llevan todo el año fuera por-
que en el pueblo no hay nada.
Tampoco hay turismo.

El regidor municipal destaca el
éxodo de población que genera
esta inactividad forzada por la
sequía. “La campaña del arroz

La tierra que debía acoger las tablas de arroz, cuarteada con profundos surcos y restos de un cangrejo.

●El sector afronta cinco años sin lluvias y solo los propietarios con pozo
han cultivado un 2% de las 36.500 hectáreas destinadas a los arrozales

La sequía arruina a los
arroceros de la Marisma

5

La tristeza se ha
instalado en IslaMayor.

No hay ambiente

en bares ni calles”

Juan Molero Gracia
Alcalde de Isla Mayor

EL TORUÑO. El alcalde de Isla Mayor, Juan Molero Gracia, y el gerente de la Federación de

Arroceros, Eduardo Vera, en la tierra cuarteada que no se siembra de arroz desde 2021.

AGUA DE POZO. Una de las pocas tablas de arroz que se ven en Isla Mayor. Corresponden a los

propietarios que cuentan con agua de pozo, como esta en la Venta del Cruce.

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/05/2023

 España

 12 574 EUR (13,755 USD)

 437,60 cm² (70,2%)

 3175 EUR (3473 USD) 

empezaba en marzo o abril y du-
raba hasta octubre, y a eso se su-
maba la del cangrejo. Pero con
los años que llevamos de sequía
la gente se está yendo. Sin activi-
dad ninguna, ahora el pueblo es-
tá dependiendo de la zona del
Guadiamar y se busca la vida en
la zona de Almonte, El Rocío y
Moguer”, lamenta Juan Molero.

“Antes el que venía de Sevilla
se paraba en un restaurante a co-
mer y echaba el día aquí. Ahora si
no hay semillas, ni abonos, ni lo-
gística ni gastronomía ni turismo
se nos está paralizando casi to-
do”, señala Eduardo Vera, de la
Federación de Arroceros. En la
sequía de 1992-1995 muchos ve-
cinos abandonaron el pueblo y
no han regresado.

A corto plazo, la imposibili-
dad de cultivar requiere com-

pensaciones económicas para
afrontar esta sequía. La Federa-
ción de Arroceros y el Ayunta-
miento de Isla Mayor reclaman
que las ayudas y bonificaciones
lleguen de forma rápida y ágil al
sector porque “ahora el agricul-
tor está ahogado y ya no tiene
para pagar más”.

El alcalde denuncia la trami-
tación tan lenta de las bonifica-
ciones a los agricultores que
aprueban las administraciones,
como las previstas en el Decreto
de Sequía en el IBI y el canon hi-
dráulico. “Son ayudas que se le-
gislan y articulan, pero su apli-
cación es lentísima”, destaca
Molero. Las del año pasado no
se han devuelto aún.

“Una finca de 15 hectáreas
paga de IBI nada menos que 45
euros por hectárea. Si a eso su-
mamos el canon hidráulico y la
subida de precios de todo... El
colchón de los agricultores en el

banco para ir amortizando estos
palos cada vez está más desin-
flado. Suponiendo que llueva la
mundial este año, no creo que
se puedan recuperar de cinco
años apaleados”, expresa el pri-
mer edil.

El Ayuntamiento de Isla Ma-
yor está promoviendo planes de
empleo locales con fondos pro-
pios para amortiguar los efectos
de la sequía. Ahora van a lanzar
otro de casi 420.000 euros. Pide
más ayudas directas.

A medio plazo, el sector arro-
cero reclama que se piense en có-
mo afrontar la próxima sequía,
que no se desperdicie una gota de
agua (evitar pérdidas y los em-
balses como Breña II que funcio-
nen de verdad), y hacer embalses
nuevos (“captar el agua que cae
de forma más torrencial”). “Solu-

ciones hay muchas, hace falta fi-
nanciación. El arroz no gasta mu-
cha agua; devolvemos el 75% del
agua que usamos al río. Necesita-
mos muy poca agua y siempre en
movimiento. Por eso no nos sirve
la solución de la Confederación
de darnos agua unos días al
mes”, recalca Vera.

El alcalde admite que con llu-
vias cada vez más escasas va a
ser complicado volver a las cam-
pañas de 10.500 kilos por hectá-
rea y que hay que actuar sobre el
río para que los municipios sigan
teniendo futuro. Para los arroce-
ros, la solución es traer agua a
esta zona de aguas arriba del río,
de Peñaflor, con la máxima ur-
gencia. “No podemos esperar
más esta solución de traer agua
a la zona a través del Canal del
Bajo Guadalquivir. Llevamos
cinco años malos y sigue sin ha-
ber perspectivas de lluvia”, des-
taca Eduardo Vera.

LOS COLORES DE LA SEQUÍA. La finca seca del Toruño (más clara) sin arroz, junto a otra que se
sembró en 2020 y otra que también lleva tres años sin sembrarse.

CANALES SECOS. No hay agua en los canales de Isla Mayor y su entorno. En la imagen, un canal
en el poblado de Alfonso XIII, junto al mural de dos trabajadores del arroz.

No hay pesca de
cangrejo rojo, que
puede sobrevivir a 50
cm. bajo este secarral

Los arroceros
reclaman que las
ayudas y bonificaciones
lleguen con rapidez

Obstáculos para sustituir
el arroz por otros cultivos

A medio o largo plazo, hay
quien está abandonando el
arroz para pasarse al girasol, el
trigo y las placas solares. Pero
“sin agua es casi imposible sus-
tituir el arroz por nada”, señala
Vera. También hacen falta im-
portantes inversiones que
adapten el suelo a otros culti-
vos, ya que al ser una tierra ar-
cillosa y tener poca lluvia, eso
implica que la sal sigue estando

de vacas gordas algunas de es-
tas inversiones para reconstruir
las fincas y destinarlas a otro
cultivo sí podrían haberse he-
cho. El trigo empezó bien, pero
no ha prosperado este año por-
que necesitaba las lluvias de
marzo y abril que no han llega-
do. El resultado es que la plan-
ta se ha quedado atrofiada.
En la margen izquierda, el sec-
tor B12 es la zona más extensa
(12.000 hectáreas) donde se
cultiva “la mejor verdura de Eu-
ropa” tras costosas inversiones
y gracias al riego del Canal del
Bajo Guadalquivir.

debajo, aclaran los arroceros.
“Modificar estas tierras para otro
tipo de actividad agrícola requeri-
ría una inversión brutal para re-
construir toda la Marisma, con
drenes, caballones para planta-
ciones, etcétera”, explica el alcal-
de de Isla Mayor, unos cambios
que cree que podrían cuestionar
los ecologistas debido a la cerca-
nía del Parque Natural. El regidor
Molero admite que en la época

Cultivos de girasol, un parque de placas fotovoltaicas en lugar de arroz y un mural de trabajadoras del arroz.
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J. J. BORRERO/ B. M.  

SEVILLA 

S
evilla necesita iniciar antes 

de enero una planta de tra-

tamiento que permita neu-

tralizar la bajada de calidad 

del agua que se prevé ten-

drá las captaciones para su-

ministro cuando el nivel de los embal-

ses que les surten llegue a niveles mí-

nimos. Si se prolonga el estado de 

sequía, esta potabilizadora de última 

generación podrá tratar con garantías 

otros recursos externos necesarios.  

Los servicios técnicos de Emasesa 

y Aljarafesa están estudiando un pro-

yecto de tecnología punta, de filtra-

ción por membrana, cuyas obras ha-

bría que comenzar a primeros de año 

si hasta entonces no ha llovido lo su-

ficiente como para revertir la actual 

situación de escasez de agua. 

El alcalde, Antonio Muñoz, anun-

ció esta semana que ha solicitado in-

versión para el proyecto a Junta y Es-

tado, aunque señaló que la ciudad tie-

ne abastecimiento garantizado por un 

año aunque persista la situación en el 

que será sexto año consecutivo de dé-

ficit hidrológico. No obstante hay una 

reserva de cuatro millones de euros 

para la permuta de agua con los regan-
tes para el consumo doméstico en caso 

de emergencia.  

Estudio en embalses 
La preocupación por la calidad de las 

aguas en el futuro embalsadas va más 

allá. En Zufre, uno de los pantanos de 

la Ribera de Huelva que abastecen a 

Sevilla y el que menor reservas tiene 

en la actualidad, se ha construido so-

bre sus aguas una plataforma  flotan-

te de más de 432 metros cuadrados, 

con un laboratorio de la Universidad 

de Sevilla para la vigilancia ambiental.  

La estación flotante de 128 metros 

cuadrados de superficie y 16 metros 

de pozo para envío de sondas y vehí-

culos sumergibles, está construida en 

aluminio, es energéticamente autosu-

ficiente y está habilitada para que los 

investigadores puedan vivir e incluso 

pernoctar en ella. Su finalidad es co-

nocer la calidad del agua embalsada y 

Sevilla precisa una planta 
que mejore la calidad del 
agua en sequía 
∑ Las obras de la nueva potabilizadora 

deberían comenzar antes de enero 
para captar recursos a niveles 
mínimos en los pantanos  

∑ Las mejoras en la planta de Copero 
permitirán mayor uso de aguas 
residuales para uso no doméstico

 

 

 

 

 

 

Planta de 

tratamiento de 

aguas de Emasesa 

 // ABC

L
a sequía es una preo-

cupación pero nadie 

duda de que hoy sería 

una emergencia metida en 

catástrofe si no se hubieran 

construido en su día los em-

balses del Gergal y Melona-

res. Este último, de gran ca-

pacidad, mantiene una re-

serva del 60 por ciento de 

su capacidad. Sin ellos hoy 

tendríamos restricciones. 

Que no lo olviden los que tie-

ne la responsabilidad de 

proyectar estas infraestruc-

turas para mañana.

Mañana

ADRIANO

hacer un seguimiento de la evolución 

de la biodiversidad asociada analizan-

do las plantas y la fauna en su propio 

hábitat, y ha sido impulsada por la Uni-

versidad de Sevilla con la colaboración 

de la Confederación Hidrográfica del 

Guadalquivir. 

Aguas residuales   
Entretanto, el plan de Emasesa para 
luchar contra la sequía cuenta con el 

nuevo centro de tratamiento de aguas 

residuales de Copero que permitirá de-

purar 255.000 metros cúbicos al día 

con los parámetros de contaminación 

más exigentes, se incorpora la deso-

dorización de los focos de emisión de 

olores, se incorpora el tratamiento para 

la valorización de residuos y se insta-

la una hidrólisis térmica, tratamien-

to del fango que garantiza su total hi-

gienización para su reutilización en 

agricultura y para el uso no domesti-

co (riego de parques, jardines, limpie-

za viaria) con una tecnología españo-

la. Ya se usa algo de agua regenerada 

pero no en la cantidad suficiente has-

ta que se termine la obra de la depu-

radora de Copero.  

Ahorro 
La medida principal para la lucha con-

tra los efectos de la sequía es el aho-

rro. Emasesa ha logrado reducir el con-

sumo por habitante y día de los 116 li-

tros de 2020 a los 108 actuales gracias 

a la acogida de las campañas de con-

cienciación.  

Las obras y el plan de digitalización 

que 311.000 contadores han permiti-

do detectar consumos anómalos y dis-

minuir las fugas hasta situarnos en 

uno de los índices más bajos de Espa-

ña.   
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Ana Sánchez Ameneiro

Las reservas de agua para Sevilla
y su área metropolitana están ca-
yendo más y más debido a una de
las peores sequías en 30 años. En
julio entraremos en emergencia
por sequía “sin cortes en el abas-
tecimiento de agua” gracias a

que Emasesa lleva cinco años,
desde 2019, gestionando en cla-
ve de sequía, fomentando el aho-
rro en el consumo y extendiendo
el control digital de la red hasta
los hogares. El problema es que
en octubre quedará agua solo
para 10 meses, si no cae una go-
ta. Por eso hay que planificar al-

ternativas que no supongan cor-
tes de agua potable en la red.

“Tenemos miedo de que no
llueva. Si llegamos a enero sin llu-
via, ¿de dónde sacamos agua?”,
avisa Jaime Palop, el ingeniero y
consejero delegado de Emasesa.
Los técnicos han determinado
que la mejor opción es sacar agua
del estuario del Guadalquivir.

Si no llueve entre octubre de
este año y enero de 2024, Ema-
sesa tendrá que activar el plan
para beber agua del estuario del
Guadalquivir, cuya filtración se
hará mediante una membrana
especial que se instalará en la
planta de El Carambolo, y luego
se mezclará esa agua pura con
la de los embalses para que pue-
da beberse, mientras los mate-
riales sobrantes irán a la depu-
radora de aguas residuales para
cumplir con la autorización de
vertidos. El agua del estuario es
la que discurre en el último tra-
mo del Guadalquivir (a lo largo
de 100 kilómetros) que recibe
agua del mar, mientras el río
propiamente va desde la presa
de Alcalá aguas arriba.

“En el estuario tenemos una
fuente inagotable de agua. Es una
masa de agua que se alimenta di-
rectamente del mar y llega a Sevi-
lla con una salinidad menor, de
1,5 a 5 gramos de sal por litro,
frente a la salinidad del mar de
35-38 gramos de sal por litro”,
detalla Jaime Palop.

“Coger agua del estuario blin-
daría el abastecimiento de Sevilla
de cara al futuro. No se va a gas-
tar el agua. Seríamos como Mála-
ga, Alicante, Cartagena o Barce-

lona, ya que tendríamos una
fuente inagotable de recursos”,
precisa el ingeniero.

Ese plan se dirige a evitar a to-
da costa cualquier corte de agua
para los 1,4 millones de habitan-
tes de Sevilla y su área metropoli-
tana que se abastecen de Emase-
sa y Aljarafesa.

Inversiones estatales. Este
plan de uso del agua del estuario
requiere unas inversiones que el

Ministerio para la Transición
Ecológica ha dejado claro que va
a financiar y así lo ha publicado
en el BOE de 12 mayo de 2023:
Actuaciones prioritarias en las
cuencas afectadas por la sequía,
donde se especifica para la De-
marcación del Guadalquivir el
proyecto de “mejoras de los tra-
tamientos de agua de las esta-
ciones de las estaciones de agua
potable de Sevilla, Aljarafe y
Plan Écija”. Sobre el detalle de
esta inversión, el tipo de trata-
miento que se aplicará para la
filtración y el plazo para ejecu-
tarlas, Emasesa asegura que aún
no puede concretarse.

Sacar agua del estuario tiene
importantes diferencias respec-
to al plan de la sequía de los 90,

Sevilla beberá agua
del estuario del
Guadalquivir si no
llueve de aquí a enero

Planta de El Carambolo donde se colocarán membranas para tratar el agua.

“En el estuario
tenemos una fuente
inagotable de agua que
se alimenta del mar”

El pantano de Aracena en febrero de 2022.

● Se filtrará con unamembrana
especial en El Carambolo y se
mezclará con el agua de embalses
● En la sequía de los 90 se cogió del
río a la altura de la presa deAlcalá
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cuando se bebió agua del río,
obtenida de aguas arriba de la
presa de Alcalá del Río. Ahora
no se trataría de beber agua del
río propiamente, como sucedió
en los 90, sino del último tramo
del Guadalquivir (a lo largo de
100 km) que recibe agua del
mar, afirma Palop.

El ingeniero explica el proceso
de tratamiento del agua del es-
tuario para beber: “Hay que po-
ner una membrana para hacer pa-
sar el agua por esta, de la que re-
sulta un agua pura que hay que
mezclar con agua del embalse pa-
ra que sea apta para beber. La ma-
teria de rechazo de esa agua fil-
trada va directamente a la depu-
radora de aguas residuales y de
ahí se vierte al cauce, con lo que

no hay afección al medio ambien-
te”, detalla el consejero delegado.

La captación del agua del es-
tuario se realizará a la altura del
Rivera de Huelva con el Guadal-
quivir. Hay varias diferencias con
el agua del río que se cogió en la
gran sequía anterior. “Esto nunca
se ha hecho en Sevilla”, explica
Palop. La diferencia es que el
agua del río que se captó en los 90
no tuvo el procedimiento de pa-
sar el agua de rechazo por la esta-
ción depuradora, por lo que in-
cumplía la autorización de verti-
dos. Hace 30 años se devolvió al
río directamente el agua de re-
chazo con sus elementos conta-
minantes “porque no teníamos la
capacidad de tratar el agua”.
Ahora sí se cumplirá el tratamien-

to de vertidos gracias a “la capa-
cidad de tratamiento del agua
que hay”. La naturaleza del agua
es otra diferencia: agua del estua-
rio, no del río.

Ese tratamiento de los resi-
duos del agua sobrante se hará
en la estaciones depuradoras de
San Jerónimo o de Palomares.
En la planta del Copero no pue-
den tratarse los restos sobrantes
del agua del estuario porque re-
quiere un sifón especial en la zo-
na del Guadaíra, una obra que
Dragados no pudo hacer en su
día y debe volver a licitarse y ad-
judicarse.

“Si llueve de aquí a enero sería
cuestión de plantearse si hace-
mos este plan de cara a la siguien
te sequía”, aclara el ingeniero.

FOTOS: EMASESA

La complejidad de decretar los
cortes en el suministro de agua

Hay que conjugar un equilibrio
muy complejo para decretar
cortes de agua que afectan a la
población. En julio deberíamos
tener cortes de agua porque
entramos en situación de
emergencia, pero Sevilla y su
área no tendrán cortes porque
van a tirar de las reservas. En
1992, cuando Palop ocupaba la
Dirección General de Obras Hi-
dráulicas de la Junta, Sevilla
estaba en sequía. Los cortes no
se aplicaron porque la ciudad
iba a celebrar la Exposición

Universal y España debía dar
una imagen de primera poten-
cia a nivel mundial. Se siguió
usando agua para regar y re-
frescar la isla. Se fió todo a que
llovería. Más de 12 millones de
personas en España tuvieron
restricciones de agua. De la se-
quía de los 90 se aprendió que
los políticos no podían gestio-
nar la sequía, sino que debía
aplicarse un criterio técnico.
Esas normas técnicas fueron el
Plan Especial de Sequía y el
Plan de Emergencia de Sequía.

El pantano de Zufre

2018 2023

La foto del
pantano de
Zufre tomada
desde satélite
refleja bien los
estragos de la
sequía: mayo de
2018 y 2023.
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Cinco años gestionando la sequía

Emasesa lleva trabajando cinco
años en medidas para gestionar
la sequía. El ahorro de agua de
los hogares ha sido un éxito y
ha permitido que los ciudadanos
reduzcan al máximo su consu-
mo. El consumo de los hogares
prácticamente se ha recortado
a la mitad en 40 años. En la se-
quía de 1980 los sevillanos gas-
tábamos 194 litros por habitan-
te al día, cifra que ha ido bajan-
do hasta los 116 litros/habitan-
te/día y el año 2022 se cerró
con un consumo doméstico por
habitante y día de 109 litros.
Este año ese consumo llega a

108 litros/habitante/día.
–Objetivo 90 litros/habitante/día.
El objetivo de Emasesa es lograr
un consumomáximo de agua de
90 litros/habitante día en los 1,4
millones de habitantes del área
metropolitana. En la actualidad,
el 43% de la población está por
debajo de 90 litros, lo que supone
que 60.000 familias cumplen. Pa-
lop admite que lo difícil es mante-
ner constante esta cifra.
–Digitalización. Para bajar el con-
sumo de agua actual de 108 li-
tros a 90 litros es imprescindible
controlar el consumo con conta-
dores digitales. “Bajar de 100 li-

tros a 90 litros requiere tecno-
logía digital”, recalca Jaime Pa-
lop, consejero delegado de
Emasesa. Esto ayudará a corre-
gir en cada hogar los usos del
agua sobre la base de los con-
sumos reales de cada familia.
Con estos contadores, la previ-
sión de la empresa es duplicar
la cifra de viviendas conectadas
con contador digital hasta al-
canzar las 120.000 familias a fi-
nales de este año 2023 y am-
pliar esta digitalización en 2024
con otras 120.000 familias. El
plan es controlar el 60% del
consumo en dos años y en otros
dos años elevar ese control al
80% del consumo sin subir la
tarifa, explica Palop.
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L.  M. R.  

SEVILLA 

La compañía de distribución farma-

céutica Bidafarma –cuya sede central 

está en Sevilla– alcanzó en 2022 una 

facturación de 2.712 millones de eu-

ros (tras crecer un 7,4%) y alcanzó una 

cuota de mercado del 22,12%, según 
los datos de la consultora Iqvia. «Es 

un avance del 0,39%, lo que convier-

te a Bidafarma en la cooperativa de 

este sector con un mayor aumento de 

cuota en el último año», según apun-

tan fuentes de la firma, que celebró 

ayer en Córdoba su asamblea gene-

ral. 

Antonio Mingorance, presidente 

de la compañía, detalló que «Bidafar-

ma inauguró en 2022 un nuevo alma-

cén en Cantabria, inició el segundo 

almacén de Madrid, que arrancará en 

breve, y comenzó la construcción del 

segundo almacén en Sevilla, en el tér-

mino municipal de Camas, que esta-

rá operativo a inicios de 2024» y ser-

virá de respaldo para el centro que ya 

posee en el Polígono El Pino. 

Estos proyectos, junto a la mejora 

del resto de activos logísticos del gru-

po, han conllevado una inversión en 

2022 que ascendió a 30 millones de 

euros. En 2023 tiene previsto desem-

bolsar otros 16 millones para culmi-

nar la construcción de los nuevos cen-

tros e impulsar la digitalización con 

la renovación de los equipos infor-

máticos. Este programa de mejoras 

se ha financiado con fondos propios, 

dada la buena posición de liquidez de 

la compañía.  

Bidafarma es una cooperativa de 

distribución mayorista de medica-

mentos de amplia gama, con implan-

tación nacional, de capital 100% far-

macéutico. Se encuentra presente en 

catorce comunidades autónomas, 

dando servicio a más de 10.000 far-

macias a través de sus treinta centros 

logísitcos y 600 rutas de distribución. 

La empresa cuenta con 8.658 socios 

y atiende a 10.698 farmacias. 

Plan estratégico 
Los resultados obtenidos «se deben 

al cumplimiento del Plan Estratégi-

co implantado en la cooperativa y a 

las sinergias producidas durante la 

creación de Bidafarma que, a pesar 

del difícil contexto e incertidumbre 

mundial marcada por crisis del su-

ministro energético y la Guerra de 

Ucrania, han hecho posible que la co-

operativa pueda afrontar estos incre-

mentos de costes sin comprometer 

el futuro ni la viabilidad de la coope-

rativa», según subrayó Antonio Min-

gorance.  

Bidafarma «ha sido la primera em-

presa del sector en formar parte de 

la Comunidad Lean and Green, la ma-

yor plataforma europea de colabora-

ción especialmente dirigida a redu-

cir las emisiones asociadas a la cade-

na de suministro». Mingorance 

también apuntó que «el éxito empre-

sarial de Bidafarma se construye so-

bre los principios del cooperativismo 

y la defensa del modelo español de 

farmacia que garantiza el acceso uni-

versal de la ciudadanía a la presta-

ción farmacéutica en condiciones de 

igualdad».

Bidafarma ya supera una cuota 
de mercado del 22% en España 

∑ La cooperativa 
farmacéutica logra 
una facturación de 
2.712 millones en 2022

Antonio Mingorance, presidente de Bidafarma  // J. M. SERRANO

La firma invierte 46 
millones entre 2022 y 2023 
para proyectos como los 
nuevos centros logísticos 
en Madrid y Sevilla
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Los supermercados públicos que 
propone Belarra los inventó el 

franquismo 

N
UNCA hay nada nuevo bajo el sol. La His-
toria parece una rueda continua, que siem-
pre vuelve al mismo sitio. Se anuncian como 
grandes novedades ideas que son más vie-

jas que el hilo negro, que ya se plantearon y realiza-
ron, y ahora nos quieren presentar como lo más crea-
dor. Así ha ocurrido con la ministra de Derechos So-
ciales y secretaria general de Podemos, Ione Belarra, 
que ha anunciado en la presente precampaña (a ver 
quién dice más tonterías) que propone crear super-
mercados del Estado, para contener los precios. Los 
supermercados públicos que propone en su progra-
ma para las elecciones autonómicas y municipales 
son un calco de los que hay en Venezuela, y hasta 
con el mismo nombre: «Precios Justos». Que además 
suena a un antiguo programa de TVE, a ‘El Precio 
Justo’ de Joaquín Prat, sus azafatas y su «¡A ju-
gaaaaaar!». Con los supermercados de propiedad 
estatal y su tufo a Cuba y Venezuela, Ione Belarra 
propone «crear una cadena pública que baje los pre-
cios y proteja a los pequeños productores». Y me 
imagino que de paso se habrá metido con el señor 
Roig el de Mercadona, enemigo público de todas es-

tas comunistonas de Podemos que quieren acaban 
con la propiedad privada. 

No sé si cometerán esa locura de los supermer-
cados públicos o no, pero en caso de que la lleven a 
cabo, si son consecuentes con ellos mismos, deben 
de cerrarlos inmediatamente, en aplicación de la Ley 
de la Memoria Democrática. Porque como aquí na-
die se acuerda de nada y lo que se rememora se ma-
nipula en la mayoría de las veces, no se ha recorda-
do que los supermercados públicos que propone Be-
larra los inventó el franquismo. Los llamaban entonces 
«autoservicios», porque eran como grandes tiendas 
de comestibles y droguería a cuyos estantes, sin mos-
tradores por medio ni dependientes que despacha-
sen, acudían los compradores a tomar ellos mismos 
los artículos que deseaban. El primer supermerca-
do estatal se abrió en Madrid en 1957, por un orga-
nismo del régimen que había sido fundamental en 
los años del hambre y las cartillas de racionamien-
to: la Comisaría de Abastecimientos y Transportes 
(CAT). En Sevilla hubo poco después supermerca-
dos públicos en las novedades de la distribución. 
Tras Madrid, la CAT abrió en Sevilla un primer su-
permercado, que estaba en la calle Francos esquina 
a Blanca de los Ríos, con entrada por ambas calles. 
A la gente, novelera, le deslumbró aquella curiosi-
dad. No había carritos, como ahora en los supermer-
cados, sino unas cestas de plástico que imitaban en 
su forma a las de mimbre, en las que echabas lo que 
ibas cogiendo de las estanterías, por lo que lo llama-
ron «autoservicio». El de la calle Francos fue una 
gran puñalada a las tiendas de comestibles. Y más 
lo fue cuando poco después abrieron otro mayor en 
la calle José de Velilla, cerca de La Magdalena. En 
aquellos tiempos de economatos militares, de enti-
dades públicas o de grandes empresas, la CAT rom-
pió el mercado con una nueva forma de distribución, 
que es la que nos lleva hasta el Ecovol de Álvarez Vi-
gil y a ese Mercadona que no sé por qué odian tanto 
los de Podemos, con los sueldos que paga y la de 
puestos de trabajo que ha creado.

ANTONIO  
BURGOS

El primer supermercado 
de Sevilla

EL RECUADRO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/05/2023

 España

 37 801 EUR (41,353 USD)

 498,21 cm² (79,9%)

 7880 EUR (8620 USD) 

ABC 

SEVILLA 

La empresa adjudicataria de las obras 

del ramal técnico del tramo norte de 

la línea 3 del metro (Pino Montano-

Prado de San Sebastián) ha empeza-

do con el movimiento de tierras tras 

terminar los sondeos arqueológicos. 

La primera piedra de este tramo se 

colocó el 20 de febrero de este año 

después de la firma del convenio de 

financiación de los 1.300 millones de 

euros que cuesta esta infraestructu-

ras, sufragados al 50% entre el Go-

bierno de España y la Junta de An-

dalucía y a los que la Administración 

andaluza sumará otros 65 para la 

compra de los trenes. 

Así lo han confirmado fuentes de 

la Consejería de Fomento, Articula-

ción del Territorio y Vivienda a Eu-

ropa Press. Este ramal técnico, con 

un presupuesto de 6,4 millones de 

euros, es la primera construcción de 

la ejecución del tramo norte. 

Conectará los talleres y cocheras 

proyectados con el resto del trazado 

de la línea 3. El ramal atraviesa el fu-

turo cauce del arroyo Tamarguillo y 

el arroyo Ranilla y tiene un cruce en 

superficie con la carretera autonó-

mica A-8005 proyectado mediante 

una glorieta. Todo este proceso ha 

sido posible también una vez que la 

Dirección General de Infraestructu-

ras del Transporte de la Consejería 

ordenaba el inicio del expediente de 

expropiación forzosa por el procedi-

miento de urgencia para obtener la 

plena posesión de los bienes y dere-

chos afectados por las obras del ra-

mal. 

Son en total 45.308 metros cua-

drados correspondientes a «super-

ficie de expropiación» pertenecien-

tes a la Junta de Andalucía (8.320 me-

tros cuadrados calificados de dominio 

público) y a Iberdrola Inmobiliaria, 

que posee dos parcelas (de 15.433 y 

21.555 metros cuadrados de suelo ur-

bano sin edificar). 

Asimismo, un total de 13.303 me-

tros cuadrados se hallan como ser-

vidumbre, de los cuales, 246 están 

catalogados de uso agrario; 3.795, de 

dominio público y el resto, urbano 

sin edificar. Tras el ramal técnico, se 

ha iniciado ya el proceso para las ex-

propiaciones del subtramo I, que es 
la continuación del ramal ahora en 

ejecución. 

En concreto, cuenta con 700 me-

tros más de ramal y un tramo de 1,75 

kilómetros de la línea 3 desde la es-

tación de Pino Montano Norte has-

ta la estación de los Mares (tres pa-

radas). Fue en febrero cuando se co-

locaba la primera piedra del ramal 

técnico de este tramo norte de la lí-

nea 3 del metro de Sevilla, en un acto 

que estuvo presidido por, entre otros, 

el alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

y el presidente de la Junta de Anda-

lucía, Juanma Moreno. 

Moreno explicaba que «las obras 

tendrán incomodidades durante los 

próximos años, con efectos sobre en-

torno y el tráfico rodado que inten-

taremos que sean los mínimos posi-

bles. Vamos a seguir en este empeño 

y anunciamos que la semana que vie-

ne convocamos una mesa conjunta 

para planificar la ejecución de las 

obras y ver en qué modo afectan a 

los sevillanos. Vamos a trabajar de 

manera permanente para que esta 

gran obra tenga el menor de los im-

pactos posibles». 

Además, recordaba que «la Junta 

Comienza el movimiento de 
tierras del ramal técnico de la 
línea 3 del metro de Sevilla
∑ Tiene un presupuesto 

de 6,4 millones y 
supone la primera 
construcción de la 
ejecución de la obra

 

 

 

 

 

 

 

 

Conectará los talleres  
y cocheras proyectados 
con el resto del trazado  
de la línea 3 

El ramal atraviesa el 
futuro cauce del arroyo 
Tamarguillo y el arroyo 
Ranilla 
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El tramo tendrá doce 
estaciones con una distancia 
media de 630 metros: Pino 
Montano, Los Mares, Los 
Carteros, Hospital de San 
Lázaro, Macarena, Ronda de 
Capuchinos, María Auxilia-
dora, Puerta de Carmona, 
Jardines de Murillo y Prado 
de San Sebastián. Los 
técnicos estiman que el 
trayecto se cubrirá en 18 
minutos. Los estudios 
incluidos en la documenta-
ción reflejan que el tramo 
abarca a una población de 
potenciales usuarios de unas 
120.000 personas, con una 
demanda estimada de 57.200 
viajeros diarios.

Doce paradas 
para 57.000 
viajeros al día

va a seguir imprimiendo toda la ce-

leridad posible a la adjudicación 

de los siguientes seis subtramos. 

De hecho, los dos siguientes sub-

tramos, Los Carteros y San lázaro 

se licitarán en mayo. Y tras ellos, 

Macarena, Capuchinos, María Au-

xiliadora y Prado. Es un ritmo alto 

en el que esperemos no encontrar 

dificultades. Cuando terminemos 

todo el tramo norte, los sevillanos 

tendrán 12 estaciones más, once 

de ellos subterráneas. Una línea 

que será utilizada por trece millo-

nes de viajeros, que demuestra el 

nivel de necesidad de la misma». 

Moreno destacaba en su inter-

vención que «el proyecto de am-

pliación del Metro no ha hecho más 

que empezar. No queremos que se 

repitan asuntos como que pasen 

catorce años entre una línea y otra. 

Por eso, ya tenemos proyectado la 

ampliación desde el Prado».

Primeros movimientos de 

tierra del ramal técnico de 

la línea 3 del metro de 

Sevilla   // ABCD
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ABC SEVILLA  

El candidato del PP a la Alcaldía 

de Sevilla, José Luis Sanz, asegu-
ró ayer que la línea 2 de metro de 

Sevilla será «igual de prioritaria» 

para la Junta de Andalucía que el 

tramo sur de la 3». De esta forma, 

Sanz señaló que «antes de que aca-

be el año estará actualizado el pro-

yecto de la línea 2 de metro y sal-

drá a licitación». Ha resaltado que 

«ya ha empezado el movimiento 

de tierras del tramo norte de la lí-

nea 3, tras terminar los sondeos 

arqueológicos». Así se lo anunció 

la consejera de Fomento, Rocío 

Díaz, con la que estuvo analizan-

do la obra y confirmando también 

la prioridad de la línea 2. «La am-

pliación del metro es ya una rea-

lidad gracias al Gobierno de Juan-
ma Moreno. El compromiso del 

PP con Sevilla es firme», destacó 

Sanz. 

«Voy a ser el alcalde que reivin-

dique y continúe con la ejecución 

de la red completa de metro e im-

pulsaré desde el Ayuntamiento la 

construcción de la línea 2, de la 

mano de Juanma Moreno. Quiero 

que Sevilla cuente, de una vez, con 

la red de metro que le correspon-

de, tras años de parálisis, abando-

no y agravios socialistas»», desta-

có el candidato del PP a la Alcaldía 

de Sevilla.

«La línea 2 será tan prioritaria 
para la Junta como la línea 3»
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, asegu-
ró ayer que la línea 2 de Metro se-
rá igual de prioritaria para la
Junta de Andalucía que el tramo
sur de la 3. También anunció más
autobuses para acabar con “el
aislamiento” de Sevilla Este.

Sanz, que se reunió con veci-
nos de Sevilla Este, señaló que
“antes de que acabe el año estará
actualizado el proyecto de la lí-
nea 2 de Metro y saldrá a licita-
ción”. Resaltó que “ya ha empe-
zado el movimiento de tierras del
tramo norte de la línea 3, tras ter-
minar los sondeos arqueológi-
cos”. Así se lo anunció la conseje-
ra de Fomento, Rocío Díaz, con la
que estuvo analizando la obra y
confirmando también la priori-
dad de la línea 2. “La ampliación
del Metro es ya una realidad gra-
cias al Gobierno de Juanma Mo-
reno. El compromiso del PP con
Sevilla es firme”, destacó Sanz.

“Voy a ser el alcalde que reivin-
dique y continúe con la ejecución
de la red completa de Metro e im-
pulsaré desde el Ayuntamiento la
construcción de la línea 2, de la
mano de Juanma Moreno”, des-
tacó el candidato del PP a la Al-
caldía de Sevilla.

Sanz subrayó que “quiero que
barrios como Sevilla Este dejen
de ser una isla y dejen de estar
aislados, quiero que todos los ba-
rrios de nuestra ciudad cuenten
con las mejores conexiones de
transporte y quiero que Sevilla

cuente, de una vez, con la red de
Metro que le corresponde, tras
años de parálisis, abandono y
agravios socialistas”.

Del mismo modo, Sanz expli-
có que uno de los principales
problemas que tienen los veci-
nos de Sevilla Este es la falta de
transporte público y el grave
problema para llegar, por ejem-
plo, al centro de la ciudad, don-
de en autobús tardan, al menos,
45 minutos. Así como el no te-
ner una línea de Tussam que les
conecte con su centro hospitala-
rio de referencia, el Hospital
Macarena. “En definitiva, están
aislados”, lamentó.

Por ello, detalló que, “además
de una red completa de Metro,
que reivindicaré donde y ante
quien haga falta, voy a mejorar el
servicio de transporte público de
Tussam, que ofrecerá más y me-
jores servicios”.

El alcaldable popular subrayó
que “una de mis prioridades es
que Tussam ofrezca más servi-
cios, unos servicios de excelen-
cia, de mejor calidad, aumentar
la frecuencia para reducir los
tiempos de espera en las paradas
e incrementar la velocidad co-
mercial”. Añadió que realizará
“un estudio de reestructuración
de las líneas que circulan por Se-
villa Este para solucionar los pro-
blemas de comunicación directa
con el centro y otras zonas”. Y,
posteriormente, acometerá la re-
modelación necesaria, así como
los refuerzos de las líneas e incre-
mento de las frecuencias para

evitar que los vecinos de esta zo-
na tarden más de una hora en lle-
gar al centro de la ciudad.

Entre otras medidas, se pondrá
en servicio una nueva línea que
conecte Sevilla Este y el Parque
Alcosa con el Hospital Virgen
Macarena y San Jerónimo. Y se
ampliarán los kilómetros de ca-
rriles bus hacia Sevilla Este, para
incrementar las frecuencias.

En definitiva, “más servicio,
más kilómetros, mejor velocidad
comercial y mejores frecuencias
en las líneas de autobuses que

van a Sevilla Este”. “Tussam tie-
ne que prestar un servicio mo-
derno y de calidad, adaptado a
las necesidades de los sevillanos,
y de eso me encargaré a partir del
19 de junio”, concluyó Sanz.

El candidato popular reiteró
que “los vecinos de Sevilla Este,
al igual que los de otros barrios
de la ciudad, merecen tener los
mejores servicios de transporte
público para facilitarles sus des-
plazamientos”.

El gobierno municipal respon-
dió ayer a estas declaraciones
destacando su “gran apuesta”
por mejorar el transporte en Se-
villa Este con el tranvibús prime-
ro hasta el nudo intermodal de
Santa Justa y posteriormente con
la Plaza del Duque, así como nue-
vas líneas de Tussam mientras se
hace realidad la línea 2 de Metro.
“La ciudad no se puede quedar

paralizada mientras espera la
culminación de las líneas de Me-
tro y se dé una respuesta conve-
niente a los vecinos, todo ello a
pesar del PP que no ceja en su
empeño de poner zancadillas a
las iniciativas de movilidad sos-
tenible ya en marcha en Sevilla,
como su negativa a la ampliación
del Metrocentro, que también
llegará a la estación intermodal
de Santa Justa, o el hecho de ha-
ber puesto en cuestión el tran-
vibús”, manifestó el delegado del
Distrito Este-Alcosa-Torreblanca,
Juan Tomás de Aragón.

En este sentido, abundó en que
un distrito con 105.000 residen-
tes como es Sevilla Este-Alcosa-
Torreblanca no puede tener sólo
una línea de Metro, sino otras co-
nexiones, de ahí la iniciativa mu-
nicipal del tranvibús y la amplia-
ción de la red de Cercanías.

Sanz garantiza
que la Junta dará
celeridad a la
línea 2 de Metro
● El candidato popular promete a los

vecinos de Sevilla Este una conexión de

Tussam con el Hospital Virgen Macarena

D. S.

José Luis Sanz con la consejera de Fomento, Rocío Díaz.

Incrementará la
frecuencia de Tussam
conmás carriles bus
hacia Sevilla Este
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla y candidato del 
PSOE, Antonio Muñoz, anunció ayer 
que la red de piscinas municipales es-
pecializadas en el ocio recreativo se va 
a ampliar en el próximo mandato con 
cuatro nuevas piscinas que se ubicarán 
en los distritos de Bellavista, Sur, Tria-
na y Santa Justa, así como la construc-
ción de una Ciudad del Agua en las ins-
talaciones del centro deportivo San Pa-
blo, con la rehabilitación integral de sus 
piscinas. El proyecto más ambicioso se 
define como la nueva Ciudad del Agua  
en el centro deportivo San Pablo. Para 
ello se producirá una rehabilitación in-
tegral de las piscinas diseñadas para 
uso deportivo con motivo de los Cam-
peonatos del Mundo de Natación con 
una reformulación completa de sus con-
diciones adaptadas a públicos familia-
res, a menores, mayores, y personas con 
diversidad funcional. 

Ciudadanos 

Por su parte, el candidato de Ciudada-
nos (CS) a la Alcaldía de Sevilla, Miguel 
Ángel Aumesquet, planteó ayer la «ne-
cesidad urgente» de llevar a cabo «una 
reforma del Instituto de la Cultura y 
las Artes de Sevilla (ICAS) para darle 
competencias y dotarlo de mayor efi-
cacia», de modo que «seamos capaces 
de ordenar y dar sentido a la amplia 
oferta cultural de nuestra ciudad».  

Mientras tanto, la candidata de Con 
Andalucía —coalición Podemos-Iz-
quierda Unida—, Susana Hornillo, rei-
teró su voluntad de que «las fuerzas de 
la izquierda transformadora formen 
parte del próximo gobierno de la ciu-
dad para superar un modelo de creci-
miento desfasado que arrasa con el pa-
trimonio verde y está provocando la 
pérdida de calidad de vida por no ha-
cer frente a los retos que implica el in-
cremento de temperaturas derivado 
del cambio climático».

Antonio Muñoz 
proyecta una ‘Ciudad  
del Agua’ en San Pablo

∑ Ciudadanos plantea 
una reforma del ICAS 
para darle más 
competencias

Antonio Muñoz, ayer en el mercadillo de Pino Montano  // MAYA BALANYA

Cristina Peláez, candidata de 
Vox, propuso ayer «revisar los 
trazados de Tussam, incre-
mentando las unidades 
exprés para recortar los 
tiempos de trayecto de las 
líneas que enlazan Sevilla 
Este y otras partes de la 
ciudad. También queremos 
que la línea de cercanías que 
pasa por Sevilla Este circule 
en ambos sentidos, convir-
tiéndose ciertamente en un 
circular que mejore la movili-
dad de nuestros vecinos de la 
zona; y trabajaremos para 
exigir a la Junta de Andalucía, 
que acelere los trámites de la 
línea 2 del metro».

Vox propone 
revisar Tussam  
en Sevilla Este
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

L
os universitarios sevillanos 
desconocen a los candidatos 
que  aspiran a la Alcaldía en 
las elecciones del 28-M. Al me-

nos eso ocurre con la mayoría de los 
jóvenes a los que ABC ha entrevista-
do para saber qué saben de la políti-
ca municipal, Este periódico acudió 
la pasada semana a la puerta de dos 
de los centros más emblemáticos de 
la Universidad de Sevilla, la facultad 
de Derecho y la Escuela Técnica Su-
perior de Ingeniería (ETSI), y pregun-
tó a los estudiantes acerca de su gra-
do de conocimiento de los políticos 
municipales y los candidatos a la Al-
caldía de Sevilla. Y también les pidió 
que dijeran nombres de exalcaldes de 
Sevilla, lo que le pedirían al alcalde 
de la ciudad, cuáles son los proble-
mas de los jóvenes y si tienen decidi-
do ya su voto. 

El resultado de esa microencuesta 
fue contundente. La mayoría de estos  
jóvenes, elegidos al azar en las depen-
dencias universitarias y que confir-
maron que votan todos en la capital 
hispalense, no conoce ni siquiera el 
nombre del actual alcalde de Sevilla 
ni tampoco el de los candidatos a los 
próximos comicios municipales. Es 
decir, refleja que los universitarios es-
tán muy desconectados de la política 
municipal. A juzgar por los resulta-
dos parece interesarles poco. 

Resultados 
De los trece estudiantes que fueron 
entrevistados por este periódico diez 
no conocen al actual alcalde de Sevi-
lla. Sólo tres de ellos, todos ellos es-
tudiantes de Derecho, supieron decir 
el nombre y el apellido completo del 
alcalde y candidato a la reelección, 
Antonio Muñoz. En este caso supie-

ron también que es el cabeza de lista 
del PSOE para el  28-M. Y a ello hay 
que unir otros a los que les sonaba 
que el alcalde se llama Antonio. Los 
resultados de esa misma encuesta en 
la ETSI son mucho más reveladores. 
En la Escuela de Ingenieros ninguno 
de los chicos y chicas preguntados 
supo decir el apellido del actual al-
calde. Alguno sabía el nombre de pila. 
Pero no más. «Creo que se llama An-
tonio», decía Javier Martínez, estu-
diante de 1º de Ingeniería de las Tec-
nologías Industriales. Ese mismo es-
tudiante aseguraba que el antiguo 
alcalde «creo que se llamaba Zoido». 
Otro estudiante de esa misma titula-
ción, Pablo Romero, decía creer que 
el actual alcalde de Sevilla se llama 
«Antonio Acuña». 

En cuanto al candidato del Partido 
Popular, José Luis Sanz, sólo fue iden-
tificado con nombre y apellido com-
pleto por tres estudiantes, todos ellos 
de Derecho. Y luego hay otros univer-
sitarios que saben que se llama Sanz 
aunque no se acuerdan de su nombre. 
«Sé que el del PP es de Tomares que 
lo ha hecho bien», decía Ramón Man-
gas, estudiante de Ingeniería Indus-
trial  de 18 años. En Derecho también 
se sabía el nombre completo Julia Ca-

ñestro, que este año hace el tercer cur-
so. Cuando se pregunta por el resto de 
candidatos a la Alcaldía de Sevilla los 
universitarios sevillanos (al menos 
los consultados por ABC) suspenden 
el examen. De todos los entrevistados 
ni uno supo identificar a los candida-
tos de Adelante Andalucía, Sandra He-
redia, y Con Andalucía, Susana Hor-
nillo. Y tampoco supieron decir el 
nombre del candidato de Ciudadanos, 
Miguel Ángel Aumesquet. «Estaba Ál-
varo Pimentel pero creo que ahora va 
en las listas del PP», dice Alberto Ca-
lle, estudiante del doble máster de 
Abogacía y Derecho de 23 años y que 
parece el más puesto de todos ellos 

pero que tampoco conoce el nombre 
del líder de la formación naranja en 
Sevilla.   

En cuanto a la candidata de Vox, 
Cristina Peláez, sólo fue identificada 
por un estudiante de 3º de Derecho. 
El resto no sabía identificarla. «Creo 
que es Cristina Martínez», decía otro 
cambiando el apellido de la portavoz 
municipal de la formación de Santia-
go Abascal. 

Cuando se pregunta por los que fue-
ron alcaldes de Sevilla en otros tiem-
pos, los universitarios sevillanos tam-
poco están ‘muy puestos’. Pero salen 
a relucir el apellido de Zoido (Juan Ig-
nacio) o Juan Espadas. Los más ‘pre-
parados’ en política municipal, si aca-
so un par de ellos, citan a Alfredo Sán-
chez Monteseirín entre los que fueron 
alcaldes de Sevilla. Sólo uno de ellos, 
que ya tenía 23 años, se remontó a 
años anteriores y nombró a Soledad 
Becerril o Luis Uruñuela. 

Pese a ese desconocimiento de los 
candidatos, los hay que ya tienen de-
cidido el voto. Es decir, hay algunos 
universitarios, los mismos que dicen 
no conocer a esos candidatos, que van 
a votar sin saber cómo se llaman  los 
cabezas de lista a las elecciones muni-
cipales.  Prácticamente la mitad de es-
tos universitarios encuestados ya ha 

Los universitarios 
sevillanos 
desconocen a  
los candidatos

∑ Sólo tres de trece estudiantes saben 
que el aspirante del PSOE es Antonio 
Muñoz, el mismo número que los que 
identifican al del PP, José Luis Sanz   

∑ Ninguno está al tanto de quienes son 
los candidatos de Cs y la izquierda y 
sólo uno identifica a la de VOX

Nicol Martínez 
Ingeniería Telecomunicación 

«No sé cómo se llaman los 
candidatos ni el alcalde 
actual. ¿Exalcaldes? Me 
suena que había uno que 
se llamaba José» 

Javier Martínez 
Ingeniería Industrial 

«El alcalde creo que se 
llama Antonio pero no me 
sé el apellido. El antiguo 
creo que era Zoido. No he 
decidido mi voto»

Además de revelar el grado de 
conocimiento o desconocimiento 
de los políticos municipales, el 
muestreo ha puesto de manifies-
to que los universitarios de 
Derecho, es decir los futuros 
abogados, jueces o fiscales, están 
‘más enterados’ de la política que 
los futuros ingenieros. Casi todos 
los estudiantes de Derecho que 

fueron preguntados sabían los 
nombres y apellidos tanto del 
candidato del PSOE como del PP. 
En la Escuela de Ingeniería no 
hubo ni uno que supiera decir 
nombres y apellidos de los 
candidatos de los partidos 
mayoritarios. ¿Los otros candi-
datos? Ni los futuros letrados se 
los saben.

Los futuros abogados están ‘más 
puestos’ que los futuros ingenieros
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Ramón Mangas 
Ingeniería Industrial 

«Estaba Juan Espadas. De 
los candidatos sé que el del 
PP es el de Tomares, que lo 
ha hecho bien y el del PSOE 
es el que está de alcalde»

María Rodríguez 
Ing. Organización Industrial 

«Me suena que el alcalde se 
llama Antonio y de 
exalcaldes conozco a Juan 
Espadas. A los candidatos, 
no. Tengo decidido el voto»

Pablo Romero 
Ingeniería Industrial 

«Creo que el alcalde se 
llama Antonio Acuña y de 
los exalcaldes me suenan 
Zoido y Espadas. A los 
candidatos no los conozco»

Erika Zapata 
Ingeniería Telecomunicación 

«Al alcalde le pediría  
mejorar el transporte. No 
he decidido el voto», dice 
esta joven que no sabe 
ningún nombre de políticos

decidido qué papeleta elegirá el 28-M. 
En cuanto a los problemas de Sevilla, 
los jóvenes parecen tenerlo muy cla-
ro. La movilidad, la necesidad de me-
jorar los transportes públicos y el me-
tro son prioritarios para la mayoría 
de ellos. Para desplazarse por la ciu-
dad y también para acudir a los cen-
tros universitarios donde estudian y 
moverse de un lugar a otro. 

«Al futuro alcalde le pediría que lle-

gue el metro  y que mejore el trans-
porte público», dice Julia Cañestro en 
la puerta de la facultad de Derecho, 
donde ella estudia. De hecho es un 
tema, el de la falta de una red comple-
ta de metro y la necesidad de una ma-
yor frecuencia en los autobuses urba-
nos, que piden muchos jóvenes cuan-
do se les pone el micrófono delante. 

La suciedad que hay en las calles 
es otro de los temas que sacan a relu-

cir cuando se les pregunta. «Al futu-
ro alcalde le pediría una mejor ges-
tión de la limpieza», dice Miguel Ruiz, 
estudiante de 3º de Derecho de la Uni-
versidad de Sevilla de 20 años.  

También sale a relucir la prolifera-
ción de obras que hay en la ciudad. Es 
algo que citan los de Derecho y Rela-
ciones Laborales. Algo lógico si se tie-
ne en cuenta que el campus donde es-
tudian, el de Pirotecnia, se ubica jus-

to al lado de las obras del tranvía. La
proliferación de pisos turísticos por
el Centro que hace elevar los precios
de los alquileres de estudiantes o in-
cluso la inseguridad por las noches y
a la hora de volver a casa también son
mencionados entre los problemas.
Todo apunta a que a los universitarios
no les preocupa el nombre de los  po-
líticos, pero sí cómo gestionan la ciu-
dad en la que viven. 

FOTOS: VANESSA GÓMEZ
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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l Gobierno central prometió 
el pasado verano un plan con-
tra el calor en los colegios que 
tenía una dotación de 200 mi-

llones de euros. El anuncio lo hizo la 
titular del Ministerio de Educación y 
Formación Profesional, Pilar Alegría, 
en pleno mes de agosto. Cuando los 
termómetros estaban en valores má-
ximos —el pasado año se sucedieron, 
sobre todo en Andalucía, varias olas 
de calor—, el Ejecutivo de Pedro Sán-
chez señaló que tenían sobre la mesa 
un «plan de adaptación climatológi-
ca» que iría dentro del Presupuesto de 
2023. Sin embargo, el plan no existe.  

Según ha podido saber ABC, la pro-
pia ministra reconoció la pasada se-
mana, durante el transcurso de la re-
unión Intersectorial —donde se sien-
tan tanto la ministra como los 
consejeros de cada comunidad autó-
noma— que el Ejecutivo de Pedro Sán-
chez no ha desarrollado el plan para 
adaptar al calor los colegios andalu-
ces y del resto de España.  

A cambio, señaló Alegría, el Gobier-
no central tiene un proyecto de reha-
bilitación y climatización de edificios 
públicos que, señaló, las comunidades 
pueden destinar si quieren a centros 
educativos. Este «parche», critican 
desde el Ejecutivo de Juanma Moreno, 
no sustituye el plan original. Y eso que, 
añaden, la idea que presentó Alegría 
el pasado año ya les parecía escasa por 
su dotación.  

Señalan desde la Consejería de De-
sarrollo Educativo y Formación Pro-
fesional que esos 200 millones de eu-
ros eran para toda España. Una can-
tidad «testimonial», indican, teniendo 
en cuenta que solo Andalucía tiene mi-
les de centros escolares. Sin embargo, 
añaden, cualquier aportación iba a ser 
bien recibida. La realidad, critican, es 
que, al final, no llegará ni un euro por-
que no hay programa alguno. El plan 
abortado por el Gobierno central con-

templaba intervenciones no solo para 
el duro verano andaluz. También, ex-
plicó hace un año la ministra, habría 
obras contra el frío en zonas de Espa-
ña donde los termómetros se hunden 
en los meses del invierno.  

Desde el Ministerio de Educación 
reconocen a ABC que el plan en cues-
tión murió. O lo dejaron morir antes 
de nacer siquiera. Pero alegan que fue 
porque la Unión Europea no permite 
que haya dos proyectos con un mis-
mo fin, en este. Así, desde el Gobier-
no de Pedro Sánchez prefirieron pre-
sentar a las comunidades el plan del 
Ministerio de Transportes, Movilidad 
y Agenda Urbana que no es específi-
co para colegios pero sí que admite 
que las comunidades y ayuntamien-

tos pidan parte de los 1.080 millones 
de los que dispone para obras en cen-
tros educativos.  

La cuestión, señalan desde el Go-
bierno andaluz, es que la anulación 
del plan contra el calor que Alegría 
anunció hace un año es llover sobre 
mojado. Esto es así porque, indican, 
las cifras dejan en evidencia que la in-
versión del PSOE en climatización de 
los centros escolares respecto a la que 
ha llevado a cabo el PP. Los populares 
han invertido 20 veces más.  

Así, en la última legislatura en la 
que los socialistas estuvieron al fren-
te del Gobierno andaluz, con Susana 

Díaz como presidenta de la Junta, se 
invirtieron 14 millones de euros en 
adaptar las clases a las altas tempera-
turas. Según datos de la Consejería de 
Educación, ese dinero se empleó en 
poner en marcha un «plan de climati-
zación» (11,5 millones de euros) y 53 
máquinas de aire acondicionado (2,5 
millones de euros). 

Inversión autonómica 

En contraste, y desde 2019, la Junta ha 
invertido unos 220 millones de euros 
en obras e infraestructuras contra el 
calor en los colegios andaluces. Así, el 
Ejecutivo de Juanma Moreno ha mo-
vilizado 156 millones de euros en sen-
dos planes de climatización. A eso se 
suman los 140 millones del plan de bio-
climatización que ha fijado como ob-
jetivo adaptar a las altas temperatu-
ras hasta 430 centros de la comunidad 
donde los termómetros son más ex-
tremos en los meses de verano.  

Según detallan en la Consejería de 
Educación, el programa de bioclima-
tización es un primer paso. ¿Queda 
mucho por hacer? Sí. Así lo reconoció 
la consejera esta semana en la compa-
recencia ante los medios tras la reu-
nión del Consejo de Gobierno.  

Educación subraya que el plan que 

El Ministerio se olvida de su plan 
contra el calor en los colegios
∑ El Gobierno asegura que Europa no le 

permitía mantenerlo y lo cambia por 
otro que gestiona Transportes 

∑ La Junta señala que ha invertido 322 
millones de euros en climatización de 
los centros escolares desde 2019

Dos operarios instalan las 

conducciones de climatización de un 

colegio de Córdoda  // VALERIO MERINO

Educación acusa al PSOE 
de gastar sólo 14 millones 
de euros en climatización 
en los cuatro últimos años 
que gobernaron la Junta 

El plan descartado por el 
Ejecutivo de Pedro Sánchez 
tenía un presupuesto total 
de 200 millones de euros 
para toda España
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han puesto en marcha, además de

ayudar a refrescar los centros esco-

lares, usa energía verde. Así, se han

instalado hasta 86.000 metros cua-

drados de paneles fotovoltaicos —el

equivalente a ocho campos de fútbol,

detallan— que tendrán una potencia

de 6,45 megavatios, lo que evitará que

se emitan a la atmósfera más de 6.200

toneladas de C02 cada año.  

El PSOE andaluz no es tan opti-

mista con el plan de la Junta. Acusan

al Gobierno andaluz de «mentir» a

las familias porque, creen, «no cum-

ple la Ley, ni cumple el compromiso

anunciado el pasado verano de tener

terminadas las obras de climatiza-

ción en 430 centros educativos an-

daluces». 

La diputada socialista Susana Ri-

vas añade que los 430 centros edu-

cativos sobre los que la Junta ya ha

iniciado la intervención son «el sie-
te por ciento de los 6.000 con los que

cuenta Andalucía». Además, subra-

ya, solo se ha terminado la obra en

74 de ellos.  

Para el PSOE el plan de la Junta es

«insuficiente y caótico». « Lo único

que hacen una vez más es mostrar

que es un gobierno incompetente que

deriva sus responsabilidades a las fa-

milias y los equipos docentes» por lo

que anuncian una proposición no de

ley en el Parlamento andaluz para

pedir al Ejecutivo «que cumpla» con

la ley de bioclimatización.  

Críticas 

También son muy críticos con la Jun-

ta desde ‘Escuela de calor’. Acusaron

la pasada semana a la Junta de no apli-

car la Ley de bioclimatización y afea-

ron que, en su opinión, se conforman

desde el Ejecutivo andaluz con «ac-

tualizar un protocolo ante las altas

temperaturas en el ámbito educativo».

«Lo menos que tenían que haber

hecho —abundaron— es desarrollar

reglamentariamente la ley para po-

der aplicarla y llevan tres años sin

hacer nada, excepto disfrazar de bio-

climatización lo que no lo es en algu-

nos centros». Por ello, desde Escue-

las de Calor, acusaron a la Junta de

Andalucía de «irresponsable».  

El Gobierno andaluz rechaza esa

acusación. Reivindican que, hasta

que se ha puesto en marcha esta bio-
climatización, en la comunidad «no

se había hecho nada». Y aunque son

conscientes de que un trabajo más

amplio que la adaptación de esos más

de 400 centros señalan que, al me-

nos, ya se ha empezado con el traba-

jo. De hecho, reivindican que ya hay

75 obras acabadas, 278 en construc-

ción, 58 en construcción, seis en con-

tratación y 13 que ya tienen el pro-

yecto. La bioclimatización, subrayan,

avanza.  

Los trabajos que ha puesto en mar-

cha la Junta, añaden, benefician has-

ta 175.000 alumnos. Porque no solo

están trabajando en las obras de bio-

climatización. También se han abor-

dado intervenciones de aislamiento

de centros, cambio de ventanas y ma-

teriales, instalación de sombras en

zonas deportivas y de recreo... 

El Gobierno central obligará a 
las empresas que acojan 
estudiantes de Formación 
Profesional (FP) y universita-
rios en prácticas a que les den 
de alta en la Seguridad Social 
para que coticen por ese 
tiempo. Eso beneficiará, 
estiman desde el la Junta, a 
63.486 alumnos andaluces 
entre estudiantes de FP. 
Habría que sumar aquí los 
estudiantes universitarios,  
que en Andalucía son 138.000 
aunque no todos hacen 
prácticas. Sin embargo, esta 
medida tiene una cara B. 
Señalan desde la Consejería 
de Desarrollo Educativo y 
Formación Profesional que 
las empresas no están 
preparadas ni tienen capaci-
dad para dar de alta y baja a 
cada alumno en prácticas. El 
aumento de la carga burocrá-
tica, creen, puede espantar 
además a algunas compañías 
que podrían preferir no 
firmar convenios de prácti-
cas. Además, el Gobierno 
central solo se hace cargo del 
95% de las cotizaciones, lo que 
deja a las empresas o la Junta 
con la responsabilidad del 
otro 5%, algo que, creen en 
Educación, puede espantar 
aún a más compañías. 

La Junta teme por 
la FP si los 
alumnos cotizan
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Sandra Heredia ha sido concejal en el 
Ayuntamiento de Sevilla durante los úl-
timos cuatros años y ahora se presen-
ta a la alcaldía por Adelante Andalucía.  
—De concejal rasa a candidata por Ade-
lante Andalucía, ¿qué balance hace del 
mandato? 
—Personalmente, como un aprendiza-
je. Es verdad que ha habido cambios y 
no sólo en mi grupo político, sino tam-
bién en los demás. Un mandato movi-
do también para mí porque a la mitad 
del mismo, volví a mi trabajo. Esto ha 
hecho que no pierda el pulso de la ciu-
dad y seguir en la institución conocien-
do la realidad de Sevilla.  
—Hay una pregunta en las calles. ¿Por 
qué las izquierdas no van juntas en las 
elecciones municipales? 
—Adelante Andalucía nació como un 
proyecto andaluz para que Andalucía 
tuviera voz propia. Hay muchas perso-
nas dentro de la formación que no nos 
hemos movido de esta postura. Por otro 
lado, hay otras formaciones que han de-
cidido continuar con su proyecto a ni-
vel estatal. Nosotros seguimos con el 
mismo compromiso que en 2019: que 
Andalucía tenga voz propia en las ins-
tituciones.  
—Si tuviera que elegir un primer pro-
blema para solventar a corto plazo, 
¿cuál sería? 
—La cuestión de la vivienda. Ésta va en-
lazada con la turistificación y la proli-
feración de los pisos turísticos desgra-
ciadamente. En Sevilla, necesitamos pa-
rar con las licencias para estos 
alojamientos. y saber qué tenemos. La 
primera medida sería el plan ‘Respiro 
turístico’, con el que no se darían licen-
cias en los próximos cuatro años. Todo 
esto sería para poder dar a la ciudad un 
turismo de calidad, sostenible con el 
medio ambiente y con las personas. 
—¿Qué le comenta su gente más cer-
cana sobre el tema de la vivienda? ¿Es 
insoportable como en Madrid o Bar-
celona? 
—Se ha convertido en un problema de 
primer nivel y nos llega a través de ami-
gos que están en estas ciudades traba-
jando. En Sevilla, estamos en la misma 
situación y nada más que hay que mi-
rar las páginas web de alquiler y se pue-
de comprobar cómo no se encuentra un 

piso por debajo de 600 euros al mes en 
cualquier barrio de la urbe. Está llegan-
do a ser un problema de convivencia y 
de pérdida de identidad. Se está expul-
sando a mucha gente a vivir al área me-
tropolitana, nos preguntamos por qué 
está bajando la densidad de población 
y es porque no se disponen de las con-
diciones necesarias para que podamos 
vivir en la capital.  
—Vienen de Bruselas tras analizar me-
didas de otras ciudades contra la tu-
ristificación ¿Siguen viendo a la ciu-
dad con los tópicos o de otra manera? 
—Por suerte, nos ven con otra perspec-
tiva. Los estereotipos siguen existien-
do pero ven con interés con otro punto 
de vista cuando comentamos la reali-
dad que tenemos aquí en Andalucía con 
el tema de la vivienda o con la cuestión 

de los barrios más pobres. Conocen los 
movimientos sociales que existen en la 
ciudad de Sevilla y que estamos llevan-
do a nivel europeo. La misión con la fui-
mos es para establecer redes y conocer 
qué se está haciendo en otras ciudades 
para poder trasladarlas a la capital.  
—¿Sevilla está saturada de turismo y 
de eventos? 
—Sí. Estamos llegando a una Sevilla de 
escaparate. Hemos puesto todos los hue-
vos en la cesta del turismo, nos estamos 
olvidando de la ciudad real y ciertamen-
te, es un escaparate de eventos que la 
urbe no puede sostener. Queremos que 
sea un referente mundial pero respe-
tándose la realidad de la ciudad.  
—Conoce de cerca a los barrios desfa-
vorecidos de Sevilla. ¿Cómo se puede 
salir de esa espiral de pobreza? 
—La gente está cansada de experimen-
tos y de proyectos parche. Luego, los ín-
dices y los datos siguen ahí. Los vecinos 
quieren vivir bien y tener un trabajo dig-
no, no iniciativas de seis meses que crean 
falsas esperanzas porque no hay una 
continuidad. Las facilidades para po-
der vivir en su barrio no existen. Hay 
vecinos que tardan en llegar al centro 
una hora de ida y otra de vuelta.   
—En cuanto a infraestructuras,  ¿a Se-
villa se le echa dinero o no? 
—A la ciudad se le echan muchos me-
gaproyectos pero no están integrados 
en la misma. Por ejemplo, el metrocen-
tro es una inversión enorme en un es-
pacio desde San Bernardo hasta Santa 
Justa que siempre ha tenido muchas lí-
neas de autobús. Además, hubo una tala 
de muchos árboles. Esa inversión po-
dría haber sido en más autobuses de 
mayor tránsito ecológico que comuni-
quen la urbe de manera eficaz. Hay una 
línea de metro que es insuficiente y que 
no sabemos del todo y a ciencia cierta, 
hasta qué punto es sostenible.  
—¿Qué le comentan cuando hay en-
cuestas que les consideran decisivos? 
—Las encuestas las cogemos con pin-
zas pero recibimos muchos ánimos. Nos 
piden que el andalucismo de izquier-
das esté en la institución, que no tenga-
mos obediencia a Madrid. El apoyo no 
va a ser una carta a los Reyes Magos. 

«Nuestro apoyo no va a ser una 
carta a los Reyes Magos»

∑ La candidata de la 
formación andalucista 
aboga por afrontar los 
problemas de la 
vivienda y el turismo 

Sandra Heredia 
Adelante Andalucía

Vivienda 

«Los problemas para 
acceder a una vivienda 
están llegando a ser un 

problema de 
convivencia» 

Eventos 

«Hemos puesto todos los 
huevos en la cesta del 
turismo y nos estamos 
olvidando de la Sevilla 

real»

√
Sandra Heredia, en el barrio de Pío XII en el distrito Macarena  // RAÚL DOBLADO

La candidata de Adelante 
Andalucía, Sandra Heredia, 
señaló que «van a pedir que se 
apliquen unas medidas 
contundentes y que se contro-
len a lo largo del mandato».  De 
cara a los pactos, aseguró que 
«nunca dejarían gobernar a la 
derecha y a la ultraderecha, 
aunque sí se sentarían a 
escuchar las propuestas que 
habría». Incidió en que el 
apoyo «no va a ser gratuito al 
posible ganador de las eleccio-
nes porque hay que garantizar 
los derechos de las mayorías 
sociales de la ciudad y hacer 
una oposición y un trabajo 
responsable». 

Una aplicación de 
«medidas 
contundentes»
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S. A.  

SEVILLA 

La Consejería de Salud trabaja en la 

elaboración de una estrategia de pro-

moción de hábitos de vida saludable 

que llegue a población juvenil «a tra-

vés de medios audiovisuales y video-
juegos, estudiando la posibilidad de 

colaborar con ‘influencers’, ‘tiktokers’ 

o ‘youtubers’», y que contemple pro-

puestas como la de evitar la publici-

dad de alimentos perjudiciales a tra-

vés de Canal Sur. Así se recoge en el bo-

rrador del documento de la ‘Estrategia 

de Promoción de una Vida Saludable 

en Andalucía’ impulsado por la Conse-

jería de Salud y Consumo, consultado 

por Europa Press mientras está some-

tido al trámite de información pública.  

En concreto, los programas de pro-

puestas giran en torno al ámbito comu-

nitario y sanitario, así como a los cen-

tros docentes, de servicios sociales y de 

trabajo, al sector empresarial y a los ám-

bitos de la información y la comunica-

ción, y de la formación, investigación e 

innovación. 

Dentro del programa de «difusión de 

información veraz sobre hábitos salu-

dables y medidas para hacer frente a la 

publicidad de productos y actividades 

perjudiciales para la salud», la Junta 

plantea en esta estrategia alcanzar 

«acuerdos con la RTVA para abordar la 

no difusión de publicidad de alimentos 

y bebidas no saludables». 

El plan busca también difundir «in-

formación relacionada con hábitos de 

vida saludable a través de medios au-

diovisuales y videojuegos para pobla-

ción infantil, adolescente y joven, estu-

diando la posibilidad de colaborar con 

‘influencers’, ‘tiktokers’ o ‘youtubers’», 
e impulsar «campañas de sensibiliza-

ción sobre hábitos saludables en los di-

ferentes entornos y, de manera especí-

fica, en las zonas más desfavorecidas». 

La difusión de «información clara y 

veraz generada desde las fuentes oficia-

les sobre la calidad nutricional de los 

alimentos y bebidas» es otra de las pro-

puestas de la Junta en el marco de esta 

estrategia, que también plantea el «es-

tablecimiento de acuerdos de colabo-

ración con las empresas productoras y 

distribuidoras de los productos alimen-

tarios y bebidas que se distribuyan y co-

mercialicen en Andalucía» para «evitar 

la entrega de regalos, premios o cual-

quier otro beneficio destinado a fomen-

tar la adquisición o el consumo de ali-

mentos y bebidas no saludables». 

Dichos acuerdos de colaboración 

también perseguirían el objetivo de «po-

sibilitar que la publicidad que se reali-

ce sobre estos productos contenga in-

formación veraz, clara y comprensible 

para las personas consumidoras, y que 

recoja la información sobre las decla-

raciones nutricionales y las propieda-

des de los alimentos y bebidas». 

Propuestas para colegios 
Por otro lado, se recogen objetivos como 

los de «garantizar que los comedores 

de los centros educativos ofrezcan me-

nús saludables, cuidando las caracte-

rísticas sensoriales de los productos 

ofertados; garantizar que la oferta de 
alimentos y bebidas disponibles en los 

centros educativos de Andalucía sean 

saludables y sostenibles», y «garantizar 

que los centros educativos sean espa-

cios protegidos de la publicidad de ali-

mentos y bebidas no saludables». 

En concreto, como «medidas y accio-

nes a desarrollar», la Junta plantea ofre-

cer «una carta de productos saludables 

en estos centros, en base a la normati-

va vigente, por parte de las empresas 

responsables de restauración y de man-

tenimiento de máquinas expendedoras 

de alimentos y bebidas envasadas», así 

como la «instalación y mantenimiento 

de fuentes de agua potable de la red de 

abastecimiento en estos centros». 

También propone el «fomento de ac-

tividades deportivas en los centros edu-

cativos fuera del horario escolar», con 

«apertura y uso» de instalaciones para 

ello «en horario de tarde y días no lec-

tivos», y el «fomento de la actividad fí-

sica, con énfasis en hacer la oferta de-

portiva atractiva para las mujeres ado-

lescentes para disminuir la brecha de 

género que se produce», así como in-

corporar «la enfermera referente al equi-

po de promoción de salud de los cen-

tros educativos». 

Igualmente, la Junta de Andalucía 

plantea como medidas para la promo-

ción de la salud en lugares de trabajo 

la de procurar «espacios adecuados 

para facilitar la práctica de la lactan-

cia materna en los centros de traba-

jo» como «salas de lactancia para po-

der extraer laleche y conservarla en 
frío» y desarrollar «mesas de trabajo 

con sindicatos para el desarrollo de 

acciones «de fomento de hábitos sa-

ludables en convenios colectivos».

Salud plantea eliminar los anuncios 
de alimentos insanos en Canal Sur

∑ La Consejería prepara 
una norma sobre vida 
saludable en la que 
colaborarán Tiktokers

 

 

 

 

 

 

 

El plan de la Consejería de 
Salud y Consumo 
contempla que haya fuentes 
de agua en los colegios y se 
fomente el ejercicio físico

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/05/2023

 España

 16 377 EUR (17,915 USD)

 239,38 cm² (38,4%)

 4597 EUR (5029 USD) 

Hoy entra en vigor el protocolo  que permite mandar 
a los alumnos a casa a las 12 del mediodía , norma 
que es una actualización de otra activa desde 2017

Cuando el PSOE 
dejaba faltar a clase 
si apretaba el sol

M. M. TEROL SEVILLA 

E
l Gobierno andaluz comunicó 

hace dos semanas a los centros 

escolares de Andalucía que hoy, 

15 de mayo, se activaba el pro-
tocolo por altas temperaturas. En el mis-

mo se recoge, como adelantó ABC, en-

tre otras medidas, que los alumnos pue-

den marcharse a casa a las 12 del 

mediodía en circunstancias excepcio-

nales —alertas oficiales por calor y siem-

pre con el conocimiento de los padres—. 

Esta norma es, en realidad, una ac-

tualización de un protocolo que ya se 

venía aplicando desde 2017, cuando el 

PSOE, aún al frente de la Junta, lo redac-

tó. Sin embargo, cuando Susana Díaz 

era presidenta, el protocolo era mucho 

más ambiguo que ahora. De hecho, se-

gún ha podido comprobar ABC, el tex-

to recoge que, ante un aumento de las 

temperaturas, los padres podían dejar 

de llevar a los niños al colegio sin que 

eso tuviese una penalización.  

Sin embargo, no hay en la norma que 

redactó el Gobierno socialista límites 

ni más información. Solo habla de «la 

ola de calor que está sufriendo todo el 

país y las altas temperaturas que en es-

tos días se registran». No se habla de 

cuándo acaba la excepción ni si puede 

activarse nuevo en el futuro.  

De esta forma, en la circular que en 

2017 mandó Educación, se permite que 

los docentes dejen salir a los estudian-

tes de clase «a requerimiento de las fa-

milias» pero no indica hora. Se podía 

hacer en cualquier momento de la jor-

nada. Esto se justificaba, indicaba la Jun-

ta entonces por «el sobrecalentamien-

to producido en los edificios escolares».  
Además, «durante los días que res-

tan de curso —la misiva es del 19 de ju-

nio con lo que es cierto que no restaban 

muchas jornadas lectivas— se conside-

rará justificada la falta de asistencia del 

alumnado al centro siempre que haya 

sido comunicada por la familia del alum-

no». Absentismo sin sanción.  

La cuestión es que el PSOE se ha mos-

trado especialmente crítico con la cir-

cular de Educación que ha actualizado 

el protocolo socialista. Sin embargo, la 

consejera Patricia del Pozo se defendía 

la pasada semana en su comparecencia 

tras la reunión del Consejo de Gobier-

no. «La norma viene a dar seguridad, 

certidumbre, a poner límites para ayu-

dar a los centros educativos a aplicar el 

protocolo», explicó.  

Porque, detallan desde Educación, 

con la actualización de la norma, ya no 

es posible dejar de llevar a los niños al 

colegio. Tampoco que el centro escolar 

mande a casa a los menores a cualquier 

hora del día. Desde hoy, cuando se ac-

tiva de forma temprana este protocolo 

—normalmente entraba en vigor a fina-

les de junio y hasta primeros de sep-
tiembre— habrá que esperar a que la 

Agencia Estatal de Meteorología decla-

re la alerta naranja o roja —las más al-

tas— para que, solo en las zonas donde 

se dé esta circunstancia, se pueda adap-

tar la jornada de los estudiantes y ade-

lantar su salida a las 12 de la mañana.  

Además, el protocolo contempla otras 

cuestiones. Por ejemplo, las clases de 

Educación Física podrán moverse a pri-

mera hora para evitar que los estudian-

tes hagan deporte en las horas centra-

les del día, que es cuando más calor hace. 

Los centros podrán también cambiar 

los espacios donde desarrollan las ac-

tividades de modo que siempre se lleve 

a los estudiantes a las estancias más 

frescas. Y, también, se permitirá anular 

actividades que supongan una exposi-

ción de los alumnos al calor extremo. 

Cuando los socialistas 
redactaron la norma contra 
el calor dejaban que los 
alumnos se marcharan a 
casa sin indicar hora 

Un ventilador, en un centro escolar 

de Sevilla  // R. DOBLADO
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●El que fuera delegado de la Junta publica su segundo libro, en el que narra la historia del PSOE
durante la dictadura y la Transición●Ve a la formación con fuerza pese a los resultados recientes

ANTONIO MARÍA CLARET GARCÍA. ESCRITOR

Miguel Navas GRANADA

Antes, cuando ejercía como ciruja-
no, Antonio María Claret García
(Cartagena, 1950) entrenaba la
precisión y el pulso necesario para
las operaciones pintando soldadi-
tos de plomo. Ahora, ya jubilado,
este miembro histórico del PSOE,
que entre otros cargos fue delega-
do de Salud de la Junta, vicesecre-
tario provincial del partido o con-
cejal, dedica su tiempo libre a otra
tarea igual de lenta, la revisión de
las hemerotecas y archivos históri-
cos para profundizar en los hilos
de la historia.

El que fuera también presidente
de CajaGranada acaba de publicar
su segundo libro, De la cárcel al
Parlamento. Historia del PSOE de
Granada. Franquismo y Transición
(1939-1985) (Comares), en el que
desgrana cómo el partido se reor-
ganiza a nivel provincial desde la
cárcel y cómo afronta posterior-
mente su nueva vida, bajo la dicta-
dura de Franco, primero, y bajo la
Transición, después. Todo ello ti-
rando de documentos oficiales,
porque, como él mismo asegura, la
memoria y los recuerdos son trai-
cioneros y prefiere fiarse de la ob-
jetividad de los documentos.
–Las elecciones municipales ya
se otean en el horizonte, ¿cómo
veal PSOEpara esta cita?Hay en
juegomuchasplazasclave, entre
ellasGranada.
–Soy un jubilado y miro muy des-
de fuera la campaña, que conste,
pero tengo la sensación de que Pa-
co Cuenca ha sido muy buen alcal-
de y yo confío en él, y todo lo que
escucho en la calle es que la gente

también confía en él y lo va a apo-
yar. Fuera de Granada habrá de
todo, pero el PSOE tiene una base
estructural muy fuerte y eso es al-
go que no se tiene en cuenta casi
nunca, pero la estructura del so-
cialismo llega a todos los pueblos
de la comunidad autónoma, y eso
le da una base social y electoral
muy potente, entonces quien
piense que el partido socialista no
va a tener unos buenos resulta-
dos, se equivoca.
–Habla de una estructura social
fuerte del socialismo, pero el
19-JGranada, yAndalucía, se ti-
ñódeazul.
–Algo bueno hicieron ellos y algo
malo hicimos nosotros para que
eso pasase. Probablemente noso-
tros estábamos desmovilizados.
Mis sensaciones son que el PSOE
no estaba en el mejor momento de
su actividad, pero ha cambiado
mucho, es un partido que ha pasa-
do una transición mala, pero aho-
ra está perfectamente asentado.
Lo que quiere la sociedad en este
tipo de elecciones es que le resuel-
van los problemas, el alcalde está
para eso y la gran política queda
en otro lado ahora.
–Si se dan esos buenos resulta-
dosel 28-M,¿seríael pasoprevio
entonces para que el PSOE vuel-
vaaSanTelmo?
–Para eso queda mucho (risas). Si
en política un año es mucho, tres
años y medio es infinito.
–Centrándose en el libro, ¿cómo
ve a este PSOE en comparación
con el que salió de la Guerra Civil
ypasópor laTransición?
–El libro comienza al final de la
Guerra Civil, con la organización
del partido en la cárcel, ya fuera se

organizan grupos de apoyo a los
presos o sus familias. Eso empieza
a crecer en un ambiente de repre-
sión, después durante la dictadu-
ra se fueron reorganizando. Du-
rante la Transición hay un cambio
sociológico importante en España
y el partido supo adaptarse a ese
cambio, hizo la renovación de sus
estructuras antes que los demás.
Cuando los socialistas llegan al
Congreso en 1977, eran gente jo-
ven que era identificable con la ju-
ventud de entonces y no recorda-
ban a la guerra; el PCE, por contra,
sus dirigentes eran todavía gente
de la guerra, y eso atrajo mucha

gente al PSOE. A partir de ahí co-
menzó a hacer lo que ha venido
haciendo desde la época de Pablo
Iglesias, organización: comenzó a
abrir agrupaciones locales, afiliar
gente... y así se formó la estructu-
ra que tiene ahora. Respondiendo
a tu pregunta, el PSOE supo adap-
tarse a la guerra, supo adaptarse a
la dictadura, supo adaptarse a la
Transición y creo que ahora está
sabiendo adaptarse, aunque es
cierto que las circunstancias socia-
les son distintas.
–Laparticipaciónestáalabajaen
cada cita electoral. ¿Tienen los
candidatos de hoy aquel carisma

que tenía, por ejemplo, Felipe
González?
–Hay otra forma de comunicarse,
antes había que ir a los sitios y
mantener las relaciones y parece
que eso daba más caché, más im-
portancia, ahora casi todo se ha-
ce a través de internet, y eso es
otra manera de hacer la acción
política completamente distinta.
Ahora se hace más política por
las redes sociales y menos por mí-
tines e ir a los pueblos. Y eso tam-
bién influye cómo se percibe la
política. No debe decirse que to-
do lo anterior fue mejor, distinto,
correspondiente a otro momen-
to. En la época que retrato en mi
libro, había ganas, ilusión, de sa-
car un país adelante, y ahora la
sociedad ve que hay una demo-
cracia consolidad y no necesita
tanto empuje. Estoy convencido
de que si tuviésemos una situa-
ción de crisis como la de los años
70, el pueblo español volvería a
movilizarse.
–La parte más joven de ese pue-
bloespañol, laquenoviviólague-
rra, se enfrenta a supropia crisis,
marcadapor laprecariedad.
–En un grupo de debate al que
pertenezco se planteó una cues-
tión en pleno Covid: ¿cómo va a
salir la sociedad de esta situa-
ción? Había gente que decía que
iba a salir una sociedad deprimi-
da, otros decían que escéptica...
Lo que yo sostuve es que íbamos
a tener una época de explosión
vitalista, que es lo que está suce-
diendo ahora. Es lo mismo al fi-
nal de la Primera Guerra Mun-
dial y de la Segunda. Los jóvenes
de ahora, dicen los sociólogos,
no tenéis esa pulsión de lucha y

REPORTAJE GRÁFICO: JOSÉ VELASCO / PHOTOGRAPHERSSPORTS

El autor durante un momento de la entrevista.

“El PSOE ha
perdido la

experiencia de
ir a la contra”

El 19-J, el PSOE
no estaba en elmejor
momento de su
actividad, pero ya
está asentado”

Ahora se hace
más política por
las redes sociales
ymenos pormítines
e ir por los pueblos”
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preferís vivir experiencias y te-
ner una vida, algo que yo veo
bien, pero eso también pasará,
son solo épocas.
–¿Esa falta de pulsión no termi-
nará por condenar a los parti-
dos? Si la gente no quiere lu-
char, no milita y no se renuevan
las formaciones
–Hay gente que milita y se mete en
partidos, ahí están por ejemplo
Ciudadanos y Podemos. El PSOE,
por lo que yo sé, tiene buenas ci-
fras de afiliación. Además, la vida
no es solo la política, se puede per-
tenecer a un grupo ecologista y te-
ner actividad social y política.
–Precisamente, partedel tirónde
Iglesias o Rivera venía de su ju-
ventud, de no identificarse con lo
anterior,comoelPSOEenel77.
–Pero les ha faltado sosiego per-
sonal, demasiadas prisas y han
tropezado. Tampoco tienen histo-
ria, un remanso detrás. El PSOE
tiene 144 años de historia, desde
Pablo Iglesias, el bueno (risas),
hasta ahora ha habido una iden-
tidad e hilo conductor que le ha-
ce ser como es.
–Peronohasidouncaminorecto,
en el 79 por ejemplo renegó del
marxismo.
–El marxismo estuvo en el PSOE
exactamente dos años (risas). El
partido ha sido marxista y no mar-
xista siempre, de hecho en sus orí-
genes es la parte marxista de la
Primera Internacional, pero nun-
ca lo llevó a sus estatutos, enton-
ces en sus filas había también no
marxistas, como Fernando de los
Ríos. Entonces en un momento se
incluye el término marxista en la
definición de partido y Felipe Gon-
zález, y muchos con él, pensó que
era limitativo y había que abrir el
partido a todas las corrientes so-
cialistas.
–Hablando de eso, quienes le
conocen lo definen como un
“hombre de diálogo”, de con-
senso. Con las disputas en el
Gobierno de coalición, ¿es ese
consensounautopía?
–El consenso es imprescindible.
Los partidos no son propietarios de
las instituciones, si tienes el voto
mayoritario puedes gobernar solo,
pero si no lo tienes es obligatorio el
consenso. Incluso cuando tienes la
mayoría absoluta es necesario lle-
gar a acuerdos, porque no estás go-
bernando solo para ti y tus votan-
tes, estás gobernando para la tota-
lidad de ciudadanos. Además el
diálogo con otras fuerzas permite
comprender cosas que desde tu óp-
tica quizá no comprenderías.
–Aquellos partidos del cambio fi-
nalmentenohan llegadoanaday
parecequetodoestáabocadoes-
te 28-M a PP y PSOE, ¿es inevita-
bleelbipartidismo?
–A mí me gustaría que hubiese bi-
partidismo. ¿Acaso crees que es
mejor este Parlamento atomizado
que hay ahora en el que hay que
pactar con siete partidos? Que ha-
ya partidos predominantes, que
no absolutos, que después se tie-
nen que apoyar entre ellos, me pa-
rece mucho mejor. El sistema an-
terior, visto en perspectiva, creo

que daba más tranquilidad al país,
porque no se gobierna para uno
mismo, sino para España en su
conjunto.
–Pero una mayoría de partidos,
en teoría, refleja mejor el pensa-
mientodelosvotantes.
–La representación es la que da la
ley electoral y el respeto de cual-
quier Estado moderno es el respe-
to a la ley. ¿Se puede cambiar? Sí,
pero mi sensación es que este Par-
lamento tan atomizado que tene-
mos, en el que cada vez hay más
partidos provinciales exclusiva-
mente, no tiene una visión de Es-
paña general.

–Aquí en Granada, por ejemplo,
está Juntos por Granada, que
apuesta por la independencia de
la provincia. ¿Qué opinión le me-
receestetipodeformaciones?
–Son un grupo que nacen porque
no se sienten cómodos con el siste-
ma actual y salen a defenderse.
Eso lo que nos señala es que no se
le da una respuesta desde los par-
tidos mayoritarios y lo que deben
plantearse ahora es “si esto surge,
qué estoy haciendo para evitarlo”,
“qué hago yo para estructurar An-
dalucía y que no me salgan parti-
dos regionales”. Algo está fraca-
sando en la articulación y la repre-

sentación del Estado para que es-
tos partidos nazcan.
–Su anterior libro, Los obreros
delcaféde laMariana, lo presen-
tóenGranadaconSusanaDíaz
–La conozco desde que ella diri-
gente de las juventudes socialistas
y yo era secretario de Organiza-
ción del PSOE-A y estábamos en el
mismo edificio. Yo hablaba mu-
cho con ella y me ha parecido
siempre una persona listísima y
una política espléndida que tiene
por delante mucho futuro aún.
–Uno de los momentos más po-
lémicos, y recientes, de Díaz fue
su enfrentamiento con Pedro
Sánchez por tomar las riendas
del PSOE. ¿Cómo recuerda
aquelmomento?
–Esos enfrentamientos internos
siempre se ven con desgarro. Hay
dos posiciones: el que está en la
batalla permanente y los que no
estamos implicados en la batalla,
que lo vivimos con desgarro, por-
que son dos partes de un mismo
partido enfrentadas, como dos
hermanos que se pelean, y para mí
aquello fue algo tremendo.
–¿Y qué le parece Juan Espa-
das, el sucesor de Susana Díaz
enelPSOE-A?
–Es un hombre muy bueno y muy
buen gestor. Lo ha demostrado
en la Junta y en el Ayuntamiento
[de Sevilla].
–Tiene el reto complicado de re-
cuperar la Junta para el socia-
lismo.
–Sí, es muy complicado. Además
el PSOE ha perdido la experien-
cia regional de ir a la contra. Está
haciendo una labor difícil de po-

ner al partido en marcha para
trabajar a la contra y conseguir
revertir los resultados. Lo tiene
complicado pero está haciendo
un trabajo duro que está hacien-
do poco a poco.
–¿Se había acomodado el PSOE
después de casi 40 años en el
poder?
–No es que se ha acomodado. El
partido ha seguido entrando y sa
liendo de gobiernos que no eran el
regional. Ha perdido y ganado di-
putaciones, ha perdido y ganado
ayuntamientos,... La dinámica es
la misma. Quizá sí se ha perdido
ese punch de conjunto, aunque la
gente siguiera trabajando bien en
sus organizaciones, esa idea de
conjunto sí que se ha debilitado. Y
yo espero que se recupere.
–Volviendo al tema de los en-
frentamientos, usted vivió uno
de los cismas más importantes
de la historia reciente del PSOE,
la Rebelión de los catetos.
Aquello fue en 1983 y cuatro dé-
cadas después la izquierda si-
guedividiéndose.
–Es cierto que la división es una
permanente en la historia del mo
vimiento obrero, no solo del so-
cialismo. El movimiento desde
sus orígenes se ha dividido, la pe-
lea entre compañeros ha sido
siempre una permanente en la
historia. No sabría dar un motivo,
pero es cierto que, por ejemplo, lo
que está pasando ahora con Su-
mar y Unidas Podemos es un
ejemplo más de lo mismo, hay
una pulsión de la fricción, a mí
me recuerda mucho a esa escena
de La vida de Brian del Frente Ju-
daico Popular y el Frente Popular
de Judea (risas).
–Viene usted de otro PSOE, de
personas formadas y cultas de
otra forma de hacer política.
¿Cómo ve esa nueva forma de
hacer política, basada en las re-
desoen losprogramasdeentre-
tenimiento?
–Estamos ya en otro mundo. Aho-
ra el que no esté en las redes socia-
les no va a ganar unas elecciones.
Es inevitable que sea así. Pero una
cosa es eso y otra qué dices ahí
porque tú tienes que decir ideas,
que sean inteligentes y calen en la
sociedad para que avancen en el
progreso. Antes lo hacíamos todo
a través del periódico, de papel,
pero ahora ya no es el único méto-
do. El PSOE, en sus orígenes, era
un partido de los impresores, pe-
ro ahora tiene que serlo del medio
de comunicación actual y ese me-
dio está en las redes sociales. Si no
te adaptas a esta situación, el
PSOE y el resto de partidos, no
puedes llegar a los más jóvenes.
–Ya que menciona los medios
tradicionales, ¿cómo ve la infor-
maciónpolíticaen laprensa?
–Tengo la sensación de que prima
más la inmediatez y el titular. En
cuanto surge la noticia, hay que
publicarlo y entonces todo va más
deprisa y le falta poso a la informa-
ción. Algo que le pasa a toda la so-
ciedad no solo a la prensa, y eso
quita bastante del antiguo sosiego
de las opiniones.

El bipartidismo
dabamás tranquilidad
al país, porque no se
gobierna para uno,
sino para España”

La pelea entre
compañeros de la
izquierda ha sido
una permanente
en la historia”
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Andrés Moreno Mengíbar

–¿Cuándo se creó la Compañía
Sevillana deZarzuela y cuál fue el
impulsoparasucreación?
–La Compañía se crea en el seno de
la Universidad de Sevilla en 2009
de la mano de Marta García-Mora-
les y Jesús de Sancha Navarro y la
mía propia, los tres miembros del
Coro. Al amparo de la tradición de
zarzuela dentro de mi familia, ori-
ginaria del La Línea de la Concep-
ción y con una vinculación históri-
ca, empresarial y cultural a Gibral-
tar, se produce con fines benéfico
La Verbena de la Paloma, el 28 y 29
de mayo de 2009 con el patroci-
nio, desde entonces de la Univer-
sidad de Sevilla, el Grupo Expan-
sión Cultural y la Cadena Cope.
Tuvo un éxito tal grande que asis-
tieron mil cuatrocientas personas
al salón de actos de la Escuela Su-
perior Ingenieros, y fue tanto el
apoyo personal e institucional,
que a partir de ese momento, los
fundadores buscamos nuevos pa-
trocinadores como EUSA, la Cá-
mara de Comercio o El Corte in-
glés, que se sumaron a un proyec-
to, que aunque joven y lleno de ilu-
sión y humildad, lo tenía todo por
hacer, ya que desde el primer mo-
mento tenía la clara visión de un
rescate de la zarzuela basado en
criterios de interpretación histori-
cista, abarcando ellos a las com-
plejas y costosas parcelas del ves-
tuario y la escenografía.
–¿Cuántos títulos han llevado a
escenaenestosaños?
–Con Katiuska (diciembre 2022)
han sido 25 los títulos puestos en
escena, que no proyectos, ya que
en estos catorce años hemos que-
rido ser muy poliédricos a la hora
de hacer pedagogía musical para
acercar la zarzuela al público indi-
vidual e institucional; es decir, he-
mos hecho conciertos sinfónicos
con piezas de zarzuelas iberoame-
ricanas para conmemorar la efe-
mérides de Magallanes-Elcano,
piezas militares cuyo origen se si-
túa en la zarzuela, o la última
apuesta de hacer un Ciclo de Con-
ferencias-Conciertos en la Univer-
sidad Internacional Menéndez Pe-
layo, entre otros grandes y varia-
dos proyectos.
–¿Cuál esel origende lasesceno-
grafías y vestuarios de la compa-
ñía?
–Debo admitir que empezamos de
manera muy humilde con 3 cajas
de cartón, sábanas, lámparas y
elementos móviles que nosotros
mismos hacíamos en la Escuela de
Arte. Poco a poco, cuando el Pro-
yecto fue tomando forma, enten-
dimos que debíamos ir dando pa-
sos y no solamente rescatar parti-
turas poco interpretadas, sino re-
cuperar el enorme patrimonio de
las artes escénicas que había bri-
llado durante la época dorada del
género en los años 60, 70 e inclu-
so 80 del siglo pasado. En este sen-
tido, Alejandro Rull, asesor artís-
tico de esta casa, y tenor-cómico
consagrado, nos abrió las puertas
del Maestro Carvalho y de Nieves
Fernández de Sevilla, nieta del au-

tor del La del Soto del Parral, quien
nos puso en el camino para resca-
tar del olvido y evitar la pérdida de
vestuarios y escenografías históri-
cas, y me refiero concretamente al
vestuario, entre otras grandes pie-
zas, del Maestro Tamayo.
–¿Quién ejerce la dirección musi-
cal ycómoseseleccionan los títu-
losyloscantantes?
–La dirección musical ha pasado
por varias manos, hasta que en
2015 encajó de manera natural la
batuta en Elena Martínez, amiga
e hija del Proyecto, ya que antes
fue cantante y que, además de te-
ner un gusto y elegancia exquisita
en la dirección, es estudiosa y
comprometida con un trabajo fi-
nal que es apreciado por todos los
que tenemos la suerte de disfru-
tarla. Con ganas, con empuje y so-
bre todo con una educación en las
formas que provoca comodidad al
cantante o el intérprete de la or-
questa, redundando todo ello en

un resultado musical maravilloso.
La dirección escénica corre a car-
go de Marta García-Morales que,
junto a las consideraciones de Ale-
jandro Rull, acaban trasladando a
la escenificación de las produccio-
nes una visión fina, elegante, fres-

ca y divertida, que cada día acer-
ca a más y más público y que, por
tanto, supone el gancho principal
de la pedagogía cultural que veni-
mos haciendo, hasta tal punto de
que en cada zarzuela se incremen-
ta en una treintena el número de
socios del Club de Amigas y Ami-
gos de don Hilarión. Las tempora-
das se plantean a dos años vistas,
e intentamos tener en cuenta mu-
chos factores como las efeméri-
des, aniversarios de los autores,
condiciones, además de ser un
planteamiento colegiado orgáni-
camente.
–¿Con qué tipo de apoyos cuenta
lacompañía?
–Indudablemente, el lugar privi-
legiado de apoyos con el que la
casa cuenta es el Ayuntamiento
de Sevilla, que desde 2015 ha he-
cho una labor de acompañamien-
to cultural e institucional que nos
ha animado a cumplir objetivos y
marcar el camino hasta llegar al
punto actual con la apertura de

los espacios escénicos municipa-
les, el Teatro Lope de Vega y el Es-
pacio Turina, siendo Jordi Farnés
y Fernando Campomanes los di-
rectores técnicos que más ha co-
laborado en este nivel. Además,
se cuenta con la Cámara de Co-
mercio, la Universidad de Sevilla,
el Grupo Expansión Cultural, Co-
piarte, Cadena Cope, el Club Náu-
tico de Sevilla y recientemente se
ha incorporado la Universidad In-
ternacional Menéndez Pelayo. Es
decir, instituciones y entidades
de la ciudad fundamentalmente.
No obstante, tanto la Diputación
Provincial de Sevilla como la Jun-
ta de Andalucía, están apoyando
el Proyecto con la vinculación al
Programa de Fomento de la Cul-
tura y la Red de Teatros de Anda-
lucía, respectivamente, cum-
pliéndose así el objetivo institu-
cional de democratizar la zarzue-
la y acercarla a otros municipios
más pequeños de nuestra región.

–Además de las representacio-
nes, ¿qué otro tipo de actividades
desarrollaentornoalaZarzuela?
–En el Club de Amigas y Amigos de
don Hilarión, cuya pertenencia es
totalmente gratuita, tenemos una
amplísima agenda de eventos cul-
turales relacionados con el géne-
ro, ya que se hacen conferencias,
conciertos sinfónicos, recitales,
exposiciones de vestuario, etc. El
objetivo es acercar al pueblo un gé-
nero que nació en el pueblo. Tene-
mos un género lírico tan rico en
música, literatura, crítica social,
etc. que, por desconocimiento, pa-
rece estar alejado de la sociedad.
Nosotros hemos demostrado que
no es cierto, hasta tal punto que to-
do lo que se organiza tiene un éxi-
to artístico y de público total.
–El reconocimientoquesupone la
medalla de la ciudad está muy
bien pero, ¿qué pediría a los res-
ponsables públicos sevillanos en
relación a la presencia de la Zar-
zuelaenSevilla?

–Como cabeza de esta casa, no
puedo más que manifestar nues-
tro agradecimiento más certero,
personal y humilde, porque
siempre han estado a nuestro la-
do en todos los retos culturales
que les hemos planteado, siem-
pre. Eso sí, no podemos quedar-
nos quietos, debemos seguir lu-
chando para poner en valor
nuestro género y vamos hacia
nuestro próximo objetivo, Sevi-
lla Capital Mundial de la Zarzue-
la, porque en breve verá la luz un
proyecto maravilloso para el res-
cate de la zarzuela iberoameri-
cana, que nos vinculará para
siempre con México y la Univer-
sidad de Guadalajara, de la que
soy Profesor Invitado Permanen-
te. Es más, mi próximo gran reto
académico es inaugurar la pri-
mera Catedra de la Zarzuela de
la Universidad de Sevilla, un
proyecto en el que vengo traba-
jando desde hace tiempo.

D. S.

En la imagen Javier Sánchez-Rivas, presidente de la Compañía Sevillana de Zarzuela.

“Nuestro próximo
proyecto es Sevilla
Capital Mundial
de la Zarzuela”

● Es el alma de la Compañía desde
su fundación hace catorce años, en
claro ascenso con el respaldo de dos
mil socios y lamedalla de la ciudad

JAVIER SÁNCHEZ-RIVAS. PRESIDENTE DE LA COMPAÑÍA SEVILLANA DE ZARZUELA

Encadazarzuela
se incrementaenuna
treintena los socios
delClubdeAmigas y
AmigosdedonHilarión”

No debemos
quedarnos quietos,
debemos seguir
luchando para poner en
valor nuestro género”

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 35

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 15/05/2023

 España

 10 323 EUR (11,292 USD)

 435,34 cm² (69,8%)

 3164 EUR (3461 USD) 

T. Monago SEVILLA

Leonor Ostos, gerente de Innova-
ción de Telefónica, participó la se-
mana pasada como ponente en la
sexta edición de 5G Forum, un
encuentro multidisciplinar que se
celebra en Sevilla. Ostos explicó
las posibilidades de esta tecnolo-
gía de cara a los próximos años.
–Me gustaría que me explicara,
en primer lugar, cómo ha sido el
acercamiento de Telefónica Es-
paña al 5G en estos últimos
años.
–En 2018 nos lanzamos a probar
el 5G, casi pre5G, y en Telefónica
nos enfocamos sobre todo a las
empresas. Igual que el 4G nos ha
cambiado la vida por haber habi-
litado la compartición masiva de
vídeos, el 5G viene más enfocado
al mundo de las empresas, que
hasta ahora estaban acostumbra-
das a usar líneas fijas en sus pro-
cesos críticos de negocio, con las
limitaciones de movilidad y flexi-
bilidad que ello conlleva
–¿Por qué va más destinado a
las empresas que a los ciudada-
nosengeneral?
–El ancho de banda va a benefi-
ciar a todo el mundo, pero si ha-
blamos de ultrabaja latencia ya
eso se aplica a algunos escenarios
empresariales. Por ejemplo, el co-
che autónomo. Si un coche se co-
necta con otro coche en tiempo
real para poder saber por dónde
va y evitar accidentes es necesa-
rio que la conexión sea con muy
muy baja latencia, casi en tiempo
real. Las latencias que teníamos
con 4G no iban a llegar a casos de
uso como el coche conectado.
Hay otros casos como el proceso
de fabricación industrial: estás
produciendo unas piezas y quie-
res identificar con inteligencia ar-
tificial si hay alguna que está sa-
liendo defectuosa. Capturas esa
imagen, la mandas a tu gemelo
digital, ves que hay algo que se
descuadra y tienes que corregir-
lo. Tienes que actuar sobre un
proceso en tiempo real.
–¿En qué momento nos encon-
tramosahora?
–Llevamos desde 2018 con proce-
sos de innovación con clientes y
hemos trabajado con el 5G de pri-
mera generación o 5G NSA. El año
pasado arrancó la segunda fase
del 5G, el 5G SA (Stand Alone),
que no se apoya ya en las capaci-
dades del 4G. Dentro de todo lo
que traerá el 5G SA, hay una nue-
va capacidad que se llama net-

work slicing. Hasta ahora, todos
compartíamos la red de móvil por
igual mientras que la red fija sí
que permitía distinguir calidades
de servicios según cada propósito.
Lo que permite el network slicing y
5G SA es que se puede trocear la
red, hacer rodajitas, y dedicarlas,
por ejemplo, a servicios críticos
que a lo mejor necesitan un espa-

cio cómo puedan ser las ambulan-
cias. Eso quiere decir que van a te-
ner un trozo de red para que siem-
pre puedan mandar voz y vídeos.
–¿Está esta nueva generación
del 5Gyaenmarcha?
–Está ya disponible para clientes
de empresas que necesiten 5G SA
para sus procesos de negocio. Se
les activaría específicamente pa-
ra atender esas demandas de ser-

vicios. El corazón de red de Tele-
fónica ya está preparado para el
5G SA, de forma que conforme
vayamos teniendo proyectos,
clientes, esta capacidad la podre-
mos ir entregando. Fuimos el pri-
mer operador en Europa que hizo
realidad un proyecto de network
slicing con el Hotel Serrano de
Meliá. Pusimos un receptor de
red solo para ellos para poder im-
plementar un servicio de traduc-
ción simultánea.
–Y, más allá de las empresas, a
nivel general, ¿enquémomento
estamos? ¿Requiere esta nueva
función demóviles adaptados?
–Los terminales tienen que ser
compatibles con el 5G SA. Ahora
mismo el parque de terminales en
su gran mayoría no es compatible
(lo es con la versión de 5G NSA).
Los nuevos que están saliendo lo
van a empezar a ser; a día de hoy,
el porcentaje de terminales que
pueden sacar partido de esta nue-
va arquitectura de red no es ele-
vado. Conforme vaya habiendo
un parque de terminales suficien-
te de una densidad de cobertura
suficiente lo vamos a ir activan-
do, de forma progresiva.

–¿Cuál es la cobertura de 5G, en
todas las bandas de frecuencia,
deTelefónicaahoramismo?
Tenemos el 85% de la población
española cubierta por el 5G de
Telefónica. El 100% de más de
50.000 habitantes ya están cu-
biertos por 5G. Ya sabes que se
han subastado las tres bandas de
frecuencia: 300 Mhz, 3.500 Mhz
y 26 Ghz. Si sumas el espectro
que hay en las tres bandas, en Te-
lefónica somos los líderes. La
banda que da un equilibrio muy
bueno entre ancho de banda y
penetración es la de 3.500 y tene-
mos un compromiso muy fuerte
de llevarla a toda España. Tam-
bién apostamos por la de 700,
porque es la que te permite cubrir
muchas zonas sin necesidad de
tanta infraestructura.
–Eso va a requerir inversiones
muy grandes.
–Telefónica es el único operador
que ha adquirido compromisos
de despliegue. Tenemos el com-
promiso de cubrir el 100% de los
municipios de más de más de
20.000 habitantes con la banda
de 700 Mhz. En las zonas rurales
esto va a estar condicionado a la

disponibilidad de ayudas públi-
cas provenientes de los fondos
europeos. Esta subvención será
clave para que no haya una bre-
cha en el 5G entre las zonas urba-
nas y rurales. Ahora el Gobierno
está viendo cómo se hace.
–¿También apuesta telefónica
con la banda más alta, la de 26
Ghz?
Aquí en Telefónica hemos conse-
guido más del doble de espectro
que cualquier otra operadora, un
1 Ghz. Nos va a permitir ser los
primeros en dar cinco gigabits
por segundo de descarga y más
de un gigabit por segundo de su-
bida. Esto es una barbaridad.
–¿Se va a generalizar esta ban-
da?
No. Si quieres cubrir una zona
con milimétricas necesitas mu-
cho despliegue de antenas, por
eso lo vamos a poder aplicar a
zonas concretas, como por
ejemplo la Puerta del Sol en No-
chevieja o eventos deportivos.
Va a estar vinculado a proyectos
en espacios con mucha gente,
en un momento muy concreto y
con ganas de compartir mucho
contenido.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Leonor Ostos, el pasado lunes durante la celebración del 5G Forum en Sevilla.

“La nueva generación del 5G empieza a
estar disponible ya para las empresas”

● Asegura que el estándar 5G SA ya puede ser solicitado a Telefónica por las compañías
interesadas ● El lanzamiento masivo llegará a medida que el parque móvil se renueve

LEONOR OSTOS. GERENTE DE INNOVACIÓN DE TELEFÓNICA ESPAÑA

Tenemos el 85% de
la población cubierta
por el 5G y el 100%
de las ciudades demás
de 50.000 habitantes”
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Piscinas para el chapuzón electoral
● Vuelve un clásico de las campañas: zonas públicas para refrescarse en verano ● El Distrito
Este se convierte en foco de atención de los candidatos con la línea 2 deMetro y el tranvibús

A
NTONIO Muñoz se co-
mió la sandía. Lo hizo
con cubana rosa y en
una de las furgonetas

que pueblan el mercadillo do-
minguero de Pino Montano. Ima-
gen fresca para un mayo veranie-
go, aunque ayer, por fin, el ter-
mómetro bajó de los 30 grados.
Un poco de alivio para esta cam-
paña que ha tenido en el fin de se-
mana uno de los puntos más álgi-
dos con el mitin de Pedro Sán-
chez en Fibes, que tantos titula-
res deparó. Desde la Agencia Ae-
roespacial al derecho al olvido de
los antiguos pacientes oncológi-
cos, pasando por la Casa Blanca.

En cualquier campaña electo-
ral sevillana que se precie no pue-
de faltar un clásico: la necesidad
de refrescarse en verano en espa-
cios públicos, ya sea en forma de
piscina o de playa artificial. Ésta
última tuvo como abanderado a
Alejandro Rojas-Marcos, que en
1999 propuso aprovechar el
meandro de San Jerónimo para
que los sevillanos no se vieran en
la obligación de desplazarse a
Matalascañas o Chipiona cuando
el termómetro rozara los 40. Pre-
tendía emular aquella mítica pla-
ya de María Trifulca de la que
tanto habló en su día el recorda-

do periodista Nicolás Salas. No
muy lejano en el tiempo, aunque
fuera de campaña electoral, Juan
Ignacio Zoido presentó un pro-
yecto (del que nunca más se su-
po) de aprovechamiento de la
dársena del río, que incluía pisci-
nas artificiales para el disfrute de
los sevillanos. Cayó en el máximo
de los olvidos.

En este mayo de 2023 no podía
faltar tampoco el derecho al re-
mojón. El alcalde de Sevilla y
candidato socialista anunció ayer
un proyecto cuyo nombre, al me-
nos, resulta refrescante: la Ciu-

dad del Agua, que, así, de prime-
ras, parece un nuevo parque de
atracciones dispuesto a competir
con Isla Mágica y el antiguo Gua-
dalpark. Lo cierto es que la pro-
puesta nace con la idea de con-
vertirse en lo que los expertos de-
nominan “refugio climático” an-
te los cambios medioambientales
que se avecinan (con permiso de
los negacionistas).

Además, anunció la construc-
ción de cinco piscinas para el ocio
de las familias en distintos ba-
rrios. Ni un sevillano sin su cha-
puzón municipal cuando llegan

las calores. Y todo esto, con un al-
calde disfrutando de una fruta tí-
picamente veraniega: una tajá
(perdonen el vulgarismo) de
fresca sandía, degustada en el
mercadillo de Pino Montano, con
típica furgoneta blanca de fondo.

Este primer fin de semana elec-
toral ha tenido al Distrito Este de
la ciudad como protagonista.
PSOE y PP se han enzarzado en
una discusión sobre la renova-
ción del parque de viviendas de
Alcosa, donde pudimos ver al
candidato popular, José Luis
Sanz, desayunando con una ani-

mado grupo de vecinas. Por allí
anduvo la candidata de Vox, Cris-
tina Peláez, que se desplazó has-
ta el mercadillo dominguero de
Alcosa para explicar los planes
que tiene para esta zona densa-
mente poblada y que sufre un
calvario en sus desplazamientos.

Vivir al este de la ciudad es co-
mo hacerlo en una “isla”. El tér-
mino “aislado” no es mío, lo em-
pleó ayer Sanz al referirse al
transporte público. El alcaldable
del PP garantiza que la Junta
otorgará idéntica “prioridad” a la
línea 2 de Metro (que llega a Se-
villa Este) que a la 3, donde los
primeros movimientos de tierras
ya han comenzado tras los traba-
jos arqueológicos. La Consejería
de Fomento lo anunció este do-
mingo de campaña. Su titular,
Rocío Ruiz, se subió con Sanz al
transporte subterráneo, cuyo de-
sarrollo juega un papel funda-
mental en estos comicios. Los so-
cialistas, en respuesta, recuerdan
la apuesta por el tranvibús.

El candidato de Cs, Miguel Án-
gel Aumesquet, se fue de ruta a la
Plaza del Museo. Quiere un ICAS
que oferte cultura enfocada más
a los sevillanos que a los visitan-
tes. Eso suena a lo que dijo San-
dra Heredia (Adelante Sevilla) el
sábado, cuando visitó Triana y
antepuso el comercio local al
“tsunami turístico”.

La campaña encara hoy su pri-
mer lunes, en una semana que se
prevé fresca y hasta con lluvia.
Habrá que esperar para darse el
chapuzón en la piscina.

DIEGO J.

GENIZ

dgeniz@diariodesevilla.es

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El alcalde se come un trozo de sandía en uno de los puestos del mercadillo de Pino Montano.
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R. A. SEVILLA

El Pleno del Parlamento andaluz
acogerá esta semana el debate
sobre la convalidación del tercer
decreto-ley del Gobierno anda-
luz contra la sequía, aprobado
por el Consejo de Gobierno el pa-
sado 25 de abril.

El Pleno, que se celebrará el 17
y 18 de mayo, comenzará el miér-

coles a las 16:00 con el debate de
convalidación o derogación de di-
cho decreto ley por el que se
aprueban medidas adicionales
para paliar los efectos producidos
por la situación de excepcional
sequía a los usuarios de las de-
marcaciones hidrográficas intra-
comunitarias de Andalucía y se
adoptan medidas urgentes, admi-
nistrativas y fiscales, de apoyo al

sector agrario. Le seguirá la com-
parecencia de la consejera de
Empleo, Empresa y Trabajo Autó-
nomo, Rocío Blanco, para infor-
mar sobre la situación del merca-
do laboral andaluz en el primer
trimestre de 2023, así como su
evolución desde diferentes mag-
nitudes como el desempleo, la
ocupación o la afiliación a la Se-
guridad Social.

También comparecerá el con-
sejero de Justicia, Administra-
ción Local y Función Pública, Jo-
sé Antonio Nieto, para detallar
la situación de los interinos en la
Administración de la Junta de
Andalucía, así como el titular de
Sostenibilidad, Medio Ambien-
te y Economía Azul, Ramón Fer-
nández-Pacheco, que hará ba-
lance de las actuaciones lleva-

das a cabo hasta la fecha en ma-
teria de economía azul.

La sesión se reanudará el jue-
ves a las 9:00 con una moción re-
lativa a política general en mate-
ria educativa del grupo Vox en
Andalucía, a la que seguirá una
interpelación relativa a política
general en materia de infraes-
tructuras de agua y recursos hí-
dricos para paliar la sequía en
Andalucía del Grupo Socialista.

El siguiente punto del orden
del día se compone de las pre-
guntas orales, entre las que, co-
mo es habitual, se sustanciarán a
las 12:00 horas las dirigidas al
presidente de la Junta.

El Parlamento aborda esta semana la
convalidación del tercer decreto de sequía
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R. S.

La candidata a la Alcaldía de Se-
villa por Vox, Cristina Peláez,
presentó ayer medidas de movili-
dad, limpieza y seguridad para
Sevilla Este y Alcosa. Tras visitar
el mercadillo de los domingos de
Alcosa, Peláez, en compañía del
presidente de Vox Sevilla y del
grupo parlamentario de la for-

mación en Andalucía, Javier Cor-
tés, manifestó que “tras años de
dejadez socialista, los vecinos de
Sevilla Este y Parque Alcosa tie-
nen la oportunidad de mirar al
futuro con esperanza y solucio-
nar esa sensación de aislamiento
que tiene mucho de cierto”.

“En Vox proponemos revisar
los trazados de Tussam, con el in-
cremento de unidades exprés pa-

ra recortar los tiempos de trayec-
to de las líneas que enlazan Sevi-
lla Este y otras zonas de la ciu-
dad. También queremos que la lí-
nea de Cercanías que pasa por
Sevilla Este circule en ambos sen-
tidos, para que se convierta cier-
tamente en un circular que mejo-
re la movilidad de los vecinos; y
trabajaremos para exigir a la Jun-
ta que acelere los trámites de la

línea 2 de Metro, que será la solu-
ción definitiva al transporte pú-
blico de Sevilla Este”.

La candidata de Vox a la Alcal-
día anunció que “invertiremos en
instalaciones deportivas y recu-
peraremos algunas como Ontur,
olvidadas en algún cajón del go-
bierno socialista. “Queremos me-
jorar los protocolos de limpieza,
incrementar el número de pape-
leras y soterrar determinados
contenedores. Impulsaremos la
presencia de nuestra Policía Lo-
cal para mejorar la seguridad y
trabajaremos para construir más
plazas de aparcamiento”, afirmó.

Vox presenta sus planes de movilidad
y limpieza para Alcosa y Sevilla Este

D. S.

Cristina Peláez en Alcosa.
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

M
ás de diez meses después, y 

tras aprobar la Junta de Go-

bierno Local, a iniciativa de 
la Delegación de Patrimo-

nio Municipal e Histórico y Artístico, la 

extinción del contrato de arrendamien-

to que la empresa TCM Visión tenía sus-

crito con el Ayuntamiento de Sevilla so-

bre el Auditorio Rocío Jurado, la imagen 

de las instalaciones y sus alrededores 

es la de un espacio muerto y devastado 

por el tiempo sin usarse. En el exterior, 

con el Canal de la Expo repleto de una 

vegetación imposible más propia de un 

bosque salvaje, y en el interior, al que 

ABC ha tenido acceso, sin escenario, con 

los asientos decolorados, y con nume-

rosos objetos en plena pista a falta de 

que se catalogue, la impresión que re-

sulta es desoladora. El mismo lugar que 

ofreció numerosos conciertos y le rega-

ló a sevillanos y foráneos momentos de 

diversión es hoy la viva imagen de un 

lugar frío y desordenado.  

Desde que el pasado mes de julio el 

Ayuntamiento acordara la extinción del 

contrato de arrendamiento del que go-

zaba la empresa TCM Visión SL para la 

explotación del Auditorio Rocío Jurado, 

alegando «la falta de contestación de la 

empresa a la propuesta de resolución 

pactada del contrato» y atribuyendo a 

dicha entidad una deuda de 1.471.257 

euros con las arcas municipales por las 

rentas e Impuesto de Bienes Inmuebles 

(IBI) repercutidos de los años 2016 a 

2020, Sevilla sigue viviendo a la espera 

de que se reabra el Auditorio.  
Con todo ello, fuentes del Ayunta-

miento indicaron al respecto que las ac-

tuaciones municipales adoptadas para 

la recuperación del inmueble llegaron 

a ser recurridas por TCM ante el juzga-

do de lo contencioso administrativo, so-

licitando la suspensión sin garantía, del 

acuerdo de desahucio adoptado por la 

Junta de Gobierno el 7 de julio de 2022, 

extremo que sería finalmente acepta-

do por el Juzgado, suspendiendo la eje-

cución del desahucio. La asesoría jurí-

dica municipal ha recurrido dicha sus-

pensión encontrándose, actualmente, 

pendiente de resolución por la instan-

cia judicial. 

Por su parte, Francisco Bustamante, 

gerente de TCM, empresa que ha ges-

tionado el Auditorio y que dice tener el 

derecho del mismo hasta 2032, mani-

festó lo siguiente: «Estamos a la espera 

de que el Juzgado de lo contencioso dic-

te una sentencia sobre la denuncia que 

yo he puesto. Mientras tanto, cada mes 

estoy pagando 25.000 para mantener el 

Auditorio. Pero no puedo tener activi-

dad. Eso es así. No puedo ofrecer con-

ciertos. Tengo que pagar la vigilancia, el 

agua, la luz, el mantenimiento de la ma-

quinaria. El juez me dio las cautelares, 

y por eso estoy aquí —señala el suelo del 

Auditorio.— Pero no puedo ofrecer con-

ciertos. Mis seguros de actividad obli-

gatorios de responsabilidad civil no pue-

den actuar. Si yo hago un concierto y 
pasa algo, mi seguro me dice: ‘usted está 

desahuciado’. Lo único que espero es que 

se conozca cuanto antes la decisión del 

juez. Pensaba que todo iba a ser más rá-

pido. Mi dossier conforma 700 folios, y 

el del Ayuntamiento, 50. No tienen nin-

guna documentación. No encuentran 

ningún papel. Si no hay sentencia antes 

del 30 de junio, llevaré las llaves del Au-

ditorio donde me digan, o al juzgado o 

al Ayuntamiento. Yo no puedo seguir pa-

gando cada mes esta barbaridad», sub-

rayó bastante contrariado. 
Para Bustamante, y haciendo énfa-

sis, «lo más doloroso es que Sevilla ha 

perdido el Auditorio de La Cartuja. Esto 

no es un bar de la esquina que ha cerra-

do; no es el teatro de Fibes, que caben 

3.000; no es el Cartuja Center, que caben 

1.800; esto es un edificio para 8.000 per-

sonas, y mire cómo lo tenemos. Me es-

El Auditorio Rocío Jurado 
se muere a la espera de 
una respuesta judicial

L
a imagen del audito-

rio abandonado, reple-

to de basura y de vege-

tación descontrolad es  dig-

na de cualquier película 

apocalíptica. La desidia ad-

ministrativa, incapaz de dar-

le uso a uno de los espacios 

escénicos principales de la 

ciudad, justo en un momen-

to álgido y en el que se ven-

den por decenas los gran-

des eventos, encuentra aquí 

una de las mayores parado-

jas. Ya pasó con el Palenque, 

y ahora hay que resucitar a 

este muerto viviente digno 

de ‘Soy leyenda’. 

Soy leyenda

ADRIANO

∑ El Ayuntamiento recurre la suspensión 
de la ejecución del desahucio a TCM y la 
empresa dice que paga 25.000 euros al 
mes por mantenimiento sin actividad
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tán quemando. Mi imagen de empre-

sario, que estaba orgulloso de tenerla, 

está bastante deteriorada. Pero tam-

bién hay otra cuestión de fondo. Es el 

Ayuntamiento y los novios que están 

detrás. Sospecho, no del político, que 

sí que creo que podía haber hecho mu-

cho más, sino de alguien del Ayunta-

miento que está primado para que pue-

dan llegar algunos de los que están 

ahora más interesados en gestionar el 

Auditorio. Hay dos novios detrás. Uno 

es el de un proyecto que se iba a hacer 

en el Puerto, muy grande, acompaña-

do de un pabellón multiusos. Lo sé, 

pero no tengo pruebas para demos-

trarlo y por eso no digo el nombre».

SIN ESCENARIO 

En el Auditorio Isla de la Cartuja ya 

no está el escenario; en la imagen 

de la izquierda, basura y distintos 

materiales se entremezclan 

en el suelo  // FOTOS: JUAN FLORES
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

C
aja Rural del Sur prosigue su 

proceso de expansión en Es-

paña y Portugal, y para ello 

quiere tener abierto todos los 

canales de financiación, entre ellos la 

emisión de deuda. La importancia de 

Portugal en su plan estratégico es tal 

que su director general, Guillermo Té-

llez, ha estudiado lengua portuguesa 

y ya la maneja con cierta fluidez. El gru-

po anuncia que el grupo financiero tie-

ne previsto emitir bonos por 500 mi-

llones. La cooperativa de crédito, con 

146.000 socios, creció un 7,4% en 2022, 

siendo su ‘core’ el sector agrario.  

—Los depósitos y créditos de las cajas 
rurales crecieron proporcionalmente 
más que los de la banca en los últimos 
años. ¿Fueron  las cajas más resilien-
tes al Covid? 
—Efectivamente, fue como consecuen-

cia de nuestra cercanía al cliente y por 

haber tenido abiertas las oficinas du-

rante el Covid. Como anécdota, tengo 

que decir que cuando se decretó el con-

finamiento, algunos directores de nues-

tras oficinas nos comentaban que ha-

bía personas mayores que iban a la Caja 

Rural del Sur a dar un paseíto porque 

necesitaban socializar. 

–En 2021 el volumen de negocio de Caja 
Rural de Sur superó los 14.000 millo-
nes de euros, de los que 7.000 fueron 
depósitos. ¿Cómo cerró el ejercicio 
2022? 
–En 2022 nuestro volumen de negocio 

fue de 15.249 millones de euros (+7,4%) 

y, a la espera de la asamblea general, sólo 

puedo decir que el resultado ha sido muy 

importante. Una parte decisiva de nues-

tro negocio son las hipotecas de prime-

ra vivienda y la segunda rama más im-

portante es el sector de empresas. El 50% 

de todo el crédito que damos a las em-

presas corresponden al sector agrario, 

que es nuestro 'core'. Hay que tener en 

cuenta que el 20% de nuestra cartera es 

el sector primario y agroalimentario, 

cuando el sector está en el 3% o el 4%. 

—¿Cómo ha impactado la situación 
económica de 2022 en la Caja Rural del 

Sur, teniendo en cuenta la inflación 
disparada, el menor crecimiento eco-
nómico...? 
—La inflación se notó sobre todo a me-

diados de 2022 y la verdad es que no ha 

tenido un impacto importante en la 

cuenta de resultados ni en la actividad 

de la caja. El Banco Central Europeo ha 

subido los tipos de interés para enfriar 

la economía y frenar la inflación. Ya es-

tamos notando que la economía se va 

ralentizando en todos los sectores y eso 

tendrá un reflejo en la actividad credi-

ticia, los depósitos, las hipotecas... 

—Cajal Rural del Sur está presente en 
en cinco provincias andaluzas, así 
como en Portugal y Madrid. A la hora 
de expandirse las cajas rurales han 
aplicado normalmente el criterio de 
territorialidad y no han entrado don-
de había otra ya. ¿Sigue siendo así? 
—No es que haya un pacto, tenemos que 

respetar el tema del derecho de la com-

petencia. 

—¿Hay posibilidad de fusiones de ca-
jas rurales tras el proceso de concen-
tración de la banca? 
—No lo vemos. La Asociación de Cajas 

Rurales dio un paso importante con la 

creación en 2017 de un mecanismo ins-

titucional de protección, de modo que 
se ha creado un fondo de solidaridad 

complementario al fondo de garantía 

de depósitos. Tal y como está estructu-

rada hoy la Asociación de Cajas Rura-

les, la fusión de cajas rurales no sería 

fácil porque normalmente esas opera-

ciones se producen porque hay una ne-

cesidad. Si hay un fondo de garantía, de 

intervención, que procura ese mecanis-

mo de protección, se respeta la autono-

mía de cada caja. El primer mecanismo 

es el de autoconservación de la autono-

mía de las cajas que conforman la aso-

ciación, que garantiza que una caja pue-

da ser ayudada. 

—¿Cuál es la cuota de mercado de Caja 
Rural de Sur? 
—Es dispar en cada provincia. Donde 

contamos con más cuota de mercado 

es en Huelva, donde tenemos el 21%, se-

guida de Córdoba (8%) y Sevilla (7%). Su-

mando todas las provincias, tenemos 

una cuota global de cerca del 6%. El 80% 

de los beneficios de Caja Rural del Sur 

van al fondo de reserva, a capitalizar la 

empresa, a darle mayor estabilidad, más 

recursos propios, más solvencia, más 

seguridad... Es nuestra forma de poder 

ofrecer más servicios a los socios y ga-

nar cuota de mercado. Nuestro objeti-

vo es que si podemos duplicar la cuo-

ta de mercado en Sevilla, Córdoba o 

Málaga, iremos a por ello. Sociedades 

que no estén suficientemente capita-

lizadas no van a poder asumir un ma-

yor crecimiento. 
—La crisis del Silicon Valley Bank y 
Credit Suisse convulsionó el sector. 
¿Le preocupa? 
—Afrontamos esta situación con ab-

soluta tranquilidad. Silicon Valley Bank 

tenía mucha concentración de riesgo 

porque estaba enfocado a empresas 

tecnológicas. Eso sucede cuando tie-

nes los huevos en la misma cesta. La 

política de la Caja Rural del Sur ha sido 

de diversificación del riesgo. Nuestro 

consejo tiene autolimitado el riesgo 

tanto en la concesión de inversiones 

como en posicionamientos de opera-

ciones a largo plazo de tesorería, etcé-

tera. 

—¿Que exposición tiene Caja Rural 
del Sur a los ICO concedidos por el 
Covid? 

—Dimos 600 millones de euros aproxi-

madamente, de los que 400 millones 

eran para circulante y 200 millones en 

préstamos. De esos préstamos se reno-

varon la mitad y la otra mitad están en 

calendario. De la totalidad de los 600 

millones de euros hay ahora mismo una 

morosidad del 3,5%, que está dentro de 

valores muy razonables. La ratio de mo-
rosidad está en el 1,65, la mitad de la me-

dia del sector. Nuestra ratio de solven-

cia está en el 20,17%, cuando la exigen-

cia es del 11,8, por lo que estamos casi 9 

nueve puntos puntos de lo que se re-

quiere y 7 puntos por encima del sector. 

—La banca no está por ahora retribu-
yendo de forma generalizada los de-
pósitos. ¿Prevé que ello genere en 2023 
una caída de depósitos? 
—Mucho dinero se ha refugiado en le-

tras del Tesoro. Yo creo que mientras en 

el mercado haya liquidez, es difícil que 

haya una retribución generalizada de 

los depósitos. No sabemos qué pasará 

en junio, cuando se tenga que amorti-

zar las TLTRO, las líneas de financiación 

del Banco Central Europeo. Si empieza 

a retirar líneas de liquidez se produci-

∑ Con presencia en cinco provincias 
andaluzas, Madrid y Portugal, Caja 
Rural del Sur ha sido resiliente al 
Covid y ha crecido en 2022 un 7,4%

«Caja Rural del Sur va a 
emitir bonos por 500 
millones de euros»

Guillermo Téllez 
Director general de Caja Rural del Sur

Fusiones 

«No veo la posibilidad de 
fusiones de cajas rurales 

tras el proceso de 
concentración de la 

banca» 

Expansión en Portugal 

«En Portugal nos  
enfocamos en el sector  

agroalimentario. Nuestro 
objetivo son empresas 
que facturen más de 

cinco millones de euros» 

Cuota de mercado 

«Si podemos duplicar la 
cuota de mercado en 

Sevilla, Córdoba o Málaga, 
iremos a por ello» 

√
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Guillermo Téllez, en las 

oficinas centrales de Caja 

Rural del Sur en Sevilla  // 

ROCÍO RUZ 

rá una situación donde las entidades fi-
nancieras tendrán que buscar la liqui-
dez en otros sitios y será cuando se ge-
neralice la retribución de los depósitos. 
Es la ley de la oferta y la demanda.  
—¿Esta notando la caja una reducción 
de ahorro porque los ciudadanos es-
tán ya tirando de los depósitos, quizá 
debido a la inflación? 
—Sí, y no sólo eso. También lo estamos 
notando en la amortización de présta-
mos y las cancelaciones anticipadas. 
—¿Caja Rural del Sur se plantea emi-
tir bonos para financiar su expansión? 
—A nivel de grupo, nosotros teníamos 
un mecanismo, los llamados fondos de 
titulización, que hemos usado durante 
varios años con el Banco Cooperativo 
Español. El siguiente paso es hacerlo 
nosotros de manera individual porque 
hemos crecido y queremos ampliar 
nuestras fuentes de financiación alter-
nativas, no sólo los depósitos, sino tam-
bién las titulizaciones y bonos o cédu-
las. Queremos tener abiertos todos los 
canales de financiación para poder ac-
ceder en cualquier momento a la obten-
ción de liquidez. 

—¿La emisión de bonos será en 2023?
—Sí, ya lo tenemos preparado pero en
principio veremos cuándo el mercado
está en su mejor momento. Hemos te-
nido reuniones con Moodys, que es quien
va a calificarlos y, en principio, tenemos
previsto hacer una emisión de cédulas
por 500 millones de euros. 
—Vuestra caja ha mirado a Portugal y
apuesta fuerte por el país vecino.  
—Siempre hemos tenido una relación
importante con Portugal, sobre todo
con la parte del Algarve. Lo que preci-
pitó nuestra entrada en ese país fue la
presa del Alqueva en el Alentejo, cerca
de la frontera con España. Cuando aque-
llo se consolidó nos dimos cuenta de
que allí hay mucho empresario anda-
luz del olivar y que era un foco impor-
tante del negocio agroalimentario que
no estaba siendo atendido. Es verdad
que los bancos portugueses y españo-
les daban créditos a esas empresas pero
notamos una cierta lejanía entre las ne-
cesidades del cliente y las formas de fi-
nanciación. Nosotros aterrizamos en
Faro con una oficina de representación
antes de la pandemia. Cuando vimos
años después que había posibilidades
de negocio, seguimos dando pasos para
la constitución de una sucursal en Por-
tugal. El Banco de Portugal acaba de
darnos el registro, y ya tenemos una su-
cursal en Lisboa y otra en Faro. Esta-
mos enfocados en el el sector de em-
presa y agroalimentario. Allí trabaja-
mos con compañías consolidadas
españolas y portuguesas, no con parti-
culares. 
—¿Cuáles son los objetivos a medio y
largo plazo de la caja en Portugal? 
—Empresas con ingresos de más de cin-
co millones. Nuestro eje de actuación
es Faro-Lisboa-Porto. La próxima aper-
tura de una oficina podría ser en Porto
—El Banco de España incide mucho
en los  criterios ESG, que incluyen fac-
tores ambientales, sociales y de gobier-
no corporativo.  
—El Banco de España nos hace un pro-
ceso de vigilancia continua y nos pide
continuamente información. Se cen-
tra mucho en la cartera de riesgo y en
el gobierno corporativo. En cuanto a
los criterios ESG, estamos empezando
poco a poco porque se está haciendo a
nivel del Banco Cooperativo Español
y cada caja rural tiene un representan-
te que coordina los criterios ESG. Eso
se traducirá en que habrá empresas
contaminantes a las que les va costar
más caro el crédito que a otras que no
lo son. 
—La vida orgánica de las cajas rurales
parece menos tumultuosa que la de al-
gunos bancos, como Unicaja, con gue-
rras intestinas.  
—Lo que genera la tranquilidad es la
confianza de cómo se gestiona una em-
presa. La desestabilización en los órga-
nos de gobierno tiene un efecto en la
clientela como en la propia organiza-
ción empresarial.

—Caja Rural del Sur está en muchos 
pueblos de la llamada la España Va-
ciada. ¿Cómo es posible evitar la 
desconexión digital de muchos 
clientes de edad avanzada que no 
son nativos digitales? 
—La Administración está absoluta-
mente digitalizada pero la gente se 
queja de las digitalización de las en-
tidades financieras, lo cual es curio-
so. Nuestro modelo de negocio es de 
oficina abierta, de’ business to busi-
ness’ (B2B), de persona a persona. 
Hay entidades financieras que han 
cerrado en muchos sitios pero para 
nosotros la banca digital no es un 
producto prioritario. No estamos ob-
sesionados con la banca digital, aun-
que la tenemos a través de Ruralvía 
y nuestros clientes la usan para mu-
chas operaciones. La banca digital 

es para nosotros un apoyo para nues-
tro negocio de oficina. 
—¿Qué previsión tiene Caja Rural 
del Sur en materia de oficinas y 
plantillas?  
—Seguir abriendo oficinas. Cuando 
el euríbor estaba bajo, rentabilizar 
oficinas de particulares era una lo-
cura. Nosotros decidimos apostar 
por otro modelo de negocio, que era 
el de banca de empresas desplaza-
das porque estábamos viendo que 
debido al proceso de concentración 
de entidades financieras había un 
hueco en el mercado. Con esas fusio-
nes, las empresas grandes vieron re-
ducido el número de entidades en 
sus ‘pool’ bancarios. Hemos queri-
do aprovechar el hueco que están de-
jando las grandes para entrar en el 
‘pool’ de entidades agroalimentarias. 

«Seguiremos abriendo oficinas. 
No nos obsesiona la banca online»
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El abrazo de Pedro Sánchez a 

Antonio Muñoz, ayer, 

durante el mitin del PSOE en 

Sevilla  // JUAN FLORES

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

T
odo lo que se mueve alrededor 

de Pedro Sánchez es una hipér-

bole, desde la puesta en escena 

al discurso ampuloso y adula-

dor de quienes le dan la bienvenida a 

una tierra prometida —«el corazón del 

PSOE», la llaman— cual César que vie-

ne de conquistar nada menos que Wa-

shington. Esa alegoría del ‘Veni, vidi, 

vici’ se observa en el éxtasis en el que 

entran los militantes cuando aparece 

40 minutos más tarde de la hora previs-

ta y hasta en la selección musical del DJ, 

que puso a bailar el pabellón 1 de Fibes: 

‘Antes muerta que sencilla’ de María Isa-

bel, ‘Estando contigo’ de Marisol y ‘Mi 

gran noche’ de Raphael. Sólo faltó ‘El 

baile del Gorila’ de Melody y que aque-

llo se pusiera bocabajo con lo de «soy 

una rumbera/ y vengo a alegrarte/ para 

que tus penas/ se vayan a Marte».  

Porque nada es casualidad. Ayer, el 

presidente del Gobierno prometió lle-

gar desde Sevilla a la luna... y a Marte. 

Literal: «El nombre de la ciudad apare-

ció en la reunión con Biden porque uno 

de los principales acuerdos que alcan-

zamos fue el de reforzar nuestro conve-

nio desde la NASA con la nueva Agen-

cia Espacial ubicada en Sevilla y, en se-

gundo lugar, porque el Gobierno de 

España firmó con el de EE.UU. que Es-

paña se incorporara al proyecto Arte-

mis para la exploración y la llegada de 

astronautas a la luna y a Marte».  

Aquí aludió al alcalde, al que lo que 

peor le viene ahora es salir en la foto 

abrazado por el jefe supremo: «Tenéis 

a un alcalde que las coge al vuelo. Que-

rido Antonio, de Sevilla a Marte, pasan-
do por la luna». Horas después, Muñoz 

publicó un tuit con la noticia del pro-

yecto Artemis. La puso botando: «An-

tonio, mientras tanto, a ver si es posi-

ble que para ir en bus de Tussam de la 

Macarena a Torreblanca no te pases una 

hora montada, que vamos a llegar an-

tes a la luna que de barrio a barrio», le 

respondió la candidata Sandra Heredia. 

Muñoz acababa de reivindicar, se-

gundos después de agradecer su pre-

sencia al candidato a la Alcaldía de Má-

laga, la ley de Capitalidad para Sevilla. 

Daniel Pérez se removió en la silla sin 

saber si aplaudir o pedir que se lo tra-

gara la tierra. Pero el alcalde no se que-

dó ahí, y en ese frenesí de sevillanía re-

cordó lo que la ministra de Justicia des-

veló en el acto de inicio de campaña el 

pasado jueves sobre que algunos man-

datarios europeos le preguntaron por 

Pedro Sánchez promete la luna 
para Sevilla antes que la SE-40 
∑ El presidente abre su campaña en la 

capital sin definir las inversiones para 
las grandes infraestructuras pendientes 

∑ El candidato Muñoz reivindicó su 
perfil ideológico y se colgó como 
medalla la exhumación de Queipo  

Cada vez que Juan Espadas 
toma el micro para exaltar la 
figura del alcalde muere un 
gatito. El secretario general del 
PSOE andaluz, tras el batacazo 
electoral del pasado junio en el 
que por primera vez los 
socialistas dejaron de ser el 
partido más votado en la 
provincia, carga contra el 
candidato popular José Luis 
Sanz para alabar a su sucesor. 
Ya se mofó en el acto de 
apertura de campaña en El 
Zodíaco, y ayer volvió a hacerlo 
rodeado de sus correligiona-
rios: «No queremos tristes que 
nos recuerden un pasado gris, 
sino gente con sonrisa y 
preparada. Queremos a 
Antonio Muñoz». Luego se 
destacó a sí mismo como 
alcalde «transformador», 
como lo fueron Del Valle y 
Monteseirín.

Espadas se mofa 
de Sanz: «No 
queremos tristes»
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qué Sevilla no era la capital de España.

«He sido poco ambicioso en reclamar

la ley de Capitalidad». Y Sánchez, tras

prometer la luna, le respondió: «Te has

quedado corto con lo de la capitalidad».

El presidente del Gobierno llegó di-

rectamente a Sevilla desde Estados Uni-

dos y, como suele ocurrir en los actos

de su partido, antes cierra un acto ins-

titucional, quizá para justificar su via-

je en el Falcon. Ayer fue en la Delega-

ción del Gobierno con representantes

de las asociaciones de lucha contra el

cáncer junto con el ministro de Sani-

dad, José Manuel Quiñones.  

Luego llegó la apoteosis de un PSOE

de Sevilla reconvertido al sanchismo.

En el mitin, y lejos de anunciar inver-

siones cerradas y fechadas, recurrió al

argumentario que desde hace meses el

Ejecutivo viene repitiendo para hacer

parecer que todo está en marcha: «En

junio invertiremos 20 millones para las

obras del tramo norte de la línea 3 del

metro; comenzaremos con los estudios
para la conexión ferroviaria entre el ae-

ropuerto y Santa Justa y culminaremos

el cierre de la SE-40». Y se justificó: «Por

cierto, estos son compromisos, no anun-

cios, y pueden verlo en cómo levanta-

mos el peaje de la AP-4». El presidente

vendió el humo de estas infraestructu-

ras que le debe el Estado a Sevilla des-

de hace décadas en un mitin para que

voten a su candidato.  

Muñoz, el socialista 
El mismo alcalde que ha escondido la

rosa y el puño en los carteles para evi-

tar la mancha que le puede suponer en

el electorado menos fiel, ante sus jefes

Sánchez y Espadas se ve obligado a sa-

lirse del guion y enseñar el carné de

militante desde 1983: «Dejadme un mi-

nuto de gloria, soy un alcalde de los

que llaman transversal, no tengo nin-

gún prejuicio a la hora de ejercer la ac-

ción de gobierno». Pero, al mismo tiem-

po, se autodefine como «un alcalde con

ideas y con ideología». Por eso, tiró de

las clásicas muletillas que contentan

al aparato: «Somos un gobierno que

nos alejamos de la bronca, no como el

de la Comunidad de Madrid»... y la me-

moria histórica: «Somos un ejemplo

por sacar a Queipo de Llano y la fosa

de Pico Reja». Y ya, a partir de hoy, otra

vez... ‘Sevilla y sólo Sevilla’.
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antesala a otros desarrollos necesa-

rios como el plan de reparcelación y 

el de urbanización. Y aún cuando todo 

eso acabe quedará la licitación de las 

obras. Por lo que desde el consistorio 

madrileño estiman que no se podrá 

empezar a construir en estos terrenos 

hasta, al menos, dentro de una déca-

da. 

En la mayoría de los casos 
No ocurrirá solo en la capital. El pro-

ceso avanzará con una velocidad simi-

lar en la mayoría de los ayuntamien-

tos, aunque dependerá de los recursos 

a disposición de cada uno. De hecho, 

desde Sepes no se atreven a pronosti-

car fechas –«ahora estamos enfocados 

en coger los suelos, estudiarlos y em-

pezar cuanto antes su tramitación»– 

por experiencias anteriores y la lenti-

tud con la que han avanzado otros gran-

des desarrollos urbanísticos que nada 

han tenido que ver con sus competen-
cias, como es el caso de Madrid Nuevo 

Norte bloqueado durante 25 años. 

El gestor público de suelo estatal ya 

conoce las dificultades de poner el pri-

mer ladrillo en este tipo de suelos. En 

2008 recibió un puñado de suelos de 

antiguos terrenos militares de Va-

lencia, Sevilla y Baleares ad-

quiridos por el Gobier-

no de Zapatero en 

La Coruña y Pontevedra); cinco de las 

siete obras por las que se levantarán 

1.515 casas en Castilla y León; tres de 

las seis en Castilla-La Mancha (462 pi-

sos); una de las las dos construcciones 

proyectadas para la puesta en marcha 

de 112 viviendas en Comunidad Valen-

ciana. Y otras cuatro que se reparten 

entre Extremadura (2), Canarias (1) y 

Melilla (1). 

En total, terrenos que cubren poco 

más del 10% de las 20.000 casas plani-

ficadas, según calculan fuentes cono-

cedoras del plan a este periódico. La 

inmensa mayoría (alrededor del 90%) 

se ubica en suelos que deben de pasar 

por procesos de recalificación y de ur-

banización. Un papeleo que está en 

manos de las administraciones loca-

les y que dadas las dimensiones de al-

gunos de los proyectos, los procesos 

se intuyen largos. 

ANTONIO RAMÍREZ/ BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l Consejo de Ministros apro-

bó el martes la movilización 

de 20.000 viviendas destina-

das al parque público de al-

quiler social y asequible, y que serán 

construidas en terrenos del Ministe-

rio de Defensa. Son casas que forman 

parte de la amalgama de promesas in-

mobiliarias que el presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, ha desvelado 

a forma de goteo en las últimas sema-

nas con el fin de calentar la campaña 

del 28M, pero para las que en su ma-

yoría no ha adelantado un tiempo de 

ejecución. Sucede, por ejemplo, con 

esta última camada que gestionará la 

Entidad Pública Empresarial de Sue-

lo (Sepes). Unas superficies que ten-

drán que pasar por un farragoso pa-

peleo que puede demorar el comien-

zo de los  primeros trabajos en, al 

menos, diez años. 

Son ocho millones de metros cua-

drados de superficie los que Defensa 

venderá al Ministerio de Transportes 

por 620 millones de euros, para cons-

truir los 20 millares de viviendas. Los 

trabajos se realizarán en 14 comuni-

dades, además de Ceuta y Melilla y lle-

garán a 34 municipios, a través de 50 

actuaciones. Es lo que el Gobierno ha 

puesto sobre el papel, sin comunicar 
plazos ni en que estado de tramitación 

exacto están los suelos militares don-

de se quieren desarrollar las casas. Tan 

solo, el reparto por localidades. 

 Desde Sepes detallan a este perió-

dico que las 50 actuaciones se desglo-

san en 18 sobre suelo finalista (donde 

puede construirse a corto plazo) que 

estarán repartidas en seis comunida-

des autónomas y la ciudad autónoma 

de Melilla. Y otras 32 cuyos terrenos 

se encuentran en desarrollo urbanís-

tico y que están destinadas a 13 comu-

nidades autónomas, además de a las 

ciudades autónomas de Ceuta y Meli-

lla.  

En fase finalista están los suelos 

donde se construirán 486 viviendas en 

Galicia (cinco actuaciones en Ferrol, 

Los pisos del Gobierno 
en suelo de Defensa 
tardarán una década
∑ La mayoría de los terrenos que 

gestionará Sepes deben pasar por un 
extenso papeleo. En trámites anteriores 
se han demorado hasta quince años

Cifras en número de viviendas

Nuevas

aprobadas

Ya

movilizadas

Fuente:M. Transporte, Movilidad y A. Urbana ABC

Madrid

Cataluña

C. y León

Murcia

Asturias

Melilla

Andalucía

Galicia

Extremadura

C-La Mancha

Canarias

Cantabria

Aragón

Valencia

Ceuta

La Rioja

Baleares

País Vasco

Galicia

TOTAL

10.500

1.600

1.516

1.274

1.000

972

659

486

465

462

393

257

120

112

44

16

-

-

-

19.876

10.700

110

-

-

-

66

2.215

-

120

-

-

-

1.038

90

-

1.214

392

12

15.957

Actuaciones inmobiliarias
promovidas por Sepes

Ocurre por ejemplo con la opera-

ción más importante que contempla 

el nuevo plan. La que incumbe a los 

suelos militares de Campamento en 

Madrid (junto a los terrenos donde se 

llevará a cabo la histórica Operación 
Campamento). 10.500 de las 20.000 vi-

viendas destinadas a alquiler público 

corresponden a esta actuación y la to-

talidad de ese suelo no se encuentra 

en fase finalista, como ha podido con-

firmar este periódico. 

Desde el área de desarrollo urbano  

del ayuntamiento de Madrid señalan 

a este periódico que los suelos que va 

a adquirir Transportes son urbaniza-

bles no sectorizados. Describen un ar-

Los terrenos en fase 
finalista representan  
poco más del 10% de 
las viviendas proyectadas 

Sepes adquirió terrenos 
militares en 2008 en  
los que todavía no se  
ha empezado a construir

duo proceso por el que primero tienen 

que pasar por un plan de sectorización 

y el plan parcial que define los secto-

res y los usos de cada uno. Dos trámi-

tes, que no se solventarán en dos o tres 

años  «como poco», calculan desde esta 

concejalía. Y esta será simplemente la 

Las  36.000 viviendas que el 
Gobierno movilizará en suelo 
gestionado por el Sepes 
forman parte de un plan de 
184.000 que el Ejecutivo está 
usando como arma electoral de 
cara a las elecciones municipa-
les y autonómicas del 28M. 
Además de las 20.000 últimas 
firmadas en Consejo de 
Ministros, el Gobierno preten-
de movilizar otras 43.000 
ofreciendo préstamos ventajo-
sos a promotoras a través del 
ICO y a cargo de fondos 
europeos, y otras 50.000 a 
través de la Sareb. Estas son los 
tres anuncios realizados por el 
presidente Sánchez que suman 
113.000 viviendas. Las 70.000 
restantes, aseguran, forman 
parte de planes anteriores, en 
las que se encuentran las otras 
16.000 gestionadas por la 
entidad de suelo.

Un plan de 184.000 
viviendas para 
alquiler público

SOLO EN EMPEZAR A CONSTRUIRSE
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una inversión millonaria, cuyo objeti-

vo era impulsar al igual que ahora pro-

mociones de alquiler social para jóve-

nes. 

Desde entonces Sepes está enreda-

da en el impulso y resolución de los trá-

mites burocráticos necesarios para que 

las máquinas puedan empezar a cons-

truir algo en esos terrenos: aprobación 

del catálogo de bienes inmuebles del 

plan general, remisión del proyecto de 

demolición de las edificiones no recu-

perables, aprobación del plan especial 

de reforma del ámbito, informes de im-

pacto ambiental, aprobaciones provi-

sionales y definitivos de los proyectos 

de reforma y edificación...una odisea 

que se ha prolongado durante quince 

años y que solo ahora, y tras una im-

portante inyección de recursos del Go-

bierno en los últimos años, parece vis-

lumbrar la urbanización de los terre-

nos y ya, al fin, el inicio de la 

construcción, que en algún caso Sepes 
confía en iniciar este año.  

En esa situación están los antiguos 

terrenos del Regimiento de Artillería 

de Sevilla, el Cuartel de In-

genieros de Valencia, el 

Parque de Artillería de 

Valencia, S’on Bus-

quets y C’an Es-

cadell, en Baleares; o los cé-

lebres terrenos de la ope-

ración Campamento. 

Actuaciones que forman 

parte de las otras 16.000 vi-

viendas destinadas a alqui-

ler social y asequible que el 

Gobierno ya había activa-

do anteriormente y que ase-

guran que ya están movili-

zadas. 

Son, estas últmas, vivien-

das las que Sepes asegura 

tener ya movilizadas como 

parte del Plan de Vivien-
das para el Alquiler Asequi-

ble (PVAA), con el que el 

Gobierno de Sánchez pre-

tende aumentar el parque 

público en 184.000 casas 

durante el transcurso de 

los próximos años. 

En este sentido, la mi-

nistra de Transportes, Ra-

quel Sánchez, aseguró esta 

semana que 68.000 de ellas 

están ya firmadas, desarro-

lladas y habitadas. En este 

último término estarían 

14.000 pertenecientes al 

‘banco malo’ (Sareb), de-

las cuales 7.000 están ocu-

padas de forma ilegal, 

como ya contó este perió-

dico.D
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MERCEDES BENÍTEZ SEVILLA 

L
os candidatos a las elecciones 
municipales del próximo 28-
M ya existían antes del proce-
so electoral que ahora se ini-

cia pero la mayoría tenía otra vida. 
Aunque algunos ya estaban en la po-
lítica, también los hay que se dedica-
ban a otros menesteres como la em-
presa privada o la universidad. Sólo 
uno de los seis (Peláez) es veterana en 
su aspiración a la Alcaldía de Sevilla, 
a la que concurre por tercera vez. 

En política municipal ya estaba el 
candidato del PSOE, Antonio Muñoz, 
que opta a la reelección después de 
año y medio como alcalde de la ciudad 
tras suceder en el cargo a Juan Espa-
das. Muñoz lleva ya tiempo en el Ayun-
tamiento de Sevilla, concretamente 
desde el año 2011. Ha estado en la opo-
sición —en los tiempos en los que Juan 
Ignacio Zoido era alcalde— y estuvo 
formando parte del equipo de Espa-
das como delegado de Hábitat Urba-
no, Cultura y Turismo, cargo desde el 
que dio el salto a la Alcaldía. En el cu-
rrículum de Muñoz, nacido en 1959, 
también hay hueco para varios años 
como concejal en el Ayuntamiento de 
La Rinconada, la localidad sevillana 
en la que nació, para pasar también 
por cargos en la Diputación Provin-
cial y la Junta de Andalucía, estudiar 
Ciencias Económicas y Empresaria-
les en la Universidad de Málaga y has-
ta para hacer un máster MBA en el 
Instituto de San Telmo. 

En cuanto al aspirante del PP, José 
Luis Sanz, tampoco es nuevo en la po-
lítica aunque estas elecciones sean su 
aterrizaje en el Ayuntamiento de Se-
villa. José Luis Sanz, nacido en Sevilla 
en 1968, tenía una larga trayectoria en 
política. Su cargo inmediatamente an-
terior era el de alcalde de Tomares, la 

localidad sevillana, en la que ha sido 
regidor durante casi catorce años. 

Además el popular, que sigue sien-
do senador, ha estado prácticamente 
en todas las esferas de la política: la 
nacional (como senador y también 
como diputado en el Congreso), la au-
tonómica como parlamentario anda-
luz y la local en Tomares y ahora en la 
capital hispalense. 

Y también conoce el aparato del PP 
ya que ha formado parte desde muy 
joven de esta formación a la que se afi-
lió en el año 1990. Ha sido secretario 
general de Nuevas Generaciones, se-
cretario general del PP-A, coordina-
dor de Presidencia y presidente del PP 

de Sevilla, entre otros cargos. Es licen-
ciado en Económicas y Empresariales 
y trabajó en el sector privado hasta su 
incorporación al Consejo de Adminis-
tración de la RTVA, donde estuvo des-
de 1997 hasta 1999. 

Aumesquet, el ‘novato’ 
El candidato de Ciudadanos, Miguel 
Ángel Aumesquet, es de los que lleva 
poco tiempo en política en la que en-
tró hace sólo cuatro años, en 2019 des-
pués de afiliarse a Ciudadanos en el 
año 2015. Aumesquet, que apenas lle-
va cuatro años en la política munici-
pal, ha estado casi toda su carrera pro-
fesional en el ámbito privado ya que 

ha trabajado en distintas empresas 
como Publimed, Prensa Sur y otras  
relacionadas con la gestión turística. 
El candidato de la formación naranja, 
que tiene 53 años, estudió Técnico Su-
perior de Marketing y Publicidad y se 
dedicaba antes de dar el salto a la po-
lítica a la gestión de un complejo tu-
rístico en el entorno de la Sierra Nor-
te. 

En cuanto la candidata de Con An-
dalucía (la confluencia de varios par-
tidos de izquierdas como IU, Mas País 
y Podemos), Susana Hornillo, es nue-
va en política ya que procede del ám-
bito universitario. Hornillo, nacida hace 
46 años en Alcalá de Guadaíra, viene 
directamente de la Escuela Técnica Su-
perior de Ingeniería, la ETSI, donde da 
clases como doctora de Ingeniería en 
Telecomunicación. Hornillo es exper-
ta en la propagación de ondas electro-
magnéticas, la ingeniería acústica y el 
tratamiento digital de señales. 

Cristina Peláez, la cabeza de lista 
de Vox, ya estaba metida en política y 
aspiró al bastón municipal en las elec-
ciones de 2019. Durante estos cuatro 
años, la representante de la fuerza de 
Santiago Abascal ha estado como con-
cejal en el Ayuntamiento de Sevilla. 
Peláez, por tanto, ya estaba en la esfe-
ra municipal. Nacida en 1972, es licen-
ciada en Psicología por la Universidad 
de Sevilla y máster en Dirección de Re-
cursos Humanos y Experta en Ergo-
nomía y Psicosociología Aplicada. Ha 
trabajado en el ámbito privado y ha 
sido consultora de selección de recur-
so humanos en varias empresas. Está 
en Vox desde 2014. Ha sido candidata 
al Parlamento Europeo en 2014, ha ido 
en las listas del Parlamento de Anda-
lucía en 2015 y 2018, al Senado en 2016 
y a la Alcaldía de Sevilla en 2015 y 2019. 

También estaba ya en la política 
Sandra Heredia, la candidata de Ade-
lante Andalucía que antes de ser ca-
beza de lista por Sevilla ya ocupaba 
plaza en el Ayuntamiento de Sevilla, 
donde lleva como concejal desde el 
2019. 

Heredia ha sido concejal en la cor-
poración municipal desde 2019 hasta 
el momento y, en un primer momen-
to, estuvo dentro del grupo Adelante 
y luego pasó a ser no adscrita. Nacida 
en agosto de 1985 en Córdoba, Here-
dia se acercó a la política a través del 
movimiento estudiantil en manifes-
taciones contra la guerra de Irak. Tam-
bién trabajó en el turismo, en un call 
center y se afilió al Sindicato Andaluz 
de Trabajadores. En 2008, ya en Sevi-
lla, entró a formar parte de una orga-
nización de mujeres gitanas donde ha 
desarrollado toda su trayectoria labo-
ral como técnica de programas de in-
serción sociolaboral con mujeres gi-
tanas en situación de exclusión social. 
Tiene estudios de Máster en Sociolo-
gía y Ciencias Políticas y otro Postgra-
do en Estudios de Género y Desarro-
llo Profesional.

Antonio Muñoz, José Luis Sanz, 
Susana Hornillo, Miguel Ángel 
Aumesquet, Cristina Peláez  
y Sandra Heredia  // ABC

Aunque algunos estaban en el 
Ayuntamiento como Muñoz, Peláez, 

Heredia o Aumesquet, los hay que 
aterrizan en el Consistorio desde el 
Senado como Sanz o vienen de la 

universidad como Hornillo

¿A qué se dedicaban 
los candidatos 

antes de convertirse 
en políticos?
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E
l PSOE, de repente, se ha 
caído del caballo como San 
Pablo camino de Damasco y 
ha visto la luz: lo de Bildu no 

es decente. ¿Ahora? Después de una 
legislatura completa con Bildu 
bendecido como socio preferente, 
parte consustancial del bloque de la 
legislatura, ahora, de repente, Pedro 
Sánchez ha descubierto que «no es 
decente» al llevar en la lista a 44 
etarras, cómplices en 
muchos de los crímenes 
perpetrados estos años, ya 
fuesen con un piadoso tiro en 
la nuca en solitario o con un 
coche bomba que se llevara 
también a una parte de la 
familia o a un chófer de 
uniforme, con un rastro de 
mutilaciones físicas o 
mutilaciones en el alma. 

Sánchez, en el mejor de los 
casos, estaría aplicando a 
Bildu la célebre doctrina de 
Franklin Delano Roosevelt 
sobre el dictador nicaragüen-
se Tacho Somoza, que 
después popularizaría Henry 
Kissinger sobre Tachito 
Somoza, el tercero de la 
dinastía: «Son unos hijos de 
puta pero son nuestros hijos 
de puta». Bildu es parte 
intrínseca de la mayoría 
sanchista que Rubalcaba 
bautizó como Frankenstein, 
tan certeramente que se 
quedó grabado en el imagi-
nario colectivo. Hace unos 
días les cedieron a los amigos 
de Bildu el honor de presentar la ley 
estelar de vivienda junto a Esquerra. 
Un detalle para premiar la consisten-
cia del bloque que llaman, no sin 
entusiasmo, «progresista». 

Pero hoy toca poner gesto com-
pungido. Eso sí, sin margen a 
muchos equívocos. Toca gesto 
compungido porque un alcalde 
socialista de los Vélez en Almería o 
de la Sierra de Aracena en Huelva, un 
candidato socialista de Los Pedro-
ches en Córdoba o de la Costa 
Tropical en Granada, un militante 
comprometido del Alto Guadalquivir 
en Jaén  o de La Janda gaditana, tiene 
que soportar la vergüenza colgada de 
sus siglas. En algunos de esos 
pueblos aún recuerdan el regreso de 
aquel buen chico de 19 años que 
entró en la Academia de la Guardia 
Civil, fue al País Vasco lleno de 
alegría y regresó demasiado rápido 
en un ataúd después de ser subido a 
un coche fúnebre entre un silencio 
ignominioso. 

Esto y sólo esto es lo que ha 
llevado a Sánchez a decir que la lista 
de Bildu no es decente. En el equipo 
de campaña han debido de alertar 
que los trackings detectaban que sus 

votantes, que no son apparatchiks 

sin escrúpulos sino gente decente, 
encajaban mal esto y compartían el 
escándalo de la sociedad española. El 
argumento de no mirar al pasado no 
había funcionado y no podía funcio-
nar, sobre todo con quienes llevan 
años sacando semana tras semana la 
trompetería con Franco o con 
Queipo, para quitar el nombre a una 
calle de un almirante inopinado o de 
un alcalde de los cincuenta por haber 
nacido en su generación. Algo 
empezaba a ir mal en los trackings... 
Y después de ensayar  un pellizco 
maternal por parte de Pilar Alegría, 
finalmente Sánchez salió a decir que 
aquello no era decente. 48 horas 
antes, en la sesión de control del 
miércoles, aún no lo pensaba, pero 
de repente habían captado los 
«efectos indeseados», como sucedió 

con la ley del ‘sólo sí es sí’, vigente 
durante meses hasta que detectaron 
el desgaste electoral por las rebajas 
de sentencias de agresores sexuales 
antes las que habían estado mirando 
para otro lado. 

En el PSOE nunca han alcanzado 
el desahogo moral de Podemos, que 
considera a Bildu un partido herma-
no, y siempre han destilado con ellos 
esa sensibilidad fraternal. «Máximo 
respeto» decía Irene Montero. Eso sí, 
ahí está María Chivite, la presidenta 
socialista de Navarra, felicitándose 
por el «éxito democrático» con Bildu, 
y no es la única, sin entender que el 
éxito democrático de dejar de matar 
y hacer política no incluye aliarse 
con ellos. Pero, claro, es el precio de 
los presupuestos. El mismo precio 
que ha llevado a María Jesús Montero 
a elogiar la aportación de Bildu a la 

estabilidad y al «consenso constitu-
cional». «Máximo respeto», como 
dicen desde Podemos sobre Bildu y 
su lista ensangrentada. En Andalu-
cía, Juan Antonio Delgado, su 
portavoz, paradójicamente es 
guardia civil. Y la Benemérita es, de 
largo, el cuerpo que más sufrió el 
terror de ETA, con 230 asesinados, 
muchos en casas cuarteles junto a 
mujeres y niños. No es fácil entender 

algunos silencios. O 
ningún silencio pedernal 
sobre esto hasta que los 
trackings han alertado de 
los «efectos indeseados». 

En Andalucía rara vez ha 
habido condescendencia 
con nada vinculado a Bildu 
y por supuesto a ETA, no en 
los dirigentes socialistas, 
pero Juan Espadas ha roto 
aquella norma tácita acu-
sando al PP de meter a ETA 
en la campaña. No señala a 
Bildu por llevar a 44 terro-
ristas en sus listas (de he-
cho, Espadas ha dicho es-
tos días sobre el pacto con 
Bildu que «el balance es 
enormemente positivo») 
sino que ataca al PP por no 
callarse ante esa provoca-
ción indecorosa incluso 
para los nacionalistas vas-

cos. Claro que a Juan Espadas ese men-
saje haciendo méritos ante Moncloa 
le duró lo que tardó Sánchez en ad-
mitir que es una indecencia. Vaya plan-
chazo. ¿Quién asesora al líder del so-
cialismo andaluz? 

  Nadie ha estado más cerca que 
Espadas de Oskar Matute, quien se 
queja de que les hemos llevado a 
Euskal Herría «lo peor de la política 
de Madrid: ruido, debates estériles y 
trifulcas que no aportan nada a la 
ciudadanía». Esto es lo que sostiene 
Bildu, que a la paz de Euskadi —que 
tanto tiene de la paz de los cemente-
rios— le inoculan ruido exterior y 
debates estériles como los cientos 
de muertos, cuando allí nadie 
parecía alarmado por esa suerte de 
ongietorri electoral que es premiar 
a siete asesinos y decenas de 
cómplices terroristas con un puesto 
en las listas. Y Juan Espadas 
defiende, como Óskar Matute, que 
«ahora hay que hablar de lo que 
realmente les preocupa a los 
ciudadanos». Parece haber descu-
bierto aún más tarde que Pedro 
Sánchez que las listas con asesinos 
etarras está entre las cosas que 
preocupan a los ciudadanos.

El PSOE y el huevo de 
la serpiente... que se 
le rompe a Espadas 

Bildu es parte intrínseca de 
la mayoría sanchista que 
Rubalcaba bautizó como 

Frankenstein

 Juan Espadas ha roto 
aquella norma tácita 

acusando al PP de meter a 
ETA en la campaña

Espadas 
asombroso

JUAN FLORES
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L
AS encuestas del CIS de Tezanos son cartas 
a los Reyes Magos. Eso lo sabe hasta el que 
asó la manteca. Pero no deja de ser sorpren-
dente el incansable empeño de este organis-

mo público por aliviar los pronósticos del PSOE en 
las urnas. En los últimos años, el Centro de Inves-
tigaciones Sociológicas, que depende directamen-
te de la Presidencia de España, ha acertado en sus 
sondeos la friolera de cero veces. Porque el sin par 
Tezanos gestiona el aparato a mayor gloria de su 
amo y señor. Pero no hay que negarle que ha logra-
do, por la fuerza del error siempre en la misma di-
rección, convertirse en un baremo más o menos fia-
ble de lo que es seguro 
que no va a ocurrir. Es 
decir, el resultado del CIS 
está tan cocinado que 
hemos alcanzado la cer-
teza de que lo más pro-
bable es que suceda lo 
contrario de lo pronos-
ticado. Por lo tanto, sus 
sondeos tienen un valor. 
Y así hay que analizar el 
que ha dedicado a Sevi-
lla. Según la factoría de-
moscópica del Gobier-
no, la capital andaluza 
caerá en manos del 
PSOE con claridad, ya 
que Antonio Muñoz ro-
zará la mayoría absolu-
ta y sumará con alguno 
de los partidos que tie-
ne su izquierda. Por con-
tra, José Luis Sanz con-
seguirá como mucho 13 
concejales y no podrá 
hacer bloque con Vox.  

Con independencia de 
que todas las encuestas 
que se han hecho hasta 
ahora sobre las elecciones municipales en Sevilla, 
todas, todas, todas, han arrojado como resultado un 
empate técnico que resolverán los partidos minori-
tarios, el historial del CIS nos permite concluir que 
los socialistas deben andar preocupados. Muñoz tie-
ne probabilidades de ganar, pero también de perder. 
Todo está en el aire. Si Podemos y Adelante superan 
a Vox, revalidará la Alcaldía. Si ocurre justo lo con-
trario, la perderá. ¿Cuál es el objetivo entonces de 
que el CIS le dé una ventaja que el resto de sondeos 
no ha visto por ninguna parte? La verdad es que res-
ponder esa pregunta entra casi en el terreno de la 
ciencia ficción. A lo mejor lo que pretende Tezanos 
es animar a los votantes socia-
listas a que le den un empujón a 
su candidato con el horizonte de 
una posible mayoría absoluta al 
fondo. A lo mejor lo que busca es 
desanimar a los simpatizantes 
del PP viendo que lo tienen todo 

perdido. O a lo mejor es que sencillamente el CIS no 
sabe hacer encuestas, que no sé por qué siempre atri-
buimos una intencionalidad a las cosas que quizás 
sólo se deben a la incompetencia. 

Lo único que sabemos con cierta seguridad a es-
tas alturas, ya metidos en campaña, es que la visi-
ta de Pedro Sánchez ayer a Sevilla perjudica más 
que beneficia a Muñoz, que lleva semanas intentan-
do zafarse de sus siglas para poder competir en la 
capital de Andalucía nada menos que con el PP de 
Juanma Moreno. Su lema de campaña, «Sevilla, sólo 
Sevilla», es un homenaje a Juan Palomo, yo me lo 
guiso y yo me lo como. Sólo Sevilla, ni Junta (Espa-

das), ni partido (Sán-
chez). Pero la iniciativa 
del presidente del Go-
bierno para arropar a 
sus candidatos en los 
puntos más calientes de 
España demuestra que 
el sanchismo está in-
quieto, que se ha toma-
do estas elecciones como 
un plebiscito previo a las 
generales. El PSOE ve las 
municipales como un 
ensayo de los comicios 
de diciembre... o de an-
tes. Ya hay voces por ahí 
que hablan de un posi-
ble adelanto a octubre si 
los socialistas aguantan 
en los territorios que han 
marcado en rojo. Sevilla 
es uno de ellos. El pro-
blema es que Sánchez 
no es consciente del 
daño que le hace a Mu-
ñoz al echarle el brazo 
por el hombro. Y en ese 
contexto es donde qui-
zás tiene que intervenir 

Tezanos con su maquinaria de la ilusión. O con su 
muy demostrada ineptitud para el acierto. 

El PSOE puede ganar en Sevilla y, de hecho, en 
el PP también están preocupados. Los de Juanma 
Moreno tienen sondeos internos optimistas para 
todas las capitales de provincia de Andalucía, pero 
el escenario más ajustado de todos es el sevillano. 
Se van a fajar, por tanto, en echarle una mano a 
José Luis Sanz para provocar el vuelco en los últi-
mos días de la campaña. Porque aquí se están ju-
gando mucho todos. Tras la victoria rotunda en 
las autonómicas, el PP no puede entregarle al PSOE 
la capital de su nuevo territorio conquistado. Y los 

socialistas, en cambio, tienen 
que defender este bastión como 
emblema de su resistencia. En 
conclusión, Sevilla va a ser un 
chisgarabís hasta el próximo 28 
de mayo. O mejor dicho, un ‘CIS 
garabís’.

Todas las encuestas de verdad dan de momento un empate técnico 
entre PSOE y PP, por lo que la visita de Pedro Sánchez ayer 
perjudica más que beneficia a Antonio Muñoz

El ‘CIS garabís’ de Sevilla

JUAN FLORES

POR ALBERTO GARCÍA REYES

LA MADEJA

En el PP están preocupados 
con Sevilla porque es un 
icono a nivel nacional de 

cara a las generales
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Los mítines ya no son lo que eran. Por 
lo menos, en cuanto a las formas se re-
fieren. Aunque los políticos no cam-
bian demasiado su discurso, la músi-
ca que suena en la campaña electoral 
de estas elecciones es distinta y va cam-
biando también en función de parti-
dos. Unos son más clásicos que otros, 
pero todos lo consideran un acompa-
ñamiento fundamental para animar 
a posibles votantes. 

Independientemente de la tradicio-
nal sintonía que los partidos han lle-
vado siempre en sus actos (las clásicas 
melodías de Manuel Pancho del PP y 
la del PSOE de Julio Mengod), cada for-
mación y cada candidato elige un tema 
para animarlo. Y suelen ser melodías 
pegadizas, algunas muy conocidas. El 

candidato del PSOE a la Alcaldía de Se-
villa, Antonio Muñoz, ha elegido ‘Será 
porque te amo’, todo un clásico italia-
no y un tema histórico para un parti-
do que también lo es y que el candida-
to incluso baila y tararea. 

Se trata de una versión de una can-
ción estrenada hace más de 40 años 
por Ricchi e Poveri y que ahora suena 
con el alcaldable del PSOE. Un tema, 
cuya letra se saben al dedillo los que 
acuden a esos mítines. Sobre todo los 
que ya peinan canas, ya que la canción 
se estrenó en los 80. En otros de los ac-
tos se han puesto temas de rock anda-
luz y ha sonado  ‘Tu frialdad’ o ‘Sé de 
un lugar’ de Triana y otras viejas letras 
de Lole y Manuel. En la apertura Mu-
ñoz cantó ‘Se te nota en la mirada’ de 
Rafael González Serna. 

En el caso del PP, en el inicio de la 
campaña en el acto de Sanz sonó la 
canción ‘No gires’ de un grupo indie, 
Varry Brava. Además para el aspiran-
te José Luis Sanz están poniendo una 
canción de Mi hermano y yo, el dúo 
que forman los hijos de José Manuel 
Soto, Marcos y Jaime, cuyas canciones 
tienen ese mismo aire flamenco de su 
padre. La elegida por Sanz es ‘Yo me 

voy contigo’, una pegadiza canción de 
aires sevillanos que suelen poner en 
las comparecencias que el político rea-
liza por los barrios de Sevilla. El dúo 
de los hermanos Soto acudirá también 
a actos del candidato a la Alcaldía.   

El padre de esos jóvenes, el cantan-
te José Manuel Soto, es autor e intérpre-
te de una de los temas más escuchados 
en los mítines de Vox. Los de Santiago 
Abascal, suelen recurrir a ‘Soy español’, 
el tema del sevillano, muy activo en sus 
comentarios en las redes sociales, de-
dicado «a los que aman España». Ade-
más, en los mítines de Cristina Peláez  
sonará ‘Libre’, del cantautor Nino Bra-
vo que se estrenó en 1972. 

En cuanto a Ciudadanos, Miguel Án-
gel Aumesquet también ha optado por 
recurrir a una versión de un clásico. Se 
trata del viejo tema de Joan Manuel Se-

rrat ‘Hoy puede ser un gran día’. En su 
caso han optado por «una versión opti-
mista, movida, fresca y más rockera», 
que, según dicen, representa a la per-
fección el espíritu con el que afrontan 
la campaña. 

Sandra Heredia, la candidata de Ade-
lante Andalucía, se decanta por temas 
más flamencos: ‘To va a salir bien mama’ 
de Califato 3/4, un grupo de música an-
daluz que combina electrónica avanza-
da con músicas enraizadas en la tradi-
ción andaluza. También tiran de reper-
torio de Pata Negra con ‘Rock del 
Cayetano’ y de Vera Fauna con su tema 
‘Casa Carreras’. A la candidata de la con-
fluencia Con Andalucía, Susana Horni-
llo, le acompañará ‘Flowers’ de Miley 
Cyrus, una canción reciente conocida 
como himno de empoderamiento feme-
nino.

Actuación en la apertura de campaña del PSOE en Sevilla  // ABC

De José Manuel Soto 
a Ricchi e Poveri, las 
canciones de los 
aspirantes en Sevilla

∑ El PSOE lleva ‘Será 
porque te amo’; en el 
PP suenan los hijos de 
José Manuel Soto y en 
los de Vox, el padre... 
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ABC 

SEVILLA 

La segunda jornada de la campaña 
electoral en Sevilla llevó a los candi-
datos de la oposición a recorrer ayer 
diferentes puntos de la ciudad. El al-
caldable del PP, José Luis Sanz, man-
tuvo un desayuno con vecinos de Al-
cosa, donde les explicó que «seguire-
mos impulsando con la Junta de 
Andalucía la rehabilitación de los blo-
ques de viviendas del barrio, así como 
la reurbanización de las plazas y en-
tornos». Algo que fue respondido des-
de el Ayuntamiento de Sevilla al ma-
tizarle a Sanz «que ya está firmado el 
acuerdo con los vecinos de las 312 vi-
viendas que serán rehabilitadas en 
Alcosa por 5,2 millones de euros para 
el inicio de las obras este mismo año 
y que las siguientes dos fases abarca-
rán otras 530 viviendas del barrio por 
15 millones». Por otra parte, Sanz 
anunció que construirá viviendas en 
la Ronda del Tamarguillo, reurbani-
zará acerados y dotará de más 
parkings y zonas verdes el distrito 
Sur. El candidato popular indicó ade-
más que «abrirá las sedes de la poli-
cía los fines de semana, potenciará 
los agentes de barrio e incrementará 
la videovigilancia para acabar con la 
creciente inseguridad». 

Mientras tanto, la candidata a la 
Alcaldía de Sevilla, Cristina Peláez, 
manifestó ayer que Vox bajará los im-
puestos a los sevillanos al «reducir a 
cero todo gasto superfluo e innecesa-
rio». «Puedo asegurar que con los ac-
tuales presupuestos hay dinero más 
que suficiente para que la ciudad fun-
cione como no está funcionando y po-

der recuperar la limpieza, la seguri-
dad, la movilidad y situar Sevilla en 
el lugar que merece. Y estoy conven-
cida también que eliminando todo 
gasto superfluo, vamos a poder bajar 
los impuestos a los sevillanos», indi-
có Peláez durante la caravana que re-
corrió ayer Sevilla. 

Por su parte, el candidato de Ciu-
dadanos (CS), Miguel Ángel Aumes-
quet, dio a conocer ayer su compro-
miso para «la puesta en marcha de un 
plan que permita dotar de sombras a 
todos los parques infantiles de nues-
tra ciudad a lo largo de los próximos 
cuatro años». En este sentido, expli-
có que, «en la actualidad, la mayoría 

de las áreas de juego para niños de Se-
villa carecen de zonas de sombra en 
la que los más pequeños puedan re-
fugiarse para mitigar los efectos ad-
versos de las altas temperaturas, es-
pecialmente entre los meses de abril 
y octubre, que es cuando el calor más 
se hace notar en toda la ciudad». 

Finalmente, la candidata de Ade-
lante Andalucía en Sevilla, Sandra 
Heredia, junto con otros miembros 
de la candidatura, se trasladaron ayer  
al Parque del Turruñuelo, en Triana, 
donde mantuvieron un encuentro 
con los vecinos. Sandra Heredia ex-
plicó sus propuestas para la zona, 
destacando las medidas de apoyo 
para el comercio local a través de ayu-
das directas, campañas de publici-
dad y concienciación y rebajas fisca-
les, para, según la concejala, «darle 
herramientas al pequeño comercio 
de barrio para poder pelear en con-
diciones más ventajosas con las gran-
des cadenas».

Sanz también estuvo en Sevilla 
Este... para hablar de vivienda

∑ Vox pide una bajada 
de impuestos y Cs 
sombra para los 
parques infantiles

El candidato popular José Luis Sanz, ayer en Sevilla Este  // JUAN JOSÉ ÚBEDA

El gobierno municipal le  
recordó ayer a Sanz que ya 
está firmado el acuerdo 
con los vecinos de las 312 
viviendas en AlcosaD
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, anun-
ció ayer que “abrirá las sedes de
la Policía los fines de semana,
potenciará los agentes de barrio
e incrementará la videovigilan-
cia para acabar con la creciente
inseguridad”.

Sanz destacó que “el índice de
criminalidad en Sevilla está nue-
ve puntos por encima de la media
nacional. Y la inseguridad es ya
uno de los principales problemas
de los sevillanos. No es normal
que, con estos índices de crimina-
lidad y siendo uno de los princi-
pales problemas que nos denun-
cian los sevillanos, los distritos
policiales estén cerrados los fines
de semana. No es lógico que en
una ciudad como Sevilla las se-
des de la Policía Local no tengan
atención ciudadana los fines de
semana por falta de efectivos”.

“Igual que hay turnos en los
que no hay ningún policía de lí-
nea verde o Diana. Por ejemplo,
en el Grupo Diana los fines de se-
mana sólo hay dos agentes por
las mañanas. O cuando la unidad
que tiene que atender los casos
de absentismo escolar, para los
que sólo hay tres policías para to-
da la ciudad”, advirtió.

“Nos encontramos distritos sin
policías para atender a los veci-
nos de su barrio porque tienen
que suplir otros servicios. Ésta es
la realidad de la seguridad de
nuestra ciudad. Al alcalde ni le
importa ni le preocupa la seguri-
dad ciudadana. Muñoz es cono-
cedor de esta situación desde ha-
ce mucho tiempo, pero lejos de
mejorarla, la empeora”, destacó
Sanz. El candidato popular aña-
dió que “la Policía Local de Sevi-
lla está peor que nunca por culpa
de un alcalde que es incapaz de
gestionar. No existe ni una direc-
ción política ni tampoco organi-
zación interna eficiente”.

FALTAN 400 AGENTES

Sanz recordó que “Sevilla sufre
un déficit de 400 agentes de la
Policía Local, a lo que hay que
añadir los graves problemas de
gestión y carencias que padecen
nuestros agentes. Más los 400
policías nacionales que, por cier-
to, el señor Muñoz no es capaz de
reclamar a Pedro Sánchez. Esto
es lo que ha provocado los ocho
años de dejadez y nefasta gestión
del PSOE: ningún avance y de-
sorganización”. Indicó que “Sevi-
lla no cumple con la ratio de dos
agentes por cada 1.000 habitan-
tes. Y nuestros agentes no cuen-

tan con los medios suficientes ni
están bien equipados, carecen de
medios de protección”.

“Quiero acabar con todo este
caos, desorden e inseguridad.
Quiero ser el alcalde de la segu-
ridad. Voy acercar la Policía Lo-
cal a los vecinos. Quiero que
nuestros vecinos se sientan se-
guros”, anunció Sanz, quien
adelantó algunas de las medidas
que desarrollará en dicho ámbi-

to si alcanza la Alcaldía hispa-
lense el próximo 28 de mayo.

De esta forma, en los distritos
policiales habrá atención ciuda-
dana en horario de mañana y
tarde y los fines de semana. Pa-
ra ello, se cubrirán, al menos,
400 plazas de Policía Local va-
cantes, para lo que se crearán
150 nuevas plazas en el primer
año de mandato.

Sanz reconoció que muchas de

las sedes policiales presentan
“unas condiciones lamentables y
obsoletas”. Por tal motivo, todos
los distritos policiales mejorarán
en sus instalaciones policiales,
con actuación prioritaria en las
que están en peor estado. Con tal
fin, se pondrá en marcha un plan
director de actuación y moderni-
zación de las instalaciones.
“Nuestros agentes tienen que tra-
bajar en las mejores condicio-
nes”, defendió el candidato po-
pular en su intervención.

UNIDAD DE MENORES

Otro propósito es que los distri-
tos cuenten con una unidad espe-
cializada en menores. “Aún no se
ha puesto en marcha la figura de
agente tutor que sí hay ya en
otras grandes capitales, por ello
pondremos en marcha esta uni-
dad”, explicó Sanz, quien prome-
tió “potenciar de verdad la poli-
cía de barrio”.

“Ampliaré la unidad de moto-
ristas. Actualmente hay unidad
de tráfico de motoristas con unos
80 policías que cubren toda la
ciudad, pero salen desde la Rani-
lla. No están ubicados en los dis-
tritos. Voy a dotar cada distrito
policial de, al menos, cuatro mo-

tos para garantizar unos servi-
cios rápidos y cercanos”, añadió
el alcaldable popular.

PARQUES VIGILADOS

Entre otras propuestas en mate-
ria de seguridad se encuentra la
creación de una unidad de inter-
vención diurna y la “moderniza-
ción” de la nocturna para comba-
tir “la criminalidad”. También se
instalarán cámaras de videovigi-

lancia en parques y zonas princi-
pales de la ciudad. “Implantare-
mos una unidad de drones y exi-
giré todos los días los 500 poli-
cías nacionales que nos faltan en
la ciudad”, aseveró Sanz, que de
nuevo puso la capital de España
de ejemplo: “Implantaré el mo-
delo de Policía Local de Madrid
para incrementar la seguridad
ciudadana”.

“La seguridad hay que tomár-

sela en serio, Sevilla no puede es-
tar con dos patrulleros por las no-
ches para toda la ciudad, cuando
somos la segunda urbe de Espa-
ña en la que más crece la crimina-
lidad; Sevilla no puede estar sin
que se realicen controles de alco-
holemia; las sedes policiales de la
Policía Local no pueden estar ce-
rradas los fines de semana y el
092 no puede dejar llamadas sin
atender por falta de medios. Pa-
ra mí, la seguridad es una priori-
dad, voy a ser el alcalde que ga-
rantice la seguridad en nuestra
ciudad”, reiteró Sanz.

Frente a estas propuestas, el
delegado de Gobernación y Fies-
tas Mayores, Juan Carlos Cabre-
ra, advirtió ayer de la reiterada
“mentira” de Sanz sobre las pla-
zas vacantes en la Policía Local.
Destacó que seguirá creciendo el
número de agentes en la policía
de barrio. El edil socialista recor-
dó que cuando acabe este man-
dato se habrán acumulado con-
vocatorias que suman 300 plazas
de Policía Local. Estos puestos se
incluyen en una programación
para alcanzar las 1.275 plazas en
los próximos años, según la Rela-
ción de Puestos de Trabajo apro-
bada y los límites legislativos.

● José Luis Sanz implantará el modelo de Policía Local de Madrid “para acabar con la

criminalidad” ●Abrirá las sedes policiales los fines de semana y aumentará la videovigilancia

“Quiero ser el alcalde de la seguridad”

Asegura que en el
primer año demandato
se crearán 150 plazas
de Policía Local

Implantará una unidad
de drones y dotará cada
distrito de, almenos,
cuatromotoristas

EN ALCOSA. José Luis Sanz visitó ayer el barrio del Parque Alco-
sa y se comprometió a seguir impulsando con la Junta de Andalucía
la rehabilitación de las viviendas y reurbanizar sus plazas. Horas des-

pués, el gobierno local respondía a esta promesa recordando que el
acuerdo para la rehabilitación de 312 viviendas en Alcosa “ya está fir-
mado” con la intercomunidad de propietarios Plaza Encina del Rey.

D. S.
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Diego J. Geniz

La nueva universidad privada
Fernando III cumple con todos
los requisitos legales. La Conse-
jería de Universidad, Investiga-
ción e Innovación de la Junta de
Andalucía ha contestado a las de-
claraciones que realizó el viernes
el rector de la Hispalense, Miguel
Ángel Castro, sobre la férrea opo-
sición de la Universidad de Sevi-
lla (US) a la nueva institución de

enseñanza superior que promue-
ve la Fundación San Pablo Anda-
lucía CEU. Castro, en una entre-
vista a Canal Sur TV, argumentó
esta postura en un informe ela-
borado por las universidades pú-
blicas andaluzas en el que se opo-
nían a la Fernando III (en Bormu-
jos) y a la Tecnológica Atlántico-
Mediterráneo (Utamed, en Mála-
ga) porque “no cumplen los re-
quisitos fijados en la ley, no por-
que sean privadas”.

Fuentes del departamento que
dirige José Carlos Gómez Villa-
mandos –en declaraciones a este
periódico– han reaccionado a ta-
les manifestaciones, al asegurar
que ambas universidades priva-
das cuentan con todos los requi-
sitos legales para su constitución.
Para ello, se basan en los infor-
mes elaborados por la Abogacía
del Estado y los Servicios Jurídi-
cos de la Junta de Andalucía.

La Consejería, en este senti-
do, invita al rector de la US y a
cualquier otra entidad que pon-
ga en duda este cumplimiento a
acudir a los tribunales y denun-
ciar que la Fernando III y la Uta-
med no cumplen con los requi-
sitos que marca la ley.

La respuesta del Ejecutivo an-
daluz se produce después de
una semana en la que se han su-
cedido diversos comunicados
entre la US y el CEU a cuenta del
proceso de desadscripción del
Centro Cardenal Spínola de la
Universidad de Sevilla. La His-
palense envió el miércoles un es-
crito a su comunidad educativa
explicándoles los motivos por
los que las plazas de nuevo in-
greso en las cinco titulaciones
de este centro dejarán de formar
parte de su oferta académica el
próximo curso. La razón princi-
pal era la puesta en funciona-
miento de la Fernando III.

El CEU respondió asegurando
que dichas plazas seguirían ads-

critas a la US el próximo ejercicio
académico, como así constaba en
el mapa de grados del Distrito
Único Andaluz (DUA). Además,
aseveraba que la oferta para el
curso 2023/24 ya se había apro-
bado el 25 de abril por la Confe-
rencia General de Política Uni-
versitaria (CGPU), órgano del
Ministerio de Universidades.

Una tercera entidad ha entrado
en este cruce de comunicados: la
orden hospitalaria de San Juan
de Dios, de cuyo Centro de Enfer-
mería la US también comenzará
un proceso de desadscripción por
motivos distintos a los del Carde-
nal Spínola. La Hispalense envió
un comunicado a sus estudiantes
en el que les ofrecía un procedi-
miento especial para terminar
sus estudios en la Facultad de En-
fermería propia. Tal escrito pro-

vocó que la citada orden publica-
ra una nota de prensa el pasado
jueves en la que acusaba a la Uni-
versidad de Sevilla de “tenden-
ciosa” y de crear “estupor” entre
los estudiantes. En el escrito ase-
guraba que las plazas de nuevo
ingreso seguirán adscritas a la
US el próximo curso, como así
constaba en el DUA.

Sin embargo, dicho mapa de ti-
tulaciones ya no aparece en la
web del Distrito Único Andaluz.
Al pulsar la opción de grados, sal-
ta un cuadro de diálogo que indi-
ca que la oferta de plazas para el
curso 2023/24 estará disponible
cuando la apruebe la CGPU. El
próximo consejo de la entidad es-
tatal tendrá lugar a finales de
mayo, ya que en la reunión del 25
de abril (la fecha referida por el
CEU) no se pudo cerrar la oferta
definitiva. Una vez que salga la
propuesta, tendrá que ser avala-
da por el Ministerio competente.

● La Consejería de Universidades asegura
que el nuevo centro de enseñanza superior
del CEU cumple con los requisitos legales

La Junta rebate a la Hispalense y
sale en defensa de la Fernando III

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El plano del campus universitario del CEU en Bormujos, que ya contempla la Fernando III.

La oferta académica
para el próximo curso
se aprobará en Madrid
a finales demayo
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Devotos en la romería de la Virgen de la 

Cabeza en Jaén  // EFE

M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a Feria de Sevilla provocó un au-

mento de contagios de Covid in-

dudable. De hecho, y aunque ya 

no se monitorizan todos los ca-

sos sospechosos, las cifras de la Conse-

jería de Salud y Consumo recogen cómo 

los positivos se duplicaron en los cen-

tros de salud de la capital andaluza tras 

la celebración de esa semana. Es lo mis-

mo, temen los expertos, que va a pasar 

tras cada una de las fiestas, romerías, 

ferias y celebraciones que han de cele-

brarse esta primavera y verano en la co-

munidad.  

«Cualquier aglomeración de perso-

nas supone un aumento de la interac-

ción entre personas y, por lo tanto, un 

crecimiento de la transmisión de los vi-

rus», advierte Pilar Terceño, que es la 

presidenta de la Asociación andaluza 

de Médicos de Familia y Comunitaria 

(Samfyc). Pero, aclara esta doctora, esa 

advertencia vale para cualquier virus. 

Gripe, neumococo... Y también Covid-

19, por supuesto.  

Las ferias andaluzas —y demás cele-

braciones como el campeonato de mo-

tos de Jerez o el Rocío— son un foco de 

transmisión del Covid-19. Sin embargo, 

eso no quiere decir que supongan un 

riesgo para la sanidad. Esto es así, ex-

plica director de la Estrategia de Vigi-
lancia y Respuesta en Salud Pública de 

Andalucía, Nicola Lorusso, porque aun-

que las aglomeraciones que se produ-

cen en estas celebraciones provocan un 

aumento de los positivos, estos no se 

traducen en más hospitalizaciones, ca-

sos que han de ingresarse en la UCI o 

muertes.  

Según Lorusso, esto se debe a dos ra-

zones: por un lado, a la alta tasa de in-

munidad que han alcanzado los anda-

luces; por otro, a que la cepa que circu-

la en Andalucía en estos momentos 

—variantes de ómicron— no generan 

una respuesta más violenta ni una en-

fermedad más grave. No hay mutación 

a peor del virus. Tampoco se espera que 

haya, aunque nada es descartable.  

La alta tasa de inmunidad a la que 

hace referencia Lorusso se debe, según 

los expertos, a la vacunación. La pobla-

ción andaluza que tiene al menos una 

dosis es de más del 90 por ciento, re-

cuerdan las cifras de la Consejería de 

Salud y Consumo. Pero es que, además, 

hay una inmunidad natural que se ha 

ido generando de forma paralela —so-

lapada, en algunos casos— de quienes 

han pasado la enfermedad y generado 

anticuerpos.  

Todo esto ocurre cuando la Organi-

zación Mundial de la Salud (OMS) de-

cretó la pasada semana el fin de la aler-
ta mundial sanitaria por el coronavirus. 

Adiós a la pandemia. La enfermedad es 

ahora una epidemia. Sin embargo, los 

sanitarios piden precaución porque una 

cosa es la clasificación que hace la OMS 

de este tipo de infecciones y otra bien 

distinta lo que quiera hacer el virus, «que 

sigue ahí», recuerda la presidenta de 

Samfyc.  

Para Tercerño, que la OMS diga adiós 

a la pandemia «tiene implicaciones eco-

nómicas y políticas» pero «sanitaria-

mente ni aumenta ni reduce el número 

de casos». Así, advierte, «en el día a día 

para médicos y ciudadanos puede ser 

hasta contraproducente», cree, porque 

puede generar «una falsa sensación de 

seguridad que haga que se bajen las pre-

cauciones en determinadas circunstan-

cias» como pueden ser, precisamente, 

Las fiestas disparan los 
contagios de Covid pero 
no saturan los hospitales
∑ La Junta descarta restricciones porque 

los expertos señalan que la situación 
está «controlada» 

∑ La Feria de Sevilla provocó un aumento 
de positivos, y las autoridades sanitarias 
piden prudencia en las aglomeraciones

La tasa de incidencia en 
Andalucía es ahora de 38 
casos por cada cien mil 
habitantes; en la pandemia 
llegó a superar los mil casos
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las fiestas, ferias y celebraciones de pri-
mavera y verano en Andalucía.  «Aho-
ra viene El Rocío y eso va a ser una fies-
ta para la transmisión de virus de todo
tipo», explica esta doctora. 

Lorusso señala que, aunque es cier-
to el aumento de esos contagios, no hay
preocupación ahora mismo. De hecho,
el Gobierno andaluz, señala, no se plan-
tea la vuelta de ninguna restricción por-
que la situación sanitaria no solo se mide
en el número de positivos que se detec-
tan. Aunque reconoce que sí que se ha
dado ese incremento de casos —sobre
todo en los mayores de 60 y más espe-
cialmente entre quienes tienen más de
79 años— eso no ha comprometido en
ningún momento el sistema sanitario.

De hecho, según datos de Salud, ni
siquiera la incidencia es tan alta des-
pués de la Feria de Sevilla, la de Dos Her-
manas y la de Jerez. Así, según informa-
ción del departamento que dirige Cata-
lina García, la tasa de incidencia entre
la población mayor de 60 años en la co-
munidad es de 34 casos por cada cien
mil habitantes a dos semanas. ¿Es mu-
cho? Cabe recordar que Andalucía su-
peró los mil puntos. La situación nada
tiene que ver con la de hace meses.  

Ingresados por coronavirus 
En la comunidad hay ahora mismo 92
personas ingresadas con Covid-19. De
esas, dos están en la UCI. Solo hay que
echar la vista atrás para ver que Anda-
lucía superó en sus peores momentos
de la pandemia llegó a rozar los 5.000
ingresados, casi un millar en cuidados
intensivos.  

La pregunta del millón ahora mismo
es: ¿entonces, es seguro ir a las ferias y
romerías? Lo es, señalan los médicos.
Pero siempre con precauciones lógicas
de salud. Distancia personal, mascari-
lla y lavado de manos cuando se sepa
que se pueden tener síntomas. Norma-
lidad pero con cabeza. Sin embargo, hay
espacios donde los expertos entienden
que es muy complicado guardar medi-
das de prevención. Terceño lo resume:
«Si eliges distancia y mascarillas enton-
ces no vas a la feria o al Rocío. Eso no es
realista». Esta doctora entiende que los
andaluces quieren disfrutar de sus fies-
tas. Y, aunque advierte de que aún hay
algún caso grave —murieron 20 perso-
nas con Covid en Andalucía en la últi-
ma semana—, hay que ser conscientes
de que se asume un riesgo al ir a estas
celebraciones donde hay tanta gente.
«Estamos vacunados, hay inmunidad,
se puede disfrutar sin miedo», añade. 

Aunque la OMS haya declarado 
el final de la pandemia, desde 
la Junta animan a los andalu-
ces a que se vacunen contra el 
Covid. A quienes no lo han 
hecho nunca, a que se pongan 
la primera dosis. Y quienes sí 
tienen algún pinchazo, a que se 
pongan los de recuerdo. Ahora 
mismo las citas están abiertas 
para quienes quieran pedirlas 
y, en otoño, indican en Salud, 
se abrirá una nueva campaña 
de inmunización no solo 
contra el coronavirus sino, 
también contra la gripe. La 
Junta quiere ampliar la 
cobertura de protección 
también contra esa infección.

Salud anima a la 
población a 
vacunarse
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

H2B2, la empresa capitaneada por el 

expresidente de Abengoa, Felipe Ben-

jumea, ha alcanzado un acuerdo de 

fusión con RMG Acquisition Corp. III 
para poder cotizar en el Nasdaq. La 

valoración estimada de esta firma que 

cuenta con su centro de desarrollo 

tecnológico en Dos Hermanas (Sevi-

lla) y su sede en California (EEUU) es 

de 750 millones de euros.  

Si se materializa la fusión, la en-

tidad pasará a denominarse H2B2 

Electrolysis Technologis, Inc. Ade-

más, H2B2 está llevando a cabo una 

operación de aumento de capital que 

prevé ultimar antes de que se mate-

rialice la fusión. Por su parte, los ac-

cionistas pasarán a tener sus partici-

paciones en la nueva entidad. Los con-

sejos de administración de  RMG III 

y H2B2 han aprobado por unanimi-

dad la operación propuesta, que se 

espera que cuente con el visto bueno 

de los accionistas a mediados de ju-

nio.  

Las partes estiman que la opera-

ción se podrá consumar en el segun-

do semestre de este año, ya que está 

condicionada a la realización de una 

operación de aumento de capital por 

un importe de al menos 40 millones 

y con un horizonte potencial de 125 

millones de dólares.  

También será necesario que cuen-

ten con el beneplácito de los accio-

nistas de RMG III y ciertas aprobacio-

nes por parte de las autoridades gu-

bernamentales y regulatorias 

competentes. «El acuerdo con RMG 

III reforzará el negocio y el desarro-
llo tecnológico de H2B2, impulsando 

el vector energético del hidrógeno 

que será clave para la descarboni-

zación», ha valorado el CEO de 

H2B2, Anselmo Andrade. Por su 

parte, el CEO de RMG III, Bob 

Mancini, ha señalado que am-

bas compañías «están com-

prometidas con la acelera-

ción de la transición ener-

gética a través del 

avance de la infraes-

tructura energética de 

próxima generación».  

H2B2 fue fundada 

en 2016 y opera en Es-

tados Unidos y Europa, pero también 

se está expandiendo en América La-

tina y Asia-Pacífico. Recientemente, 

la firma ha sido seleccionada como 

la única pyme española participante 

en el proyecto europeo de hidrógeno 

verde IPCEI Hy2Tech. Además, se ha 

incorporado al grupo de socios estra-

tégicos de la petrolera colombiana 

Ecopetrol y ha desembarcado en el 

mercado indio con una ‘joint ventu-

re’ con GR Prometer Group.  

La firma es proveedora de siste-

mas, servicios y equipos de energía 
de hidrógeno. Su gama de productos 

abarca la producción, el transporte, 

el diseño y la explotación del hidró-

geno, que se comercializa en diver-

sos sectores, como  el industrial, el 

almacenamiento de energía, la movi-

lidad y el ámbito residencial. 

RMG ya cotiza 
Por su parte, RMG Acquisition Cor-

poration III  es una sociedad vehí-

culo con fines especiales y sus valo-

res ya cotizan en el Nasdaq. La enti-

dad se constituyó para llevar a cabo 

una fusión, combinación, intercam-

bio de acciones, adquisición de acti-

vos, compra de acciones, reorganiza-

ción o combinación empresarial si-

milar con uno o más negocios o 

entidades. 

Benjumea, más cerca 
del Nasdaq: acuerda 
fusionar H2B2 con RMG

∑  Valoran en 750 
millones de euros la 
firma del expresidente 
de Abengoa

Felipe Benjumea fundó 

H2B2 en el año 2016  // 

MOEH ATITAR
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J. Muñoz · A. Grimaldi SEVILLA

H2B2, compañía global de hidró-
geno verde fundada por Felipe
Benjumea, ex presidente de Aben-
goa, ha suscrito un acuerdo firme
de propuesta de fusión con RMG
III, sociedad vehículo con fines es-
peciales (SPAC, por sus siglas en
inglés), como paso previo para la
cotización en el Nasdaq america-
no, informaron las compañías.

Según los términos de la opera-
ción, los accionistas de H2B2 que
lo sean tras el aumento de capital
transferirán el 100% de sus accio-
nes a la entidad cotizada resultan-
te de la fusión.

El pasado martes, RMG III sus-
cribió un acuerdo firme para fusio-
narse con H2B2, con una valora-
ción de referencia de 750 millones
de dólares (unos 688 millones de
euros), que está sujeta a ajustes en
función de los resultados de la
operación de aumento de capital
que está llevando a cabo H2B2. Se
prevé que la operación se cierre en
la segunda mitad de 2023.

Tras la culminación de la fusión,
la entidad resultante se denomi-
nará H2B2 Electrolysis Technolo-
gies, Inc. y se espera que sus accio-
nes ordinarias coticen en el merca-
do regulado Nasdaq.

El presidente del consejo de
administración de H2B2, Anto-
nio Vázquez, indicó que esta
propuesta de fusión con RMG III
confirma el acuerdo de intencio-

nes anunciado este pasado mes
de enero y, conjuntamente con
la operación de aumento de ca-
pital en la que trabaja el grupo,
les permite “avanzar con con-
fianza en la consecución del ob-
jetivo de obtener los recursos y
visibilidad necesarios de los
mercados para financiar el cre-
cimiento futuro de H2B2”.

Por su parte, el consejero dele-
gado de RMG III, Bob Mancini,
destacó que ambas compañías es-

tán “comprometidas con la acele-
ración de la transición energética
a través del avance de la infraes-
tructura energética de próxima
generación”.

“Como pioneros en el desarrollo
de instalaciones de producción de
hidrógeno verde y respaldados
por un equipo líder en la industria,
confiamos en que H2B2 está bien
posicionado para seguir amplian-
do y ejecutando su impresionante
cartera de oportunidades”, dijo.

Se prevé que la propuesta de fu-
sión esté respaldada por un au-
mento de capital suscrito por in-
versores privados y/o por una

transacción PIPE (Private Invest-
ment in Public Equity), que en ca-
da caso se consumará antes de la
fecha de cierre de la operación de
fusión propuesta.

De esta manera, la valoración
estimada de H2B2 es de esos 750
millones de dólares, aunque suje-
ta a posibles ajustes en base a la va-
loración dada a la compañía en la
operación de aumento de capital,
más una prima del 10% supedita-
da al cumplimiento de ciertos re-
quisitos de importe mínimo en di-
cho aumento de capital.

Se espera que la propuesta de
fusión, junto con el aumento de
capital y/o la operación PIPE, pro-
porcione a H2B2 la financiación
necesaria para implementar su
cartera de proyectos a corto plazo
y permita aumentar sus operacio-
nes, en línea con el crecimiento es-
perado de la demanda de solucio-
nes de hidrógeno verde.

H2B2 fue creada en 2016 y ope-
ra principalmente en los mercados
de Estados Unidos y Europa, pero
también se está expandiendo en
América Latina y Asia-Pacífico,
donde se ha asegurado un papel
en varios proyectos estratégicos.

La firma ofrece a sus clientes un
conjunto de soluciones energéti-
cas integrales personalizadas end-

to-end a través de su capacidad pa-
ra diseñar, construir, participar y
operar instalaciones de produc-
ción de hidrógeno verde totalmen-
te integradas, además de su capa-
cidad para producir internamente
electrolizadores a pequeña, me-
diana y gran escala.

La firma se ha adjudicado re-
cientemente varios proyectos co-
mo una instalación de hidrógeno
verde en Rorvik (Noruega).

La sevillana H2B2 saltará al
Nasdaq con una valoración
de 750 millones de dólares
● La empresa de hidrógeno verde

suscribe el acuerdo de fusión con la SPAC

de EEUU RMG III como paso previo

R. S.

Un electrolizador construido por H2B2.

Se espera que la
operación culmine
en el segundo
semestre de 2023
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Tras la polémica generada entre la 
Universidad de Sevilla y dos de sus  
centros adscritos, el Cardenal Spíno-
la, CEU, y el San Juan de Dios, la pá-
gina web del Distrito Único Andaluz 
ha bloqueado la información especí-
fica sobre la oferta de grados que apa-
recía hasta el pasado jueves. 

La citada página del Distrito Úni-
co Andaluz de la Consejería de Eco-
nomía, Empresas y Universidad, que 
tiene las competencias en esta ma-
teria, ofrece información para con-
sultar la oferta de grados de la dis-
tintas universidades, tanto la de Se-
villa como del resto de instituciones 
académicas de Andalucía por titula-
ción y rama de conocimiento. 

Sin embargo, ahora cuando se pin-
cha en el catálogo de grados,  apare-
ce una pestaña en la que se advierte 
de que la oferta de plazas de grado 
para el curso 2023-2024 se publicará 
tras su aprobación en la Conferencia 
General de Política Universitaria. Una  
cita que está prevista para finales del 
mes de mayo aunque aún no está con-
vocada. Es una información que ge-
nera mucho interés para los estudian-
tes de Bachillerato sobre todo en es-

tas fechas cuando queda un mes para 
la Selectividad, tras la cual los estu-
diantes tienen que hacer su preins-
cripción en la titulación que desean 
estudiar.  

La medida se adopta tras conocer-
se las posturas enfrentadas que man-
tienen la Universidad de Sevilla y los 
dos centros adscritos en cuanto al 
proceso de desascripción de ambos 
centros, en el caso de San Juan de Dios 
porque ha pedido ser adscrita a la 
Universidad de Comillas, en el del 
CEU por la futura puesta en marcha 
de una nuevo campus privado, Fer-
nando III. La Hispalense, según indi-
caba esta semana en un doble comu-
nicado considera iniciado el proceso 
de desascripción y rota las negocia-
ciones al respecto por lo que en el cur-
so próximo no ofertará plazas de nue-
vo ingreso ni en el CEU ni en el Cen-
tro Universitario San Juan de Dios. 

Desde ambos centros se ha recal-
cado en las últimas horas que el pró-
ximo curso se seguirán ofertando pla-
zas de nuevo ingreso en ambos cen-
tros. San Juan de Dios cuenta para el 
próximo curso con 75 plazas en el 
grado de Enfermería, y el CEU espe-
ra ofertar 820 plazas con titulación 
de la Hispalense, diez más que el pa-
sado curso, para sus grados. 

El desencuentro entre las partes 
provocó que la Junta de Andalucía 
pidiera que las partes se pusieran 
de acuerdo y que hubiera «un clima 
de cordialidad en el proceso por el 
interés de todas las instituciones» 
para que  no se genere una alarma 
innecesaria entre los estudiantes, 
que según la Junta de Andalucía, tie-
nen garantizados sus derechos. El 
asunto saldrá también a relucir en 
la reunión del claustro de la Univer-
sidad de Sevilla convocado por el 
rector, Miguel Ángel Castro, para el 
lunes.

La Junta bloquea el 
catálogo de grados en 
el Distrito Único 
∑ Coincide con la 

polémica entre la 
Hispalense y dos de 
sus centros adscritos

El catálogo de grados no 
se ofrecerá hasta que se 
celebre la Conferencia 
General de Universidades, 
prevista a final de mesD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
FE

D
E

R
A

C
IÃ

�N
 D

E
 E

M
PR

E
SA

R
IO

S 
D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/05/2023

 España

 8 706 EUR (9,499 USD)

 146,00 cm² (23,4%)

 2753 EUR (3004 USD) 

 Betis y Sevilla van a liderar la 
mayor inversión en infraestructuras 

de la ciudad en un lustro   

A
NTES de la pandemia el Real Madrid 

inició la construcción del Nuevo Ber-

nabeu, una obra faraónica cuyo pre-

supuesto final ha rondado los 800 

millones de euros para reconvertir Chamar-

tín en «el mejor estadio del planeta». El pro-
yecto se ha financiado con el apoyo de fon-

dos de inversión internacionales que han asu-

mido, a su vez, la gestión de una parte del 

negocio del estadio. El Barcelona ha ido a cola 

de los ‘merengues’ y está desarrollando una 

idea similar –el denominado ‘Spai Barça’– al 

que destinará 900 millones. 

A una escala menor, este mismo movimien-

to ya está en marcha en Sevilla. Las dos ma-

yores infraestructuras que se promoverán en 

la ciudad en el próximo lustro estarán quizá 

a cargo del Real Betis y el Sevilla FC. El club 

verdiblanco ya tiene muy avanzado el proce-

so de selección del consorcio de ingenieros y 

arquitectos para construir en junio de 2024 

una nueva tribuna de preferencia para el Be-

nito Villamarín, junto a una ambiciosa remo-

delación del resto del estadio. En total, más 

de setenta millones de euros para un espacio 

que tendrá vida los 365 días del año con zo-

nas de restauración y eventos para ensanchar 

los ingresos del club (con el respaldo de fon-

dos de inversión). 

El equipo de Nervión, por su parte, ha ba-

rajado dos opciones: la reforma integral del 

Sánchez Pizjuán o la construcción de una 

nueva ‘bombonera’. La decisión final parece 

decantarse por la demolición del actual es-

tadio y la promoción de uno nuevo con capa-

cidad para más de 50.000 asientos. Los pla-

zos necesarios para la negociación con el 

Ayuntamiento, la búsqueda de financiación 

y el diseño final del proyecto constructivo lle-

varían el inicio de la obra al verano de 2026. 

La meta también es crear un espacio de ocio 

que trascienda a los días del partido. 
Como efecto colateral, se reurbanizará el 

entorno de ambos estadios y surgirá la opor-

tunidad de adecentar por fin el Estadio Olím-

pico pues –si se cumplen las previsiones de 

ambos equipos– los verdiblancos jugarán allí 

dos temporadas (del verano de 2024 al de 

2026) y los blanquirrojos quizá las dos si-

guientes. 

Al proceso de selección de consorcios que 

ya ha abierto el Real Betis para el diseño de 

su nuevo ‘templo’ han concurrido empresas 

sevillanas muy señeras, como la ingeniería 

Ayesa o las firmas de arquitectura Eddea y 

SV60, en alianza con otros grupos interna-

cionales. Cada club tiene la obligación de de-

fender sus intereses, eligiendo el mejor pro-

yecto al mejor coste, pero ambas iniciativas 

serían redondas si sirven además para refor-

zar la imagen de las compañías sevillanas en 

el resto del mundo. 
@lmontotor

LUIS 
MONTOTO

Nuevos templos para 
Heliópolis y Nervión

TRATOS Y CONTRATOS
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L
O dice un viejo refrán: 
«Prometer y no dar, no 
descompone casa». Con no 
cumplir mañana lo que se 

promete hoy, todo apañado. Algo 
que, en la actualidad, se hace hasta 
inflacionario –o viral, como gusten, 
ya saben, los nuevos tiempos–, de 
la cantidad de promesas y prome-
sas que se lanzan por día, y digan lo 
que digan los que dicen, valga la 
redundancia, que lo suyo no es 
propaganda electoral, que eso es de 
los demás. Lo de siempre, la insana 
costumbre de ver la paja en el ojo 
ajeno y no ver el pedazo de viga que 
uno tiene atravesado en el propio.  

Y es que, decía, es tal el nivel de  
inflación de promesas en los 
últimos días, incluso antes del 
arranque de campaña electoral, 
que ni a la ministra de la cuestión, 
Nadia Calviño, le pueden cuadrar 
las cuentas, se ponga como se 
ponga de estupenda. Como no nos 
cuadran a los que nos da por hacer 
números el haber y el debe 
cotidiano a nivel micro, tanto como 
la macro a las grandes institucio-
nes con predicamento. De hecho, 
los técnicos de Banco de España y 
los de Airef, por ejemplo, ponen en 
cuarentena muchas de las cifras de 
este Gobierno. 

Pues bien, a falta de una 
oposición certera y efectiva en 
materia de política económica, es el 
Banco de España el que se ha 
convertido en el lobo de la fábula 
sanchista. En su informe anual, el 
gobernador, Pablo Hernandez de 
Cos, ha vuelto a usar su pluma 
acerada y sus inapelables cálculos 
para dejar contra las cuerdas las 
delicuescentes previsiones de 
Pedro Sánchez y Calviño, que 
tanto monta. La institución dice 
por las claras y sin adornos que, de 
continuar la actual deriva y si no se 
acometen profundos e inmediatos 

cambios de timón, España está 
condenada al estancamiento, en el 
mejor de los casos. Tesis en la que 
para mayor abundancia entra 
también la autoridad fiscal, la 
Airef, para exigir un severo ajuste 
del endeudamiento público. Para 
terminar de cercar al sanchismo 
matiza que «ha de hacerse de 
manera creíble». En concreto, 
auguran los antiguos compañeros 
del ministro José Luis Escrivá, un 
lustro de ajustes fiscales para 
cumplir con lo exigido por Bruse-
las. Calculan que los ingresos están 
inflados en 10.000 millones y que 
partimos de un déficit público que, 
en 2023, será 15.000 millones 
superior al previsto. Por tanto, 
habrá que ajustar entre 4.000 y 
6.000 millones del déficit cada año 
hasta 2027, a sumar por cierto a los 
20.000 ya anunciados, amén de que 
dudan que la previsión de ingresos 
del Gobierno con los que paliar el 
déficit son en exceso optimistas.  

Y mientras, la inflación... muy 
contenida no está, no, a pesar de 
que Calviño se esforzaba el viernes 
pasado en presentar el dato como 
un indicio de que el episodio 
inflacionista de los últimos dos 
años empieza a encarar su recta 

final. Por ello, subrayaba que ese 
4,1% en abril supone menos de la 
mitad que el 8,3% en que andaba el 
IPC hace ahora un año. Pero el 
asunto es que la subida de los 
precios es acumulativa y ese 4,1% 
se suma al 8,3% que había el año 
pasado de modo que la subida de 
los precios respecto a hace dos 
años supera con holgura el 12%. Y 
la ministra lo sabe. ¡Vaya que si lo 
sabe! De bulo en bulo hasta la 
victoria final. Esa es la acción ‘fake’ 
del Gobierno en pleno hasta el 
recuento de votos. Como el bulo 
bumerán de Escrivá que gritaba ‘in 
crescendo’ en el Congreso, como si 
le fuera la vida en ello, que no hay 
que pedir cita para los servicios de 
la Seguridad Social. ¡No qué va! 
¡Que se lo diga a los que llevan 
semanas y semanas esperando! 

Como sabe Sánchez que de lo 
que no cuesta se llena la cesta. Un 
populismo fresco para cada viejo 
problema. Seguro que Lula (Brasil) 
y Petro (Colombia), por colleras, le 
habrán dado útiles consejos al 
respectó tras sus recientes paseos 
por La Moncloa. La última ocu-
rrencia ha sido que llueva café en el 
campo, en forma de paguitas o lo 
que sea menester con tal de 
mantener a los tractores fuera del 
circuito de protestas. Otro tanto ha 
hecho con las viviendas: ¿que los 
jóvenes quieren casa? Pues se les 
expropian a sus legítimos propieta-
rios y a otra cosa. Empezando por 
Cataluña, donde los okupas se 
manifiestan contra los okupados. 
Así estamos. A Sánchez y su leal 
servidora Calviño –esto de la 
vocación de servicio daría para un 
libro extenso– les han debido de 
pasar un informe ejecutivo de la 
biografía del jefe de Netflix, Reed 
Hastings, y solo se han quedado 
con lo peor, que ha de ser lo más 
conveniente. A saber: «Aquí no hay 
reglas» y «el trabajo duro es 
irrelevante». Mientras Sánchez ha 
salido volando a hacerse la foto en 
Washington para dar apariencia 
de relevancia mientras aquí, en el 
foro, sus socios de Gobierno de 

Bildu hacen las alineaciones 
electorales con lo peor del terroris-
mo etarra. Y toque de silencio no 
vaya a ser que en Estados Unidos 
se den cuenta de a quién han 
cedido el atril del ala oeste de La 
Casa Blanca. 

En esta España sanchista de 
promesa y patada hacia adelante, 
de mucho decir y poco hacer, los 
beneficios del Ibex en el primer 
trimestre ha caído por encima del 
10%, que se suma al retroceso del 
7% con el que se cerró 2022. De la 
productividad ni hablamos y qué 
decir de la seguridad jurídica para 
empresas y particulares. Mejor leer 
el informe del Banco de España 
que el programa electoral de 
algunos. Siempre se me indigestó 
la ciencia ficción, gran enemiga de 
la economía. 

Estamos ante el Gobierno Robin Hood. Se lo quita a los 
pobres para no dárselo a nadie. Empezó por no 
deflactar el IRPF, que es tanto como recortar, y ya van 
por la expropiación de viviendas en Cataluña. El Banco 
de España y la Airef alertan de la que se avecina en 
España, pero Sánchez corre a Washington a seguir 
vendiendo humo mientras aquí sus socios Otegui y 
Colau juegan con fuego en la política económica y social

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

El Banco de España le 
da un baño de realidad 
al sanchismo-ficción 

CON PERMISO

Escrivá, a gritos en el Congreso  // EFE
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

U
na tormenta de descontento 

recorre España de norte a sur. 
La inflación empobrece a fa-

milias y empresas, los pre-

cios de los alimentos están por las nu-

bes, la subida de los tipos de interés 

no da tregua y todos estos factores es-

tán condicionando el consumo de los 

hogares, en claro retroceso, en un con-

texto de salarios menguantes y de pér-

dida de poder adquisitivo. 

Este caldo de malas noticias se está 

cociendo a fuego lento en España, ge-

nerando un tsunami de malestar so-

cial y una espiral de protestas contra 

el Gobierno que se produce en un mo-

mento más que delicado, con la carre-

ra electoral en marcha. Un clima bien 

distinto al que vive el sector privado, 

después de que empresarios y sindica-

tos hayan alcanzado un acuerdo que 

garantiza la paz social en la negocia-

ción colectiva con una senda de subi-

das salariales del 10% en tres años. 

La calle se caldea y se llena de fun-

cionarios para exigir más personal y 

mas sueldos, y el campo sale a la calle 

para denunciar los estragos de la sequía, 
la puntilla a las cuantiosas pérdidas acu-

muladas por el alza del precio de los cos-

tes de producción y del combustible.   

Las protestas se suceden como una 

lluvia fina engordando el clima de irri-

tación ya enquistado en España. Un cli-

ma que recuerda, con sus diferencias, a 

los años más duros de conflictividad en 

España, en los que los paros y huelgas 

terminaron asfixiando a los gobiernos 

y poniéndolos, en algún caso, al borde 

de la dimisión, como ocurrió con Feli-

pe González. Hace ya más de 30 años, 

el 14 de diciembre de 1988, un ambien-

te de descontento sin precedentes, que 

se fue tejiendo a fuego lento, paró los 

relojes en la mayor protesta en España 

desde los años 30, asegurando un éxito 

sindical sin precedentes que nunca se 

volvió a repetir. La presentación por el 

Gobierno socialista del llamado Plan de 

Empleo Juvenil, que precarizaba el mer-

cado de trabajo, no fue más que la gota 

que colmó el vaso. Los trabajadores per-

dían poder adquisitivo en una econo-

mía que ese año creció un 5% y muchos 

consideraban que era ya el momento 

de repartir los dividendos de la recupe-

ración, tras una durísima reconversión 

que había dejado en la calle a decenas 

de miles de obreros de la industria. A 

diferencia de entonces, hoy se crea em-

pleo a un ritmo del 3%, lo que no está 

evitando que el trabajo y las remunera-

ciones estén siendo protagonistas en 

las reivindicaciones que han llevado a 
una cascada de movilizaciones.  

Falta de personal y de medios han 

dado paso a paros parciales de media 

hora convocados por los sindicatos de 

la Inspección de Trabajo, que desembo-

carán en una huelga de tres días, entre 

el 26 y el 30 de junio, si no hay acuerdo 

con el departamento que dirige Yolan-

da Díaz. En este caso llueve sobre mo-

jado; los sindicatos ya llevaron a cabo 

tres jornadas de huelga entre diciem-

bre y febrero y están preparando una 

denuncia contra el departamento diri-

gido por Díaz ante la OIT, que se suma-

ría a la protesta contra el Gobierno ante 

la representación de la Comisión en Es-

paña por incumplir el Plan de Recupe-

ración en lo referido a la de Inspección. 

Para reclamar más personal CSIF y 

CC.OO. han convocado la primera huel-

ga de la historia en la Seguridad Social 

por la merma en la atención al ciuda-

dano. Falta de personal, retraso en las 

citas y en el reconocimiento de las pres-

taciones, cierre de oficinas e incumplien-

do de los acuerdos firmados con las cen-

trales. Por todo ello los funcionarios rea-
lizarán paros parciales todos los viernes 

de 10.30 a 11.30 horas  y una huelga de 

24 horas el 7 de septiembre en los cen-

tros afectados de las Entidades Gesto-

ras y Servicios Comunes del organismo. 

El pasado jueves los sindicatos anun-

ciaron estas protestas y un día después 

Escrivá los citaba para negociar. 

Los bulos de Escrivá 

Entre tanto, el principal partido de la 

oposición ha presentado una interpe-

lación urgente al Gobierno para que ex-

plique como va a revertir su «deficien-

te gestión». «La contestación airada del 

ministro Escrivá el pasado miércoles 

ante una pregunta del Grupo Popular, 

calificando de bulos nuestras denun-

cias, tan solo 24 horas antes de que los 

funcionarios de su ministerio anuncien 

una huelga es sólo un ejemplo más de 

Una oleada de huelgas acorralan a 
Sánchez en plena carrera electoral
∑ Los funcionarios de la Seguridad Social, 

de Justicia, inspectores de Trabajo, 
agricultores y ganaderos, policías, 
bomberos... la calle estalla y un tsunami 
de descontento recorre España

10% 
Es la subida salarial pactada por 

empresarios y sindicatos en el 

acuerdo de convenios, que ha 

permitido sellar la paz social  

en el setor privado
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Jueces y fiscales 

Harán huelga indefinida el 22 si no 
se mejoran sus sueldos, como 
lograron los letrados tras dos 
meses de paros indefinidos.  

Seguridad Social 

Más plantilla y teletrabajo son dos 
de los motivos de los paros de 10.30 
a 11.30 convocados los viernes y la 
huelga general del 7 de septiembre. 

Inspectores de Trabajo 

La falta de personal y de medios 
son protagonistas de los paros de 
media hora en la Inspección, que 
desembocarán en huelga indefinida 
en la semana del 26 al 30 de junio. 

Sanidad 

El personal sanitario se concentró 
el 18 de abril ante las subdelegacio-
nes del Gobierno de toda España 
para denunciar la situación de la 
Sanidad. Antes, protestaron por la 
precariedad de los MIR.    

Policías y guardias civiles 

Policías nacionales, guardias 
civiles y funcionarios de prisiones 
salieron a la calle el 6 de mayo para 
pedir equiparación salarial con los 
cuerpos de seguridad autonómicos.  

El campo 

Agricultores y ganaderos se 
manifestaron ayer contra el escaso 
respaldo frente a la sequía y para 
denunciar el abandono del campo. 
 
Bomberos 
Procedentes de toda España piden 
mañana en Madrid coordinación en 
los incendios y emergencias. 

ESPIRAL DE PROTESTAS

la desconexión de este Gobierno con la 

realidad», dice la interpelación. El titu-

lar de Seguridad Social acusó la pasa-

da semana al diputado Jaime Olano de 

mentir cuando este se refirió al caos de 

las citas y a la exigencia de contar con 

hora para ser atendido, extremo que 

negó Escrivá pese a que su web es cla-

ra con esta exigencia.  

Al clima de conflictividad se suman 

jueces y fiscales. Han convocado huel-

ga indefinida para el día 22, en lugar del 

16, como estaba previsto para dar mar-

gen a la negociación. Denuncian la so-

brecarga de trabajo y reclaman mejo-

ras salariales y culpan al Gobierno del 

«abandono de la Justicia». Tras dos me-

ses de huelga, los letrados lograron un 

alza mensual de 450 euros.   

Los salarios también fueron prota-

gonistas en las protestas que llevaron 

a cabo miles de policías nacionales y 

guardias civiles el pasado 6 de mayo en 

Madrid para reclamar la equiparación 

salarial con los cuerpos de seguridad 

autonómicos y unas pensiones de jubi-

lación «dignas». Convocados por la or-

ganización por la justicia salarial Jusa-

pol y los sindicatos mayoritarios del sec-

tor, Jupol y Jucil, de Policía Nacional y 

Guardia Civil respectivamente, y con el 

apoyo de CSIF, denunciaron la «discri-

minación» que sufren desde las admi-

nistraciones respecto a los policías lo-

cales y autonómicos. Tres días antes, 

los trabajadores de Patrimonio Nacio-

nal se concentran frente al Palacio Real

de Madrid para exigir al Gobierno el re-

fuerzo de plantillas y mejores condicio-

nes laborales y salariales.  

En abril, el día 18, los funcionarios de

la Sanidad, convocados por CSIF se con-

centraban frente a las subdelegaciones

de Gobierno de toda España para de-

nunciar la situación de la Sanidad y exi-

gir al Ejecutivo que no demore más el

reconocimiento de la jubilación antici-

pada, aplicando coeficientes reducto-

res, para estos profesionales. Denun-

cian también la precariedad de los MIR.

Y el campo vuelve a alzar la voz pese

a la inyección de más de 2.000 millones

en ayudas aprobados unos días antes

de la protesta de ayer en Madrid. Colec-

tivos de agricultores, ganaderos, del

mundo de la pesca y la caza unidos en

la plataforma SOS Rural recorrieron las

calles de la capital para protestar con-

tra las normas «radicales y erróneas»

del Gobierno contra el campo, que lle-
van a la «ruina» y para defender el sec-

tor primario.      

La protesta más inminente está con-

vocada para mañana. Más de 5.000 bom-

beros de España se manifestarán en Ma-

drid para pedir mayor coordinación en

los incendios y demás emergencias, lo

que en última instancia acaba «perju-

dicando a los ciudadanos», según han

denunciado en un comunicado. 

Impacto de los cisnes negros  
El malestar social cotiza al alza en Es-

paña, como también lo hace en muchos

otros puntos de Europa, como Alema-

nia, Grecia, Reino Unido, Portugal o Fran-

cia, con su protestada reforma de pen-

siones. Todos tienen el nexo común del

impacto en sus economías de las ban-

dadas de cisnes negros, la metáfora que

utilizan los economistas para referirse

a los sucesos imprevistos con gran im-

pacto económico y social. Primero lle-

gó la pandemia, luego la invasión rusa

de Ucrania y ahora la respuesta del sis-

tema financiero al envite de la inflación.

Las políticas que aplican los países tam-

poco ayudan en algún caso. Ahí lo dejo.

Protesta de jueces y fiscales para 

reclamar mejoras salariales  // ABC
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sin embargo sí ha llenado de in-
tranquilidad a los candidatos del
PP y de satisfacción a la izquierda,
porque da a entender que el PP no
se conforma con gobernar si suma
suficientemente con Vox, sino que
renunciará a gobernar donde no
sea el partido con más concejales
o parlamentarios.

TIROSENELPIE

Desde el centro y derecha se acu-
sa a Feijóo de no actuar con sufi-
ciente contundencia contra la iz-
quierda, fundamentalmente con-
tra Pedro Sánchez, aunque no es-
tamos ante una cita para elegir

presidente de Gobierno. Feijóo
efectivamente no ha sacado toda
la artillería, aunque hay candida-
tos que ya lo hacen por él, con
Isabel Díaz Ayuso a la cabeza.

Aseguran los estrategas del pre-
sidente del PP que ya se encarga
Sánchez de pegar tiros contra sí
mismo, tiros en el pie, con decisio-
nes que tendrán consecuencias en
los votantes dudosos y también en
algunos que ya habían decidido
dar su confianza a los socialistas
pero se lo están pensando tras co-
nocer algunas decisiones que les
producen un profundo rechazo.

Precisamente ahora, cuando se
inicia la campaña, el PSOE atra-
viesa unos días problemáticos an-
te la decisión de Bildu de incluir
en sus listas a miembros de ETA
condenados por delitos de san-

gre. Tenían fácil los socialistas
marcar distancias con su socio ex-
presando su malestar por esa de-
cisión, pero sólo lo han hecho la
ministra de Defensa y el presiden-
te del Gobierno aragonés, aunque
quizá se sumen otros dirigentes
antes del día 28, a la vista de la
reacción masiva ciudadana con-
traria a esas candidaturas.

La mayor parte de los socialis-
tas han dicho que los etarras han
cumplido su condena y, por tan-
to, su inclusión en las listas es le-
gal. Lo es, pero hay un compo-
nente moral que se exige a todos
los partidos, sobre todo a los que

encabezan una política de repre-
sión y castigo a todo lo que ha sig-
nificado el franquismo a través
de la Ley de Memoria Histórica o
Memoria Democrática.

También ha sido un error el
episodio protagonizado por el
ministro Bolaños el Dos de Mayo,
inducido por Pedro Sánchez, que
sin embargo no ha pronunciado
una palabra de apoyo a quien era
su hombre de confianza. Y en
sentido contrario ha sido positi-
vo para el Gobierno que Biden
haya recibido a Sánchez en la Ca-
sa Blanca; de esa manera poten-
cia la imagen que más le gusta, la
de político con peso en el escena-
rio internacional. En esta campa-
ña veremos también cómo presu-
mirá del papel que jugará a par-
tir del 1 de julio como presidente

de turno de la UE. España ha ocu-
pado esa presidencia rotatoria en
cinco ocasiones, pero nunca co-
mo hasta ahora se ha presentado
ese cargo como si fuera decisivo
en las políticas que regirán la UE
en los próximos seis meses.

CONOSINVOX

El PP aspira a ganar, pero aspira a
gobernar, donde gane, sin necesi-
dad de hacerlo con Vox. El objeti-
vo de Feijóo es alcanzar votos su-
ficientes para gobernar en solita-
rio, con apoyos puntuales de
otros partidos para sacar adelan-
te las iniciativas parlamentarias

que se presenten en ayuntamien-
tos y gobiernos autonómicos. Así
han hecho en el pasado partidos
–incluido el PSOE y el PP– que no
lograban mayorías absolutas. Es
difícil y se necesita mucha capaci-
dad negociadora, pero es a lo que
aspira el PP. Y si la izquierda tiene
una mayoría importante, que Vox
decida si da el Gobierno a esa ma-
yoría o apoya al PP para impedir
Gobiernos del PSOE con Pode-
mos, Bildu y otros partidos de ul-
traizquierda o independentistas,
como ahora ocurre. La posición
de Feijóo es de alto riesgo, pero
cree que en algunas plazas es po-
sible actuar sin necesidad de
aceptar las exigencias de Vox.

Ciudadanos está a punto de de-
saparecer, no es un secreto ni si-
quiera para ellos mismos. Aunque

podría conseguir algunos conce-
jales en Madrid gracias a la perso-
nalidad de Begoña Villacís. Y en
estas elecciones se verá con un
personaje muy popular en toda
España Miguel Ángel Revilla. Tie-
ne en globo su continuidad como
presidente cántabro, pero excep-
to en las últimas elecciones, que
ganó, siempre se ha beneficiado
de que el PSOE prefería apoyarle,
aunque fuera tercera fuerza, con
tal de que no gobernara el PP.

El 28-M habrá oportunidad de
que todo el mundo se presente
como vencedor. El que tenga más
votos podrá proclamar que ha ga-
nado, pero se puede ganar y no
tener poder.

Las plazas que permitirán subir
al podio de los triunfadores son
pocas pero de la máxima relevan-
cia: el Gobierno de la Comunidad
Valenciana y los ayuntamientos
de Valencia, Sevilla, Barcelona y

Madrid. El Gobierno de
Madrid ni se discute, se-
rá para Ayuso.

Sánchez cerrará la
campaña en Barcelona
para dar impulso a su
candidato Collboni. Yo-
landa Díaz también ce-
rrará en Barcelona…
para dar impulso a Ada
Colau. Así están las co-
sas en el Gobierno.

Pedro Sánchez no es-
tá haciendo una campa-
ña cómoda, la mayoría
de sus mítines han sido
hasta ahora en recintos
pequeños, y en muchos
de ellos se solicitaba el
carné de identidad para
entrar, temían gritos y
abucheos indeseados.
En contraposición a ese
mal clima, Calviño y
María Jesús Montero es-
grimen que las cifras
económicas y de empleo
son las mejores en años,
pero el Banco de España
y la mayoría de expertos
ajenos al PSOE y al PP
cuestionan esas cifras y

la viabilidad de las promesas que
desgranan los ministros todos los
días. Desde el plan de pensiones
del ministro Escrivá, a las ayudas
para vivienda, ocio cultural para
los jóvenes o subvenciones a los
sectores más desfavorecidos.

Todo ello, y mucho más, saldrá
en la campaña. Que no será un
camino de rosas para los socialis-
tas: se agrandan las protestas por
la ineficacia de la Administra-
ción, que impide gestionar docu-
mentos esenciales; la huelga del
sector judicial lleva a la desespe-
ración y se anuncian huelgas en
el sector transporte.

Donde mejor le va al PSOE es
donde presenta candidatos
abiertamente críticos con Pedro
Sánchez. Todo un dato para La
Moncloa.

Encampaña.Los partidos ya pueden pedir el voto para unas eleccionesmunicipales y

autonómicas en las que habrá oportunidad para que todo elmundo se presente como vencedor

A
HORA sí, ahora ya ha co-
menzado oficialmente la
campaña electoral. ¿Qué
cambia respecto a la cam-

paña electoral que viven los espa-
ñoles desde hace meses? Pues en
un detalle no menor: los partidos
ya pueden pedir el voto.

Hasta ahora, en los numerosos
mítines, declaraciones y foros, se
las arreglaban para vender su pro-
ducto, su partido, sus candidatos,
sin incumplir la ley, exponiendo
las bondades de ese partido y de
sus candidatos y arremetiendo
contra el adversario, pero se guar-
daban de pedir el voto. La excep-
ción a la legalidad la ha protagoni-
zado quien más obligada estaba a
cumplirla, la ministra portavoz,
que ha recibido dos apercibimien-
tos de la Junta Electoral, así como
la apertura de dos expedientes,
por actuar al margen de la ley: no
ha pedido el voto para el PSOE, pe-
ra ha utilizado las ruedas
de prensa del Consejo de
Ministros para hacer
burda campaña electo-
ral, lo que está expresa-
mente prohibido.

La campaña no es de-
cisiva para ganar unas
elecciones, pero sí pue-
de ser decisiva para per-
derlas. Dato que conoce
bien el PP, que cuando
Rajoy se presentó a las
elecciones por primera
vez, con Aznar como
presidente, la gestión
del atentado yihadista
del 11-M fue tan deplo-
rable, y sobre todo tan
polémica, que ganó las
elecciones Rodríguez
Zapatero. Contra todo
pronóstico, aunque el
PSOE suele decir que
sus sondeos ya recogían
que ZP sería el ganador.
No era lo que confesaba
el propio candidato a la
presidencia el día ante-
rior al atentado: conta-
ba que había cumplido
su objetivo, que era que
Rajoy no tuviera mayoría absolu-
ta. En ningún caso manejaba da-
tos que le dieran el triunfo.

En esta campaña que culmina-
rá con un mapa azul o rojo (aun-
que no será el mismo el de la no-
che del día 28 que el que salga de
las negociaciones posteriores),
los sondeos coinciden –excepto
el del CIS– en que el PP será el
partido más votado.

De cara a las negociaciones que
se iniciarán el mismo día 29, Fei-
jóo ha aportado un dato impor-
tante esta misma semana: el PP no
gobernará allí donde no ha gana-
do las elecciones autonómicas y
municipales. Esta afirmación, que
si la hubiera hecho Sánchez nadie
la habría tomado en serio, pues
encabeza la lista de los dirigentes
que más incumplen sus promesas,

Recta final

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 4

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/05/2023

 España

 5 435 EUR (5,945 USD)

 240,92 cm² (38,6%)

 2121 EUR (2320 USD) 

L
A política de vivienda en España es
heredera del paternalismo franquista
que, con la excusa de atender a los
más necesitados de vivienda en las

grandes ciudades ante la intensa emigración
rural, construyó un amplio parque de vivien-
das de protección oficial, entre las que se in-
cluyeron barrios enteros de viviendas para
familias acomodadas de muy aceptable cali-
dad. Con la democracia la política de vivien-
da no cambió esencialmente sus fundamen-
tos, aunque su intensidad y gestores institu-
cionales han conocido diversas etapas según
los gobernantes y el ciclo económico. En los
últimos años ha sido poco activa, pero aho-
ra, con la campaña de las elecciones munici-
pales y autonómicas, ha irrumpido con la
aprobación de la ley de vivienda y con las ini-
ciativas presentadas por Pedro Sánchez los
fines de semana de precampaña (moviliza-
ción de 50.000 viviendas de la Sareb para al-
quiler, construcción y rehabilitación de
43.000 viviendas, y 20.000 viviendas adicio-
nales en suelos del Ministerio de Defensa),
aunque su intencionalidad apunta a rentabi-
lizar políticamente estas iniciativas para las
elecciones generales de fin de año.

La última medida, presentada el pasado
fin de semana en un mitin en Tenerife y apro-
bada en el Consejo de Ministros del pasado
martes, consiste en una línea de crédito del
ICO para cubrir hasta el 20% de los avales de

créditos hipotecarios para jóvenes hasta 35
años y familias con menores a su cargo, y con
un límite de renta de 37.800 euros al año. Es-
ta iniciativa ha recibido la crítica y el recono-
cimiento del Partido Popular, porque la in-
cluía en su programa electoral y porque co-
munidades autónomas gobernadas por este
partido, como es el caso de Andalucía, vienen
aplicando políticas semejantes. Sin embar-
go, a pesar de esa coincidencia de enfoque,
estimo que es una política inadecuada por di-
versas razones.

En primer lugar, porque las políticas socia-
les deben favorecer preferentemente a los
sectores más necesitados. Sin embargo, de
esta medida no se podrán beneficiar los jóve-
nes o familias con menos recursos, pues la hi-
poteca de una vivienda no está al alcance de
los sectores más necesitados. De hecho, se di-
rige a personas o familias con una renta má-
xima anual de 37.800 euros (y el doble si la
inversión la afronta una pareja), lo que no
constituye un nivel bajo de ingresos.

Por otra parte, el artículo 47 de la Consti-
tución establece que “todos los españoles tie-
nen derecho a disfrutar de una vivienda”, lo
que no es lo mismo que el “derecho a la pro-
piedad de una vivienda”, que ha sido la polí-
tica de vivienda predominante en España.
Esta opción de política de vivienda no pare-
ce justa, pues implica que con los impuestos
de algunos ciudadanos (que pueden no tener
capacidad para adquirir su propia vivienda)
se financie a otros la compra de un inmueble.

Por ello, es más justo y menos costoso instru-
mentar el derecho a la vivienda con vivien-
das públicas de alquiler, que en la Unión Eu-
ropea es la política predominante, y que al-
gunos países suponen más del 15% del par-
que de viviendas, mientras que en España es
una realidad anecdótica. Dado que lo razo-
nable es que los alquileres de las viviendas
públicas sean temporales, revisables y pro-
porcionales a la renta y otras circunstancias
familiares, el problema de las viviendas pú-
blicas de alquiler es su gestión, por la debili-
dad política para hacer cumplir las condicio-
nes de alquiler.

Por otra parte, es muy cuestionable la
oportunidad de incentivar a los jóvenes a la
compra de viviendas, pues los menores de 35
años se encuentran en su mayoría en una eta-
pa de la vida en la que están definiendo su fu-
turo, por lo que las viviendas en propiedad le
limitan la libertad y la flexibilidad necesarias
para definir su futuro. Además, la experien-
cia histórica pone de manifiesto múltiples
irregularidades en la transmisión y alquile-
res de viviendas cuya compra fue subvencio-
nada. Por todo lo anteriormente expuesto, lo
recomendable de una política de vivienda es
propiciar un mercado de alquiler privado
amplio, competitivo y seguro para propieta-
rios e inquilinos, complementado con vivien-
das públicas de alquiler.

Finalmente, aunque la medida haya en-
contrado el respaldo de la banca española,
porque estimularía una demanda de crédito
hipotecario retraída por la subida de los tipos
de interés, hay que tener en consideración los
compromisos adquiridos por España con la
Comisión Europea de control del déficit pú-
blico, lo que puede complicarse porque el in-
tenso aumento de los ingresos fiscales del pa-
sado año se está ralentizando, mientras que
el Presidente del Gobierno se compromete a
nuevos aumentos de gasto público en cada
mitin de fin de semana.

LA POLÍTICA DE VIVIENDA EN CAMPAÑA
LA TRIBUNA

FRANCISCO J.

FERRARO

5

Miembro del Consejo
Editorial del Grupo Joly

Lapolíticadeapoyoa la compra
deviviendasessocialmente
injustayeconómicamente
ineficiente. Esmás justo y
menos costoso fomentar las
viviendaspúblicas de alquiler

ROSELL
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El Banco de España advierte en su informe 
anual de que nuestro país ya no converge con 
Europa, lo que es un síntoma de la falta de 
ambición y liderazgo de nuestros dirigentes 

U
no de los aspectos críticos de la economía española 

en lo que va del siglo XXI es que el país lleva tres lus-

tros prácticamente estancado. El Informe Anual del 

Banco de España para 2022, conocido esta semana, 

ponía el dedo en la llaga al subrayar «la ausencia de convergen-

cia a los niveles de renta per cápita del área del euro en las úl-

timas décadas». La entidad añadía muy gráficamente que, en 

1960, el PIB per cápita español se situaba un 32 por ciento por 

debajo de la media del área del euro. Durante las siguientes cua-

tro décadas, el país aprovechó las oportunidades que le brindó 

su ingreso en la Unión Europea, estabilizó los grandes paráme-
tros macroeconómicos y acometió el desafío de integrarse en 

el euro. Se comportó, además, como el mejor alumno de Maas-

tricht hasta el punto de que, en 2008, la diferencia con la ren-

ta europea era de menos de nueve puntos porcentuales. 

Estos logros permitían que los presidentes del Gobierno pre-

sumieran de un cierto proyecto de España. José María Aznar le 

hizo pasar un mal rato a Gerhard Schroeder cuando Alemania 

se convirtió en el farolillo rojo del Pacto de Estabilidad y Cre-

cimiento y tuvo que pedir permiso a los socios para saltarse las 

reglas. Y Rodríguez Zapatero se jactó, en junio de 2008, de que 

España había superado en renta per cápita «a un país amigo y 

querido como es Italia». Hoy, esos planteamientos nos parecen 

inverosímiles –y no faltará quien los califique de ridículos–, lo 

que es una buena medida de la falta de ambición de nuestra 

clase política e intelectual. Pero lo cierto es que, como señala 

el Banco de España, nuestro país ya no converge con Europa, 

sino que se aleja de ella, lo que en otros términos significa que 

nos estamos empobreciendo en términos relativos. 

«Detrás de esta persistente brecha negativa –explica el in-

forme del Banco de España– se encuentran dos deficiencias 

bien conocidas de la economía española: una baja productivi-

dad y una reducida tasa de empleo, que además han presen-

tado tradicionalmente una correlación negativa. Dado este 

diagnóstico, el gran desafío consiste en abordar con decisión 

las reformas que permitan favorecer la convergencia con la 

UEM». El documento también recuerda que el momento en 

que más nos acercamos a la renta europea coincidió con la 

burbuja inmobiliaria, es decir, nuestro crecimiento generaba 

importantes desequilibrios, cuestión que no deberíamos olvi-

dar si queremos reconducir el rumbo. 

El estancamiento económico coincide, además, con muchos 

años en que España ha estado más volcada en repartir que en 

generar riqueza. Nuestra conversación social gira en torno a 
las pensiones y los bienes públicos, antes que en el emprendi-

miento y la innovación. El tiempo que estamos tardando en 

recuperar los niveles del PIB de 2019 (el ejercicio anterior a la 

pandemia) es una buena muestra de nuestra falta de impulso. 

El país europeo que más rápidamente se recuperó fue Irlan-

da, que lo consiguió en el verano del mismo año 2020, junto 

con Luxemburgo. Países Bajos lo hizo antes del verano de 2021. 

Francia, Bélgica y Grecia, después del verano de ese mismo 

año. Italia, a finales de ese año. Portugal igualó su PIB en el 

primer trimestre de 2022 y Alemania tuvo que esperar hasta 

después del verano por culpa de la invasión de Ucrania que 

lastró gravemente su economía. España, en cambio, sólo re-

cuperará el PIB de 2019 en el verano de este año como vatici-

nó en marzo Margarita Delgado, subgobernadora del Banco 

de España. Las previsiones para 2023 indican que Irlanda ter-

minará este año con un PIB que será el 140% del de 2019.

UNA ECONOMÍA SIN AMBICIÓN

PUEBLA

 

 

 

 

 

 

 

 

 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 54

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 13/05/2023

 España

 19 179 EUR (20,926 USD)

 352,70 cm² (56,6%)

 6474 EUR (7064 USD) 

GONZALO VELARDE/SUSANA ALCELAY 

MADRID 

En la intención del Gobierno de dar un 

mazazo al fraude que denuncia en las 

prácticas en las empresas de los alum-

nos que finalizan los diferentes tipos 

de formación, el nuevo Estatuto del 

Becario también pondrá coto a las 

prácticas no laborales, al margen de 
las curriculares y extracurriculares 

que posibilitan los planes formativos, 

y que principalmente son realizadas 

por parados ya sea con titulación o sin 

ella.  

Así aparece recogido en el último 

borrador del texto que el Ministerio 

de Trabajo ha puesto encima de la 

mesa de diálogo social con patronal y 

sindicatos y sobre el que han versado 

las últimas reuniones tripartitas. Con-

cretamente, el documento recoge en 

una de sus disposiciones adicionales 

un límite de tres meses para la finali-

zación de las prácticas de ámbito no 

laboral suscritas antes de la aproba-

ción del texto. 

Distinción 
Aquí, se distingue entre las prácticas 

no laborales concertadas conforme a 

lo previsto en el Real Decreto 1543/2011, 

de 31 de octubre, por el que se regulan 

las prácticas no laborales en empre-

sas, «que podrán desarrollarse hasta 

su finalización de acuerdo con el régi-

men previsto en la citada norma», por 

un lado.  

Y por otro, se encuentran las prác-

ticas no laborales desarrolladas en el 

ámbito de la empresa distintas a las 

previstas en dicho real decreto de 2011 

y que se hubieran concertado antes de 

que se publique la norma en el BOE. 

Estas no podrán desarrollarse duran-

te un periodo superior a tres meses 

desde la entrada en vigor de esta. 

En cualquier caso, ambos supuestos 

se refieren a prácticas no laborales. 

Mientras que las primeras deberán 

acomodarse a las condiciones de tra-

bajo aplicables en virtud del nuevo es-

tatuto, las segundas, que no aparecen 

en el del Catálogo de Especialidades 

Formativas del SEPE –donde se inclu-

ye la ordenación de toda la oferta de 

formación, formal y no formal con has-

ta 26 familias profesionales y 101 ac-

tividades específicas, desarrollada en 

el marco del Sistema de Formación 
Profesional para el empleo en el ám-

bito laboral–, deberán cesar. 

Estas prácticas, más allá, se caracte-

rizan porque no se produce la firma de 

un contrato laboral y además son ges-

tionadas por los servicios públicos de 

empleo, que enfocan estas formaciones 

en base a los estudios. Además, es re-

quisito obligatorio estar inscrito como 

demandante de empleo en el SEPE.  

También en este caso de las prácti-

cas no laborales existen dos tipologías: 

las complementarias a la formación y 

las propiamente formativas. En el pri-

mer caso se encuentran tanto los jó-

venes con formación pero sin expe-

riencia como las personas desemplea-

das de alta en el SEPE, con el objetivo 

de reinserción laboral, y para comple-

mentar la formación teórica de los cur-

sos que han realizado.  
Entre las puramente formativas es-

tán las prácticas relacionadas a los cer-

tificados de profesionalidad, módulos 

de Formación Profesional en centros 

de trabajo de los ciclos y aquellas prác-

ticas universitarias externas. 

Precisamente para aclarar cuáles 

son las actividades que serán objeto 

del periodo de carencia, el gabinete di-

rigido por la vicepresidenta del Go-

bierno y ministra de Trabajo, Yolanda 

Díaz, mantienen en el rango de orden 

ministerial la TMS/283/2019, de 12 de 

marzo, por la que se regula el Catálo-

go de Especialidades Formativas en el 

marco del sistema de formación pro-

fesional para el empleo,  

Prácticas extracurriculares 
Con todo, el Gobierno tiene aún pen-

diente encontrar un acomodo a las 

prácticas extracurriculares, que están 

siendo el principal obstáculo para el 

acuerdo por la intención de limitarlas. 

Mientras que los sindicatos abogan por 

una fuerte restricción de las mismas, 

ni la patronal ni algunos partidos so-

cios del Gobierno están por la labor de 

cerrar esta puerta de acceso al merca-
do laboral. En la última versión del tex-

to se limitan al  15% del tiempo del to-

tal de créditos de la titulación y un má-

ximo de 480 horas por curso. 

Trabajo acotará a tres meses las 
prácticas no laborales de parados

∑ El Gobierno fija un 
periodo de carencia 
una vez el Estatuto del 
Becario sea aprobado

La vicepresidenta del Gobierno y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz  // EFE
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